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В прошлом году рост ВВП страны со-
ставил 7,5%. Около 7% ожидают пра-
вительство и Нацбанк РК в текущем 

году. В прогнозах Международного валют-
ного фонда (МВФ) темпы роста казахстан-
ской экономики в 2012 году оцениваются в 
6%, а рейтинговое агентство Fitch Ratings 
предсказывает, что экономика Казахстана 
в 2012 году «вырастет на 5% или более». 

Однако некоторые эксперты в своих 
прогнозах уже опустили планку роста эко-
номики по итогам года ниже 5%. «В нача-
ле 2012 года в экономике Казахстана, как и 
во многих других странах, наметилось за-
медление темпов роста. Совершенно оче-
видно, что глобальная неопределенность 
оказала неблагоприятное воздействие на 
динамику мировых торговых потоков. Но 
мы по-прежнему полагаем, что темп эко-
номического роста Казахстана в 2012 году 
составит примерно 4,5%. Этот прогноз не-
сколько ниже нашей предыдущей оценки, 

основывавшейся на более оптимистиче-
ском прогнозе перспектив мировой эко-
номики», – заявили аналитики компании 
«Тройка Диалог» Евгений Гавриленков, 
Антон Струченевский и Сергей Коныгин. 

Эксперты отмечают, что если экономи-
ки развитых стран будут расти низкими 
темпами, а в некоторых случаях и сокра-
щаться, и темп экономического роста в 
Китае замедлится, то можно сделать вы-
вод, что мировая торговля в следующем 
году вряд ли сильно возрастет. «Это окажет 
негативное воздействие на экспортоори-
ентированный сектор Казахстана. Рост 
внутреннего спроса в РК замедлится, так 
как в сегменте кредитования явно просле-
живаются признаки нового «перегрева». В 
целом, по нашему базовому прогнозу, ВВП 
страны в 2013 году вырастет примерно на 
3,3%», – прогнозируют аналитики «Тройка 
Диалог». По их словам, любое внешнее по-
трясение, способное вызвать сильное па-
дение цены на нефть и бегство капитала, 
обычно ассоциирующееся с укреплением 

доллара, может отрицательно повлиять на 
динамику экономического роста в Казах-
стане. 

«Если экономики крупнейших европей-
ских стран, за исключением Германии, 
замедляют рост по причине бушующего 
в еврозоне долгового кризиса, то замедле-
ние темпов роста экономик Казахстана и 
России полностью обусловлено снижени-
ем объемов экспорта, как следствие более 
чем двухмесячного снижения стоимости 
нефти в мире», – считает Талгат Мусабе-
ков, старший аналитик Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ). Эксперт обращает внимание на то, 
что обозначившийся с апреля этого года 
устойчивый тренд на снижение стоимости 
барреля нефти, уже преодолевшей за два с 
половиной месяца путь от $126,16 до $97 
за баррель Brent, вряд ли может означать 
что-либо позитивное для казахстанской 
экономики, экспорт которой более чем на 
62% состоит из нефти и газа. 

Куда катится этот мир? 
…и ВВП вместе с ним?
Темпы роста экономики Казахстана сокращаются
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В 
скором будущем товарные биржи 
Единого экономического простран-
ства интегрируют в единый товар-

ный рынок. Об этом и многом другом 
говорили на 2-ом заседании Комитета по 
товарным рынкам при Международной 
ассоциации бирж стран Содружества Не-
зависимых Государств (КТР МАБ СНГ), 
прошедшем в Алматы 7-8 июня. 

В заседании приняли участие предста-
вители АО «Товарная биржа «Евразийская 
торговая система», ОАО ММВБ – РТС, ОАО 
«Белорусская универсальная товарная 
биржа», УТБ «Контрактовый дом» Укра-
инской межбанковской валютной биржи, 
ЗАО «Санкт-Петербургская международ-
ная товарно-сырьевая биржа», АО «Узбек-
ская республиканская товарно-сырьевая 
биржа», ПАО «Украинская биржа», «Фондо-
вой биржи ПФТС», Казахстанской фондо-
вой биржи, АО «Международная товарная 
биржа «Казахстан», МАБ СНГ, Евразийско-
го банка развития, Комитета по развитию 
регионального финансового центра Алма-
ты Национального банка РК, Комитета по 

контролю и надзору финансового рынка и 
финансовых организаций Национального 
банка РК и Комитета торговли Министер-
ства экономического развития и торговли 
Республики Казахстан.

 «Интеграционные процессы в рамках 
СНГ и ЕЭП динамично развиваются: на се-
годня созданы наднациональные органы, 
при этом высшие органы данных межго-
сударственных новообразований заявили 
о создании нового единого экономиче-
ского, финансового и банковского поля. 
Все указанные инициативы направлены 
на увеличение оборота между странами-
участницами, поэтому без организации 
развитого рынка невозможно будет до-
стичь целей, которые заложены в данных 
интеграционных процессах», – отметил 
Курмет Оразаев, председатель правления 
АО «Товарная биржа «ЕТС», председатель 
Комитета по товарным рынкам при МАБ 
СНГ.

Стоит подчеркнуть, что, несмотря на 
кризис, развитие товарных бирж в Казах-
стане в последние три года идет активны-
ми темпами. Так, по данным, представлен-
ным Айдаром Казыбаевым, председателем 

Комитета торговли Министерства эконо-
мического развития и торговли Казахста-
на, оборот всех казахстанских товарных 
бирж (свыше 10) в минувшем году вырос в 
5 раз по сравнению с 2010 годом и соста-
вил около $3 млрд. При этом доля бирже-
вой торговли в 2011 году составила около 
5%, в отличие от 1% в предыдущем году. 

До конца 2012 года казахстанское за-
конодательство, регулирующее деятель-
ность товарных бирж, ждут значительные 
изменения. «Создание организованных 
рынков является одной из приоритетных 
задач торговой политики Казахстана. 
Сейчас вносятся изменения в Закон РК 
«О товарных биржах», и мы намерены в 
ближайшее время значительно усилить 
контроль за прозрачностью не только са-
мих бирж, но и брокеров, дилеров. Это 
касается и усиления требований к инфор-
мационной системе», – заявил Айдар Ка-
зыбаев. Нововведения предусматривают 
переход «на современные форматы бир-
жевой деятельности» и коснутся усилений 
требований к информационной системе, 
максимального перехода от голосовых 
торгов к электронным голосовым торгам, 

что позволит, по замыслам организаторов, 
в течение двух лет создать одну из самых 
современных биржевых площадок. 

По результатам заседания Комитета по 
товарным рынкам были определены на-
правления дальнейшей деятельности КТР 
МАБ СНГ, с учетом существующей и про-
гнозируемой экономической и политиче-
ской ситуации в странах СНГ, а также на 
основании положений главных направле-
ний деятельности МАБ СНГ на 2011-2015 
гг. и предложений по интеграции бирже-
вых финансовых и товарных рынков. Для 
более эффективной работы КТР МАБ СНГ 
была создана рабочая группа из предста-
вителей бирж-участниц, а решением су-
ществующих вопросов будут заниматься 
эксперты сторонних организаций. В част-
ности, достигнуты договоренности с Евра-
зийским банком развития (ЕАБР) о прове-
дении на начальном этапе сотрудничества 
в части информационно-аналитических и 
прогнозных работ.

Эффект от реализации данного проекта 
ЕАБР видит в увеличении доли биржевой 
торговли в общем объеме оптовой торгов-
ли или оптового товарооборота стран СНГ, 
формировании механизмов рыночного 
ценообразования на базовые биржевые 
товары, экспортируемые с территорий 
стран ЕЭП, в создании условий для конку-
ренции между поставщиками и доступа 
потребителей к определенным видам то-
варов, повышении эффективности торгов-
ли через упорядочение правил и процедур. 
«Направление торговли в цивилизованное 
русло, то есть через биржи, помогает су-
зить теневой сектор в оптовом обороте то-
варов, что тоже достойная цель, а достичь 
ее можно в долгосрочной перспективе», 
– подчеркнула Наталья Максимчук, руко-
водитель аналитического управления Ев-
разийского банка развития. 

Данияр Нурсеитов

П
о итогам прошедшего финансового 
года общемировые доходы произ-
водителя компьютерной техники 

корпорации Dell выросли с $52 млрд до 
$64 млрд. В связи с этим руководством 
компании было принято решение расши-
рять свой бизнес за счет более детального 
развития в странах СНГ, в частности на 
рынках Казахстана и Украины, и выделить 
Россию как бизнес-юнит.

Как отмечает директор по дистрибуции 
Dell в регионе Центральная и Восточная 
Европа Дэвид Шпрайт, Dell много лет при-
сутствует в Казахстане, однако до 2012 
года все продажи и работа с клиентами 
велись через московский офис. С февраля 
2012 года было принято решение увели-
чить присутствие компании на рынках 
двух стран и работать с ними напрямую.

«Корпорация Dell рассматривает Ка-
захстан как достаточно перспективный 
регион в плане укрепления своих позиций 
в странах СНГ. Покупательская способ-
ность казахстанцев ежегодно растет. В то 
же время, по приблизительным данным, 
рост IT-сегмента страны составляет 10% в 
год. Поэтому компания намерена во вто-
рой половине 2012 года увеличить инве-
стиции и внести вклад в развитие данного 
региона», – сообщил региональный дирек-

тор Dell в регионе Центральная и Восточ-
ная Европа, Польша, Украина, СНГ Мачей 
Филиповски.

Также г-н Филиповски добавил, что 
стратегия по развитию компании Dell во 
всех странах, на которых она фокусирует-
ся, одинакова, отличается только тактика 
ведения бизнеса. Конкуренты на всех ли-
нейках продукции обычно одни и те же. 

В 2011 году Dell заняла 6,2% доли казах-
станского IT-рынка. По прогнозам на 2012 
год, Dell намерена увеличить данный по-
казатель до 9%, а в 2013 году – до 12%.

По словам регионального менеджера 
Dell в странах СНГ Бахытжана Шалабаева, 
компания сконцентрирует свои усилия 
не только в развитии технической и сер-
висной поддержке, но и на определенных 
направлениях в бизнесе. На текущий мо-
мент уже выделены компании, которые 
будут заниматься дистрибуцией и разви-
тием ритейла, а также начата работа с ко-
нечными заказчиками и потенциальными 
клиентами.

Касательно продукции Dell, для казах-
станцев, как и для всего мира, будет пред-
ставлена вся линейка товаров компании. 
«Мы предлагаем нашим клиентам абсо-
лютно все решения, начиная от простых 
пользовательских ноутбуков до сложных 
корпоративных решений», – отметил г-н 
Филиповски.

Напомним, в начале текущего года 
Vedomosti.ru опубликовала информацию, 
со ссылкой на заявление Майкла Дела, о 
том, что корпорация Dell больше не являет-
ся производителем персональных компью-
теров и превращается в поставщика услуг 
и продуктов для корпораций. Компания 
представила ряд новых услуг для корпора-
тивных клиентов, переставая таким обра-
зом ориентироваться на обычных потре-
бителей, которые сейчас все чаще отдают 
предпочтение девайсам вроде iPad от Apple.

Представители корпорации Dell счита-
ют, что Vedomosti.ru не совсем корректно 
интерпретировали информацию. «Воз-
можно, в таких регионах, как Централь-
ная Азия, Dell не является известным 
брендом в производстве компьютеров, 
поэтому заявление главы корпорации 
было не совсем корректно интерпретиро-
вано. Компания полностью производит и 
продает свои продукты и постоянно рас-
ширяет спектр своих услуг», – подчеркнул 
Мачей Филиповски.

Денис Маслов

В 
начале июня АО «Национальная ком-
пания «Казахстан темир жолы» и 
ТОО «DHL Логистика» подписали ме-

морандум о сотрудничестве и взаимодей-
ствии, направленный на реализацию ряда 
совместных проектов в транспортной от-
расли с целью улучшения логистического 
климата в Казахстане. 

«КТЖ и DHL достигли договоренности 
об укреплении сотрудничества в транс-
портной логистике и инвестиционной де-
ятельности одновременно по нескольким 
направлениям. Во-первых – это потенци-
альное участие DHL в развитии специаль-
ной экономической зоны «Хоргос – Восточ-
ные ворота», а также участие в создании 
совместных транспортно-логистических 
продуктов. Во-вторых – обмен опытом 
ведения логистического бизнеса, оказа-
ние консультационных услуг на взаимной 
основе, внедрение новых инновационных, 
ориентированных на результат логистиче-
ских решений и Supply Chain Management 
(управление цепочками поставок)», – по-
ясняется в пресс-релизе КТЖ.

Кроме того, документ предусматривает 
создание единого механизма организации 
перевозок по принципу «одного окна», что 
позволит упростить услуги перевозок и 
сделать их максимально эффективными. 

В перспективе стороны договорились 
взаимодействовать по таким вопросам, 
как рассмотрение возможности участия 
DHL в формировании семи транспортно-
логистических центров АО «НК «КТЖ», 
анализ эффективности грузопотоков со-
вместными усилиями по отношению к 
альтернативным маршрутам, проведение 
мероприятий по увеличению грузопото-
ка казахстанских и транзитных грузов и 
обеспечению привлекательности маршру-
тов с использованием мультимодального 
транспорта. 

Данные мероприятия полностью впи-
сываются в общую стратегию развития 
логистики в нашей стране. «Казахстан дол-

жен возродить свою историческую роль и 
стать крупнейшим деловым и транзитным 
хабом центральноазиатского региона, 
своеобразным мостом между Европой и 
Азией. В результате реализации этого ме-
гапроекта к 2020 году объем транзитного 
грузопотока через Казахстан должен воз-
расти почти в 2 раза с дальнейшим дове-
дением его как минимум до 50 млн тонн, 
– отметил президент РК Нурсултан Назар-
баев на 25-ом пленарном заседании Сове-
та иностранных инвесторов. 

Чтобы добиться этой цели, Казахстан 
успел сделать достаточно много. 

Так, по решению правительства компа-
ния КТЖ наделена функциями интегри-
рованного логистического оператора. При 
КТЖ также создан новый логистический 

центр – АО «Национальный центр разви-
тия транспортной логистики».

В начале июня, как сообщил СМИ ответ-
ственный секретарь Министерства транс-
порта и коммуникаций РК Женис Касым-
беков, принято решение к концу текущего 
года создать в Казахстане транспортно-
логистическую компанию международно-
го уровня.

«Суть законопроекта нацелена на то, 
чтобы объединить несколько транспорт-
ных предприятий и создать крупную меж-
дународную транспортно-логистическую 
компанию на базе КТЖ и морского порта 
Актау. Если законопроект будет принят в 
ближайшие 2-3 месяца, то до конца года 
мы будем работать, чтобы все завершить», 
– сказал он.

Во всей этой уже сложившейся конфи-
гурации участников проекта не хватает 
одного, но очень важного звена. А именно 
хорошей поддержки проекта со стороны 
крупных иностранных компаний, имею-
щих большой опыт в сфере транспортной 
логистики.

Но и эта работа спорится. В середине 
мая АО «НК «Казахстан темир жолы» под-
писало меморандум о сотрудничестве с 
Европейским банком реконструкции и раз-
вития, ранее, в ноябре 2011 года, со «Сбер-
банком России», в феврале 2012 года – с 
DeutscheBahn, с сингапурской компанией 
Jurong, вместе с российским «Трансконтей-
нером» КТЖ создает совместное предприя-
тие. Меморандум с «DHL Логистика» – это 
продолжение большой и нужной работы.

Оптовики, выйти 
из сумрака!
Товарные биржи включились в процесс интеграции

IT-сdellка
Компания Dell укрепляет свои позиции 
в Казахстане

Переплетая 
транспортные узлы
«Казахстан темир жолы» в качестве партнера привлекает опытных логистов
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ОЧЕРЕДНОЙ ЗАЕМ

Власти Кипра обратились к России с прось-

бой выделить средиземноморской республи-

ке двусторонний кредит на 5 млрд евро. В 

прошлом году российская сторона уже согла-

силась выделить Кипру антикризисный кре-

дит на 2,5 млрд евро. Отмечалось, что выде-

ленная сумма составляет около 10 процентов 

кипрского ВВП. Средства нужны Кипру для 

докапитализации местных банков, положение 

которых оказалось под угрозой из-за долгово-

го кризиса еврозоны. 12 июня международное 

агентство Moody's снизило рейтинги двух 

крупнейших банков Кипра – Bank of Cyprus и 

Hellenic Bank, а третьего по величине – Cyprus 

Popular Bank – отправило на пересмотр с воз-

можным понижением. Как указывает The 

Daily Telegraph, общий объем рисков кипрских 

банков по греческим инвестициям оценивает-

ся в 23 млрд евро, что превышает ВВП Кипра 

за 2011 год, 17,3 млрд. При этом только Cyprus 

Popular Bank до конца июня потребуются 1,8 

млрд евро, чтобы нарастить капитал и выпол-

нить требования финансовых регуляторов. 

(lenta.ru)

НИКТО НЕ ОСТАНЕТСЯ 
В СТОРОНЕ

Всемирный банк (ВБ) ожидает сокращения 

реального ВВП стран еврозоны в текущем году 

на 0,3%, при этом в 2013 году рост показателя 

составит 0,7%, а в 2014 году – 1,4%, говорится 

в отчете международной финансовой органи-

зации. «В случае резкого ухудшения ситуации 

в Европе ни один регион с развивающейся 

экономикой не останется в стороне. Европей-

ские и центральноазиатские страны с разви-

вающейся экономикой особенно подвержены 

влиянию из-за тесных торговых и финансовых 

связей с европейскими странами с высокими 

доходами. Почувствуют негативные послед-

ствия и самые бедные страны мира – в осо-

бенности те, которые в значительной степени 

зависят от денежных переводов, туризма и 

экспорта сырьевых товаров, а также страны, 

имеющие высокий уровень краткосрочного 

долга», – говорится в докладе. ВБ сохранил про-

гноз роста мировой экономики в текущем году 

на уровне 2,5%, в 2013 году рост должен соста-

вить 3%, в 2014 году – 3,3%. При этом экономи-

сты международного финансового института 

снизили прогноз роста для стран с развиваю-

щейся экономикой в 2012 году до 5,3% с 5,4%, 

указанных в январском прогнозе. Пересмотр 

прогноза по группе стран с развивающейся 

экономикой Всемирный банк объясняет воз-

росшей неопределенностью. (rosinvest.com)

КИТАЮ ПРОРОЧАТ 
«МЯГКУЮ ПОСАДКУ»

В опубликованном 12 июня докладе «Пер-

спективы развития мировой экономики» Все-

мирный банк отмечает, что мировая экономи-

ка вырастет на 2,5% в 2012 году и поднимется 

до 3% и 3,3% в 2013 году и 2014 году соответ-

ственно. ВБ понизил прогноз роста экономики 

для развивающихся стран с 5,4% до 5,3%, от-

мечая, что эти страны должны быть готовы к 

нестабильности мировой экономики на протя-

жении длительного периода. В докладе также 

дан прогноз возможной «мягкой посадке» ки-

тайской экономики. Рост китайской экономи-

ки увеличится с 8,2% в 2012 году до 8,4% в 2014 

году. ВБ предупредил, что сокращение экспор-

та китайских товаров из-за замедления темпов 

роста китайской экономики негативно скажет-

ся на других странах региона, в частности, на 

странах, которые зависят от экспорта товаров 

массового потребления. (russian.cri.cn)

СИРИЯ ВКЛЮЧИТ 
ПЕЧАТНЫЙ СТАНОК

Сирийские власти решили запустить пе-

чатный станок для финансирования фискаль-

ного дефицита на фоне военных действий в 

стране и международных санкций. Купюры 

отпечатаны в России. Первоначально деньги 

появились в Дамаске и в Алеппо – втором круп-

нейшем городе Сирии. Деньги, уверяют знако-

мые с ситуацией банкиры, пойдут на выплаты 

зарплаты и другие правительственные расхо-

ды. Первая партия банкнот уже отпечатана и 

доставлена в Сирию, сообщают источники но-

востного агентства. При этом они не называ-

ют организацию, которая отпечатала купюры. 

Российский «Гознак» отказался давать какие-

либо комментарии. Ранее сообщалось, что 

сирийские власти обсуждали в Москве вопрос 

о печатании денег в России для Сирии, сделка 

была «почти согласована», однако ее детали 

неизвестны. Также отмечается, что ранее си-

рийские деньги печатали в Австрии. Пересмо-

треть эту традицию заставили международ-

ные санкции, которые ЕС ввел против Сирии. 

Столкновения в Сирии между сирийскими 

войсками и оппозицией идут с марта 2011 года 

и унесли порядка 12 000 жизней. Против Си-

рии введено более десятка пакетов междуна-

родных санкций, которые направлены на при-

нуждение президента Сирии Башара Асада к 

прекращению вооруженных столкновений в 

стране. Сам официальный Дамаск заявляет, 

что сирийскую оппозицию спонсируют из-за 

рубежа и потому не в его власти прекратить 

вооруженный конфликт. (km.ru)

ЦЕНА СПАСЕНИЯ

Банкам Испании потребуется на рекапи-

тализацию не менее 40 млрд евро. К такому 

выводу, сообщает Agence France-Presse, при-

шел Международный валютный фонд (МВФ), 

проводивший стресс-тесты испанских банков. 

При этом, объявил МВФ поздно вечером в пят-

ницу, 8 июня, потребность банков Испании в 

дополнительных средствах может превысить 

указанную сумму в случае, если события бу-

дут развиваться «по наихудшему сценарию». 

Точная сумма не называется, однако ранее со-

общалось, что в докладе МВФ потребность ис-

панских банков в дополнительных средствах 

при негативном сценарии будет оценена в 80 

млрд евро. Агентство Fitch Ratings, которое ве-

чером 7 июня снизило рейтинг Испании сразу 

на три ступени – до «ВВВ» – прогнозируют, что 

на рекапитализацию банков стране может по-

надобиться от 60 до 100 млрд евро. (lenta.ru)

Жомарт Ертаев, президент Евразийского 
центра финансового консалтинга

В 
развернувшейся общественной дис-
куссии вокруг принципов функцио-
нирования пенсионной системы 

главным сюжетом стало предложение Все-
мирного банка о пенсионной реформе. На-
помню, что Всемирный банк предложил 
Казахстану создать единый на всю страну 
накопительный пенсионный фонд, а его 
средства инвестировать за границу. Это 
предложение было отвергнуто на самом 
высоком уровне. Однако мне, как финан-
систу, кажется немаловажным подробно 
проанализировать, что именно стояло за 
данным предложением.

Большая часть финансовых и экономи-
ческих кризисов последнего времени на-
чиналась и заканчивалась на фондовом 
рынке. Перед кризисом увеличивалось 
количество игроков на бирже, надувался 
тот или иной пузырь и многим казалось, 
что вот он – легкий способ разбогатеть. 
Пузырь лопался. Кризис. По итогам тако-
го цикла в выигрыше оставались всего 
несколько крупных игроков, а основная 
масса участников выходила из цикла с 

потерями. До недавнего времени в этом 
глобальном казино игроки участвовали 
добровольно, но в последние десятиле-
тия миллионы участников вовлечены 
в игру помимо собственной воли – это 
вкладчики систем пенсионного стра-
хования. И последний кризис изрядно 
уменьшил накопления будущих пенсио-
неров в странах «золотого миллиарда». 
Теперь молох требует новых жертвопри-
ношений, отсюда и возникают такие 
«дружеские инициативы» Всемирного 
банка. По задумке проекта, очередны-
ми «игроками поневоле» должны стать 
теперь уже будущие пенсионеры всего 
мира. Остается радоваться, что предло-
жения реформы пенсионной системы в 
таком виде были безоговорочно отвер-
гнуты политическим и финансовым ру-
ководством Казахстана.

Если же посмотреть на наименее вы-
раженную и обсуждаемую часть этого 
предложения, то можно прийти к выводу, 
что подобных предложений в ближайшее 
время будет множество. Вторая мировая 
война была переломным этапом денеж-
ной системы планеты. Одним из ее итогов 
стало использование доллара как миро-

вой резервной валюты под обеспечение 
золота. Другие страны «западного мира» 
могли накапливать доллары для расчетов 
и резервов, а доллар, в свою очередь, ме-
нялся на золото по твердому курсу. После 
очередного кризиса доллар «отвязывает-
ся» от золота, но если бы спрос на него не 
был подкреплен договоренностями о про-
дажи нефти Персидского залива только 
за доллар, на этом бы мировая резервная 
валюта и закончилась, как ничем не обе-
спеченная. То есть доллар сначала был 
обеспечен своим золотом, потом чужими 
углеводородами. Сейчас, когда отдельные 
страны переходят на взаиморасчеты в на-
циональных валютах, без использования 
доллара, в том числе и за углеводороды, 
мировой резервной валюте нужны новые 
способы обеспечения. Похоже, что пред-
ложение Всемирного банка – это способ 
обеспечения доллара за счет будущего. 
В самом деле, если все пенсионные нако-
пления будут централизованно выводить-
ся для инвестиций на мировых рынках, 
прежде всего в контуре доллара, то это 
создаст дополнительный спрос на дол-
лар и по факту обеспечение доллара бу-
дет теперь уже залезанием в завтрашний 

карман будущих пенсионеров. Оставлю в 
стороне этический вопрос перехода обе-
спечения доллара от своих золотых запа-
сов, потом за счет чужих углеводородов, 
а потом накоплений пенсионеров. Если 
посмотреть глазами финансиста, то сей-
час и на ближайшее будущее необходимо 
учитывать в своих планах и прогнозах два 
существенных фактора –  потребность 
фондовых рынков в новых «игроках поне-
воле», а также нужду доллара в новом виде 
обеспечения.

Перечисленные мною факторы и мо-
тивы крупнейших акторов финансовой 
системы не исчезают с отказом от пред-
ложения реформировать пенсионную 
систему по рецепту Всемирного банка. 
Это значит, что в ближайшем будущем 
возможно появление других «заманчи-
вых предложений», позволяющих во-
влечь новых игроков в фондовую игру 
и создать дополнительный спрос и обе-
спечение доллару. Будем надеяться, что 
власти снова смогут сказать «нет» или 
перевести дискуссию в экспертное со-
общество, чтобы иметь возможность 
выявить скрытые механизмы и спрогно-
зировать последствия.

Вероника Сабитова

Разработчики программы 
«Народного IPO» не 
обещают, что инвесторы 

гарантированно получат 
прибыль и не исключают, 
что активная реализация 
программы создаст условия 
здоровой конкуренции между 
банками, которые могут 
повысить ставки по депозитам

В республике стартовала разъяснительная 
работа по программе «Народного IPO». 
Просветительские точки «Народного IPO» 
устанавливаются в людных местах: ЦОНы, 
почта, вокзалы, торгово-развлекательные 
центры, парки, набережные. Они снаб-
жены необходимыми информационно-
разъяснительными материалами и будут 
работать с июня по октябрь 2012 года. Кро-
ме того, к этой работе планируется при-
влечь ряд общественных и финансовых 
организаций, среди которых Ассамблея 
народа Казахстана, министерства эконо-
мического развития и торговли, культу-

ры и информации, АО «Накопительный 
пенсионный фонд «НефтеГаз-Дем», Ассо-
циация предпринимателей АНК, Научно-
экспертный совет и Клуб журналистов 
АНК, республиканские и региональные 
этнокультурные объединения, редакции 
35 этнических газет и журналов. В общей 
сложности запланировано около 100 ме-
роприятий. 

В Алматы разъяснение по программе 
провели руководители ряда профиль-
ных ведомств. Куандык Бишимбаев, за-
меститель председателя правления ФНБ 
«Самрук-Казына», отметил, что нынеш-
няя приватизация значительно отлича-
ется от той, что была реализована в 90-х 
годах. «Есть, конечно, очень большие от-
личия между тем, как сегодня программа 
структурируется, и как в 90-х. Казахстан 
за 20 лет сделал огромный рывок впе-
ред, и у нас сегодня другая экономика, 
другая ситуация…», – пояснил Куандык 
Бишимбаев. Эксперт напомнил, что при-
ватизация 90-х не позволила увеличить 
инвестиционный и оборотный капитал 
выставленных на продажу предприятий, 
и те не смогли выйти на нормальный 
уровень работы. Компании, чьи акции 
сегодня будут представлены гражданам 
Казахстана, по словам представителей 

ФНБ «Самрук-Казына», стабильны и при-
быльны. 

Первой осенью текущего года на IPO 
выйдет АО «Казстрансойл». Точная дата 
зависит от готовности компании, которая 
сейчас проводит подготовительную рабо-
ту – формирует финансовую отчетность, 
проходит аудит, в том числе и техниче-
ский, готовит юридическое заключение. 
С июля представители АО «Казстрансойл» 
начнут разъяснительную работу среди 
населения об инвестиционных возможно-
стях потенциальных покупателей акций 
компании. 

В целом программа рассчитана на 5 
лет, и в 2013 году населению предложат 
акции еще трех компаний, среди которых 
АО «Кегок». Первичное размещение акций 
компаний, входящих в группу АО «КазМу-
найГаз», и АО «Казахстан темир жолы», АО 
«Казатомпром» будет рассматриваться в 
2014-15 годах. 

«Мы понимаем, что мало казахстанцев, 
у которых есть опыт работы на фондовых 
рынках, и чтобы население имело возмож-
ность понять, что такое рынок акций, мы 
на первом этапе хотим предложить наи-
более стабильные компании», – пояснил 
заместитель председателя правления ФНБ 
«Самрук-Казына». Цена акций компаний, 

которые выйдут на IPO в 2014-15 годах, в 
значительной степени зависит от цен на 
нефть, уран и т.д. и поэтому сильно коле-
блется, и организаторы хотели бы избе-
жать того, чтобы «первый опыт (для казах-
станских розничных инвесторов – прим. 
автора) был плохим». 

При этом специалисты подчеркивают, 
что участники программы должны осо-
знавать всю рискованность рынка акций: 
прибыли, как и потери, здесь не гаранти-
руются. «Рынок акций потенциально дает 
гораздо более высокие доходы, чем депо-
зиты, хотя это не происходит быстро и не 
за один год. Преимущества депозита – вы 
точно знаете, какую сумму вы по итогам 
года получите, преимущества акций – вы 
можете получить гораздо больше. Но что-
бы это произошло, нужно быть держате-
лем акций на более длительный период. 
Не рассматривать покупку акций на 6 
месяцев или год. Опыт показывает, что 
основной доход на рынке акций получает 
тот, кто относится к своим инвестициям 
стратегически, серьезно и вкладывается 
на достаточно длительный период», – дал 
рекомендации Куандык Бишимбаев.

В то же время Чингиз Канапьянов, за-
меститель председателя Комитета по раз-
витию регионального финансового цен-
тра Нацбанка РК, отметил, что ни в коем 
случае нельзя использовать для покупки 
акций в рамках программы «Народного 
IPO» заемные средства или значительную 
часть депозитных сбережений. Таким об-
разом, эксперты не ожидают, что может 
произойти развитие одного сектора – цен-
ных бумаг, за счет другого – банковских 
депозитов. Хотя не исключают возможно-
сти, что в случае роста популярности ин-
вестирования средств в рынок ценных бу-
маг банки начнут поднимать процентную 
ставку по депозитам.

Мы приносим жертву 
богам мировой экономики
Всемирный банк предложил Казахстану создать новый пенсионный фонд

Куда катится этот мир?

IPO сегодня – не то, 
что вчера…

C 
февраля 2011 года и фактически до 
мая 2012 года цена на нефть марки 
Brent колебалась в диапазоне от $100 

до $126, снижаясь по мере получения пло-
хих новостей из еврозоны и стремитель-
но отыгрывая позиции, возвращаясь на 
прежний уровень уже в течение одного-
полутора месяцев. 

«Однако одно дело – кризис в Греции 
с годовым ВВП, не превышающим $350 
млрд, другое дело – финансовый кризис в 
триллионной экономике Испании, пятой 
по своим размерам в еврозоне. На фоне 
данных о замедляющихся темпах роста 
китайской экономики в начале мая 2012 
года эти процессы начали оказывать дав-
ление на ожидания инвесторов, и цена на 
нефть устремилась вниз уже в более дол-
гом пике», – поясняет эксперт АИРИ. По 
его мнению, то, каким образом отразятся 
эти события на отечественной экономике, 
зависит от глубины и динамики падения 
цены на нефть. 

Первый вариант развития событий 
г-н Мусабеков рассматривает в случае, 
если цена Brent, прощупав дно в течение 
ближайших двух месяцев до окончания 
урегулирования испанского вопроса, по-
сле принятия решения ОПЕК о снижении 
добычи и получения позитивных ново-
стей из Китая, начнет, пусть небольшой, 
но устойчивый рост или стабилизируется 
где-нибудь на уровне выше $80 за баррель 
до конца 2012 года. «В этом случае поку-
пательская способность населения РК, по 
всей видимости, сохранится на существу-
ющем уровне, поскольку у Нацбанка РК 
достаточно резервов для удержания курса 
тенге в рамках собственного валютного 
коридора, а платежный баланс и республи-
канский бюджет не претерпят каких-либо 
существенных изменений. Тем не менее, 
при этом сценарии темпы роста эконо-
мики в 2012 году, вероятней всего, будут 
ниже прошлогодних», – считает старший 
аналитик Агентства по исследованию рен-
табельности инвестиций. 

Второй вариант эксперт допускает в том 
случае, если цена на нефть сохранит теку-
щую динамику в течение более полугода 
и снизится до уровня ниже $80 за баррель 
Brent. «В этом случае политика Нацбанка 
РК может принять уже обратный характер, 
поскольку у правительства произойдет 
смена приоритетов и на передний план 

выйдут интересы казахстанских экспорте-
ров», – поясняет Талгат Мусабеков. По мне-
нию эксперта, в таком случае девальвация 
станет единственным способом, которым 
государство может быстро и эффективно 
поддержать конкурентоспособность и фи-
нансовую устойчивость экспортеров. 

Снижение цены Brent ниже $80 за бар-
рель также приведет к необходимости 
пересмотра республиканского бюджета и 
сокращения государственных расходов, а 
это уже прямым образом может повлиять 
на платежеспособность населения. «По-
следующий за девальвацией рост цен на 
импортные продукты и товары подстегнет 
инфляционные процессы, которые могут 
накрыть потребителей уже второй вол-
ной, спустя месяцы после девальвации», – 
резюмирует старший аналитик АИРИ. 

Петр Своик, председатель алматинской 
общественной антимонопольной комис-
сии, тоже отмечает, что рост ВВП Казах-
стана определяется в основном ценовым 
фактором, тогда как физические объемы 
нашего экспорта, если и растут, то много 
меньше. «Сами цены растут вследствие 
мировой эмиссионной накачки, поэтому 
нынешние $100 за баррель эквивалентны 
примерно $60-70 начала «тучных лет». По-
этому наше относительное экономическое 
благополучие определяется, на самом деле, 
вовсе не процентами ВВП, а плюсовым 
сальдо внешнего платежного баланса», – 
поясняет Петр Своик. Эксперт обращает 
внимание на то, что сейчас и на обозримые 
месяцы вперед этот показатель сохраняет 
положительность, однако дальнейшее 
развитие мирового кризиса неотвратимо 
переведет нашу экспортно-сырьевую эко-
номику из валюто-избыточной в валюто-
дефицитную. «И дело здесь не в спаде 
мирового спроса, – нефть и металлы по-
купать все равно будут, – «сдуются» бир-
жевые фьючерсные накрутки, а они в цене 
того же барреля составляют больше поло-
вины», – поясняет он. 

Оценивая перспективы покупатель-
ской способности, г-н Своик отметил, что 
уровень жизни в Казахстане фактически 
снижается последние несколько лет, так 
как рост цен, особенно тарифов, опере-
жает индексацию зарплат и пенсий. Од-
нако, по мнению эксперта, это снижение 
«пока терпимо». «Главных неприятностей 
для нас приходится ожидать от развития 
кризиса суверенных долгов в Европе по 
цепочке Греция-Испания-Португалия… 

Но начнется ли это уже в нынешнем году 
– уверенно предсказать невозможно», – 
комментирует Петр Своик.

А вести с европейских полей за послед-
нюю неделю действительно тревожные. 
Рейтинговое агентство Moody's Investors 
Service заявило, что может понизить рей-
тинги некоторых европейских стран, если 
Испания обратится за внешней помощью, 
а Греция выйдет из зоны евро. Сегодня, 
согласно шкале Moody's, Испания имеет 
рейтинг «A3» с негативным прогнозом, 
а банковские проблемы могут не только 
снизить отечественный рейтинг, но и не-
гативно повлиять на рейтинг Италии. 
Кроме того, эксперты Moody's считают, что 
в случае исключения Греции из зоны евро 
под угрозу попадает само существование 
единой валюты еврозоны, а негативное 
давление будет оказано на рейтинги Ки-
пра, Португалии, Ирландии, Италии, Ис-
пании и других стран. 

При этом министры финансов стран 
«Группы семи», в которую входят США, 
Канада, Великобритания, Франция, Гер-
мания, Италия и Япония, поддержива-
ют планы Испании по рекапитализации 
своих банков и готовность Еврогруппы 
оказать Мадриду помощь на сумму до 100 
млрд евро, о чем было заявлено в совмест-
ном заявлении глав финансовых ведомств 
«Группы семи», распространенном после 
объявления итогов телеконференции ми-
нистров финансов 17 стран зоны евро. 

Также мировые эксперты говорят об 
ослаблении экономики Китая, о чем сви-
детельствует снижение цен производи-
телей на 1% по сравнению с прошлым го-
дом. Они высказывают мнение, что темпы 
роста экономики Китая снижаются из-за 
низкой покупательной способности жите-
лей стран ЕС – крупнейшего рынка экспор-
та китайских товаров. 

Международное рейтинговое агент-
ство Standard & Poor's также выразило 
некоторые сомнения по поводу стабиль-
ности ситуации в США, подтвердив на ми-
нувшей неделе рейтинг страны на уровне 
AA+, но не исключив возможности сниже-
ния рейтинга в ближайшие 2 года на фоне 
политических и финансовых рисков.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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НОВЫЙ ЗАВОД В РК

В июле текущего года в Сайрамском райо-

не Южно-Казахстанской области начнется 

строительство нового трансформаторного за-

вода компании АО «Alageum group». Об этом 

пишет издание «Южный Казахстан». Строи-

тельство «под ключ» будет осуществлять ТОО 

«Шымкентский завод металлоконструкций» 

(ШЗМ). По словам технического директора 

ТОО «ШЗМ» Жусупбая Барикулова, на новом 

заводе планируется производить трехфазные 

силовые масляные трансформаторы напряже-

нием 110-500 кВ. Такие в стране не выпуска-

ются. Мощность предприятия будет в два-три 

раза превышать кентауское, отметил он. По 

прогнозам специалистов, потребление элек-

троэнергии к 2015 году увеличится на 60% и 

составит 124 млрд 500 млн кВт/ч. Завод пла-

нируется запустить в 2013 году. (kapital.kz)

ЗЕРНОВАЯ ДЕРЖАВА

С начала года Казахстан отгрузил на экс-

порт около 6,5 млн тонн зерна с учетом муки 

в зерновом эквиваленте. В текущем маркетин-

говом году Казахстан отгрузил на экспорт по-

рядка более 11 млн тонн зерна с учетом муки в 

зерновом эквиваленте. Так, ежемесячно отгру-

жается около 1 млн тонн зерна, а до 1 сентября 

планируется отгрузить приблизительно 3 млн 

тонн зерна. Посевная площадь сельхозкультур 

в 2011 году составила более 21 млн га. Боль-

шая часть площадей, а это свыше 16 млн га или 

76,5% была засеяна зерновыми (включая рис) и 

бобовыми культурами. Больше 2,5 млн га или 

12,4% была отдана под кормовые культуры, а 

1,8 млн га или 8,6 % – под масличные. По опе-

ративной информации областных территори-

альных инспекций, на 11 июня наличие зерна 

составляет 10,8 млн тонн. В том числе продо-

вольственного – 10,2 млн тонн, фуражного зер-

на – около 600 тыс. тонн. На лицензированных 

хлебоприемных пунктах (ХПП) в наличии 8,3 

млн тонн при загруженности ХПП на 60%. А у 

сельхозтоваропроизводителей имеется на хра-

нении 2,3 млн тонн зерна, на мелькомбинатах – 

около 200 тыс. тонн. На ХПП трех основных зер-

носеющих областей хранится 7 млн тонн зерна 

при загруженности на 64%: Акмолинская об-

ласть – около 2 млн тонн, Костанайская область 

– более 3 млн тонн, Северо-Казахстанская об-

ласть – около 2 млн тонн. (kapital.kz)

ЗАРАЖЕННЫЙ УГОЛЬ

Министерство финансов Кыргызстана выде-

лит 589 тыс. сомов для вывоза радиоактивного 

угля в Казахстан. Премьер-министр Кыргызста-

на Омурбек Бабанов подписал распоряжение, 

согласно которому Минфину поручено выде-

лить МЧС республики из средств специального 

счета по предупреждению и ликвидации чрез-

вычайных ситуаций 589,2 тыс. сомов. Деньги 

пойдут для организации погрузки и отправки 

радиоактивного угля в Казахстан. Речь идет об 

отправке радиоактивного угля, вывезенного из 

образовательных и социальных учреждений 

Чуйского и Иссык-Атинского районов Кыргыз-

стана. Как сообщалось ранее, казахстанская 

компания «Кулан ТБ», которая поставила в Кыр-

гызстан несколько тысяч тонн угля с повышен-

ным радиационным фоном (для Бишкекской 

ТЭЦ и социальных учреждений Чуйской обла-

сти), согласилась принять весь объем обратно. 

Расходы по транспортировке она покроет сама. 

Кроме того, компания обещала сама возместить 

все расходы, которые понес Кыргызстан при до-

ставке угля в страну. (kapital.kz)

ДЕФИЦИТ ГАЗА 
В АКТАУ

Временные ограничения в реализации газа 

для частных легковых машин вводятся в Актау. 

Заправочные станции Актау испытывают не-

хватку газа после закрытия на ремонт горевше-

го «КазГПЗ» (в Жанаозене). «В Актау на газоза-

правках дефицит газа. Это связано с недавней 

аварией на «КазГПЗ», – говорится в сообщении 

акимата Мангистауской области. «КазГПЗ» 

приостановил свою деятельность ориентиро-

вочно до 1 июля 2012 года – до завершения ре-

монтных работ. В период восстановительных 

работ сжиженный газ будет поставляться в 

область из Атырауской и Кызылординской об-

ластей. В этой связи, согласно сообщению, с 

12 по 30 июня вводятся временные ограниче-

ния для розничной реализации сжиженного 

газа для частного легкового автотранспорта. 

Реализация сжиженного газа для частного 

автотранспорта будет возобновлена после за-

вершения ремонтных работ на ГПЗ. Между тем 

для общественного пассажирского автотран-

спорта городского и межрайонного сообщения, 

спецтранспорта, обеспечивающего функцио-

нирование социальной сферы, правопорядок и 

безопасность, сжиженный газ будет предостав-

ляться на АЗС АО «КазМунайГаз Онимдери» по 

спискам, предоставленным акиматами городов 

и районов. («Интерфакс-Казахстан»)
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.
Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.
Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ

Аманжол Сагындыков

Российский производитель 
золота Polyus Gold Int 
хочет перерегистрироваться 

на острове Джерси, тем 
самым получить прямой 
доступ к листингу на 
Лондонской фондовой бирже и 
к ресурсам, необходимым для 
дальнейшего развития. Но для 
этого ему нужно разрешить 
конфликт с Казахстаном и 
продать центральноазиатские 
активы

На днях компания Polyus Gold Int заявила, 
что рассматривает возможность продажи 
ряда активов в Казахстане и Кыргызстане 
компании Altyngroup за $385 млн.

При этом она также сообщила о предва-
рительном соглашении по продаже акти-
вов компании Altyngroup Holdings Korlatolt 
Felelossegu Tarsasag (Altyngroup), принад-
лежащей семье Асаубаевых. 

История продажи активов российской 
компании не первый раз будоражит об-
щественность. В апреле этого года Polyus 
Gold Int (PGI) уже расторгла соглашение 
от 11 апреля 2011 года с Altyngroup о про-
даже активов KazakhGold Group в Казах-
стане, Кыргызстане и Румынии на сумму 
$509,1 млн. Тогда казахстанцы деньги не 
выплатили, хотя и обещали.

Условия соглашения, о котором Polyus 
Gold Int сообщила 8 июня, подразумева-
ют возможность продажи 100% акций 
Kazakhaltyn за $90 млн, 100% акций Norox 
Mining Company за $5 млн. Кроме того, 
структура Poluys-Jenington International 
Inc., которая выступала кредитором 
Kazakhaltyn, передаст все обязанности 
и права на сумму $290 млн по заключен-
ным ранее договоренностям компании 
Altyngroup. Выплаты могут быть произве-
дены отсроченным платежом при условии 
предоставления Altyngroup банковской 
гарантии.

Сделка подлежит одобрению властей 
Казахстана. Также Altyngroup должна до 
30 июля подтвердить, что имеет доста-
точный для совершения сделки объем 
средств.

По частям проще
Polyus Gold Int решила продать активы в 
Казахстане, Румынии и Кыргызстане по 
частям. Ранее компания пыталась продать 
все эти активы единовременно.

Российский производитель золота 
стремится перерегистрировать компанию 
на острове Джерси, получить прямой до-
ступ на IPO на Лондонской фондовой бир-
же, чтобы привлечь средства на развитие. 
Вместе с тем россияне не могут просто так 
расстаться с потенциальными казахстан-
скими покупателями. Во-первых, у семьи 
Асаубаевых после обратного поглощения 

имеется приоритетное право на приобре-
тение активов Polyus Gold Int, во-вторых, 
россиянам невыгодно портить отноше-
ния с Казахстаном, который, в принципе, 
может заблокировать любые сделки, если 
в качестве покупателя выступит третья 
сторона.

Практически Altyngroup держит Polyus 
Gold Int на короткой узде. Это подтвержда-
ет Ленар Хафизов из Prime Mark, который 
констатирует, что Polyus Gold Int возит-
ся с Асаубаевыми только для того, чтобы 
мирно урегулировать конфликт с Казах-
станом. По его словам, если Polyus Gold 
Int пойдет на открытую конфронтацию по 
сделке, то не сможет сменить получить от 

российского регулятора право на смену 
прописку. 

При этом эксперт убежден, что сделка, 
заключенная с Altyngroup в 2011 году, не 
должна была состояться. «Это было по-
нятно с самого начала», – заметил г-н Ха-
физов. 

Кроме того, по словам Анастасии Граче-
вой из UBS, после негативного опыта рабо-
ты с Казахстаном Polyus, скорее всего, не 
оставит попыток выйти из активов в стра-
не, тем более что «существенной добав-
ленной стоимости они (казахстанские и 
кыргызские активы) никогда не давали». 

По мнению Хафизова, продать активы 
по частям, как сейчас предлагают россия-
не, будет намного проще.

Polyus Gold Int нужны средства 
на развитие
ОАО «Полюс Золото» стало именоваться 
Polyus Gold Int после того, как головной 
компанией российского производителя 
золота стала одноименная компания, за-
регистрированная на острове Джерси.

Листинг на Лондонской фондовой бирже 
россиянам очень нужен. На втором этапе 
Polyus Gold Int планировала получить пре-
миальный листинг и войти в расчет самого 
влиятельного европейского индекса FTSE-

100. Для этого Polyus Gold Int потребуется 
увеличить free fl oat до 50% (сейчас 13%). 

Также британская прописка нужна для 
того, чтобы снизить необходимый объем 
акций, находящихся в свободном обра-
щении, до 25%. 6 октября 2011 года Polyus 
Gold Int объявила об институциональном 
обмене акциями с Polyus Gold plc, но что-
бы сделка состоялась, ее предварительно 
должна одобрить российская правитель-
ственная комиссия по иностранным инве-
стициям. 

В октябре 2011 года правительствен-
ная комиссия уже откладывала вопрос о 
переходе контроля над «Полюс Золотом» 
к зарегистрированной в Великобритании 
Polyus Gold plc. Об этом сообщил пресс-
секретарь главы комиссии и тогдашнего 
премьера Владимира Путина Дмитрий Пе-
сков. Решение, по его словам, отложено из-
за недостатка информации, «вопрос будет 
дополнительно проработан», не уточнив, 
однако, когда в следующий раз комиссия 
вернется к рассмотрению ходатайства 
Polyus Gold Int. 

Возможные варианты
Из всего сказанного можно сделать не-
которые предположения. Возможно, 
Altyngroup затягивает вопрос с покупкой 
казахстанских и кыргызских активов с 
целью помочь российским властям сохра-
нить рычаги воздействия на российского 
производителя золота. То, что российские 
власти не хотят отпускать Polyus Gold Int, 
очевидно.

Но, надо признать, что ссылка россий-
ских властей на то, что Polyus Gold Int вла-
деет стратегическими запасами золота в 
России, тоже соответствует действитель-
ности. На самом деле, если исключить из 
списка казахстанские, кыргызские и ру-
мынские активы, то в остатке будут руд-
ные и россыпные месторождения в Крас-
ноярском крае, Иркутской, Магаданской, 
Амурской областях и Якутии.

Даже если семья Асаубаевых все же 
использует свое приоритетное право на 
покупку казахстанских и кыргызских ак-
тивов, то контроль над оставшимися на 
балансе Polyus Gold Int российскими акти-
вами может уйти за пределы России.

Видимо, в Polyus Gold Int поняли сиг-
налы, которые им дает российское пра-
вительство. В конце марта текущего года 
компания отозвала ходатайство на пере-
регистрацию в Великобритании из пра-
вительственной комиссии по контролю за 
осуществлением иностранных инвести-
ций, тем самым отложив на неопределен-
ное время планы по проведению листинга 
на Лондонской фондовой бирже.

О том, что настроение менеджмента 
Polyus Gold Int не самое хорошее свиде-
тельствует следующий факт. «Да, мы ото-
звали заявку», – сказал «Прайму» директор 
по связям с общественностью Polyus Gold 
Сергей Лаврененко, отказавшись от даль-
нейших комментариев…

Аманжол Сагындыков

К
ак недавно передали казахстанские 
СМИ, Министерство индустрии и 
новых технологий РК (МИНТ) под-

писало с ТОО «ЕвроХим-Удобрения» (до-
черняя компания российского ОАО «МХК 
«Еврохим») контракт на недропользова-
ние по добыче фосфоритовых руд в Жам-
былской области. 

«Совместный проект по производству 
комплексных минеральных удобрений 
планируется реализовать в Жамбылской 
области. Стоимость проекта предвари-
тельно оценивается в $2 млрд, производ-
ственная мощность – более млн (тонн) в 
год фосфорных, азотных и комплексных 
минеральных удобрений», – говорится в 
пресс-релизе МИНТ.

По информации ведомства, «работа по 
проекту идет по утвержденному плану».

«На данный момент уже подписано Со-
глашение между правительством Казах-
стана и ОАО «МХК «Еврохим» об основных 
условиях реализации проекта, и прора-
ботан вопрос по технической возможно-
сти поставки газа», – сообщается в пресс-
релизе.

В Мининдустрии РК рассчитывают, что 
«совместный проект позволит обеспечить 
Казахстан высококачественными мине-
ральными удобрениями: создать две ты-
сячи постоянных рабочих мест, улучшить 
социально-экономическую ситуацию в го-
родах Жанатас и Каратау».

Бюрократия, она и в Африке 
бюрократия
В середине апреля первый вице-премьер 
Серик Ахметов, выступая на III горнопро-
мышленном форуме «Майнекс Централь-
ная Азия-2012» в Астане, заверил, что 
«республика будет упрощать бюрократи-
ческие процедуры, связанные с получени-
ем прав на недропользование».

Со своей стороны вице-министр инду-
стрии и новых технологий Нурлан Сауран-
баев в ходе форума сообщил, что по пору-
чению президента страны правительство 
рассмотрело возможность увеличения го-

сударственного финансирования на про-
ведение региональных геологоразведоч-
ных работ. «Ориентировочно на данные 
виды работ будет выделяться в зависимо-
сти от объемов до 60 млрд тенге ежегод-
но», – говорит г-н Сауранбаев. По данным 
председателя правления АО «НК «Казгео-
логия» Булата Ужкенова, ранее на такого 
рода финансирование ежегодно выделя-
лось 7-8 млрд тенге. Речь в первую очередь 
идет о цветных, благородных, редких и 
редкоземельных металлах.

По мнению г-на Ужкенова, увеличение 
финансирования сделает новые объекты 
коммерчески привлекательными. Сегод-
ня из-за слабого финансирования они не 
привлекательны. После геологоразведки, 
новые объекты предполагается переда-
вать в частную конкурентную среду или 
национальным компаниям.

Бюрократические препоны заставляют 
некоторые казахстанские компании ин-
вестировать деньги за границей. Так, по 

мнению директора горного департамента 
ТОО «ENRC Kazakhstan» Наримана Арипо-
ва, компания готова инвестировать в гео-
логоразведку, «но согласно нормам нашего 
Закона «О недрах и недропользовании», 
для того чтобы получить разрешение, мы 
должны затратить от года до двух на раз-
личные согласования». «При этом вложить 
свои деньги, получить информацию, пере-
дать государству и тем самым обогатить 
его – и только затем мы можем начать что-
то говорить о дальнейших шагах по добы-
че», – продолжил он.

В качестве примера г-н Арипов привел 
практику работы компании в Бразилии 
и Конго, где все согласования занимают 
максимум три месяца. Мешает геолого-
разведке и то, что ENRC не может вести ее 
самостоятельно из-за моратория, объяв-
ленного властями.

Поэтому у ENRC один выход – при-
влекать к совместной работе социально-
предпринимательские корпорации, госу-

дарственную организацию, на которую 
мораторий не распространяется. «А уже 
она потом переведет ваши деньги той 
компании, которой вы скажете, чтобы та, 
в свою очередь, провела геологоразвед-
ку. Хорошо, мы и на это были готовы. Но 
сколько времени нужно, чтобы СПК на-
чала работу? Чтобы пройти все согласова-
ния, тоже нужно порядка года. И все это 
заложено в Законе «О недрах и недрополь-
зовании», то есть основной нашей прегра-
дой в данной ситуации являются эти нор-
мы», – заявил представитель ENRC.

Кадры решают все
Как и в любой работе, камнем преткнове-
ния для инвесторов может стать дефицит 
казахстанских специалистов.

Государство уже начало работу в дан-
ном направлении. В течение ближайших 
шести месяцев Агентство по развитию 
местного содержания представит пол-
ный перечень наиболее востребованных 
специальностей высшего, технического и 
профессионального образования в сфере 
недропользования. Он будет сформирован 
на основе анализа деятельности порядка 
200 компаний-недропользователей, ра-
ботающих в отечественном горнорудном 
секторе.

Но уже сейчас есть ряд специальностей, 
дефицит в которых наиболее острый. Так, в 
геологах нуждаются 30 компаний, горных 
инженерах – 21 и маркшейдерах – 19. Кро-
ме того, 12 компаний-недропользователей 
ищут специалистов в сфере автоматиза-
ции и управления, инженеров по технике 
безопасности и экскаваторщиков. Также 
востребованными остаются электрогазос-
варщики, электрослесари, электроэнерге-
тики, инженеры-технологи и др. 

После согласования перечня недрополь-
зователи будут выделять на подготовку 
этих специальностей средства, определен-
ные в рамках их обязательств по расходам 
на обучение казахстанских кадров.

Если все сложится
Понятно, что как только государство упро-
стит бюрократические процедуры, свя-
занные с получением прав на недрополь-
зование, иностранные инвестиции пойдут 
в регионы и создадут там новые рабочие 
места.

О том, что иностранные недропользо-
ватели будут строить новые предприятия, 
сказал и президент РК Нурсултан На-
зарбаев. На 25-м пленарном заседании 
Совета иностранных инвесторов он увя-
зал продолжение работы на месторож-
дениях со строительством предприятий. 
«Мы, как правительство, будем активно 
участвовать, вкладывать деньги вместе 
с вами, это будут ваши предприятия, ко-
торые будут работать именно на добычу, 
переработку нефтегазовых и металлурги-
ческих ресурсов, создавать новые рабочие 
места, новые технологии в Казахстане», – 
подчеркнул он.

Отпустите их 
листинговаться 

Будьте проще – 
и инвестиции 
к вам потянутся! 
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КАЗАХСТАН

ОДНОКРАТНЫЕ 
ФАКТОРЫ РОСТА

Чистая прибыль «Казкоммерцбанка» 
за 1К12 составила 6,3 млрд тенге (+7% от 
уровня годичной давности), что предпо-
лагает низкий доход на средний капитал в 
5,8%. Хотя чистая прибыль совпала с про-
гнозами, ключевые показатели разошлись 
с оценками. Так, чистая процентная маржа 
оказалась выше, чем мы ожидали, благодаря 
оптимизации фондирования и однократ-
ным выплатам, но при этом стоимость риска 
в несколько раз превысила наши прогнозы. 
Чистая процентная маржа. Скорректиро-
ванная чистая процентная маржа выросла 
на 55 б. п. – до 3,3%, поскольку снижение до-
ходности кредитов (-23 б. п.) замедлилось на 
фоне однократных погашений, а стоимость 
депозитов уменьшилась на 74 б. п., так как 
истекли сроки по давно сделанным вкладам 
с более высокими процентами. По оценкам 
руководства банка, однократные погашения 
поддержали чистую процентную маржу на 
20 б. п. Поэтому банк сохранил предыду-
щий прогноз чистой процентной маржи на 
2012 год – 3,5% (рост на 50 б. п. от уровня 
годичной давности). Резервы и уровень про-
сроченной задолженности. Стоимость риска 
выросла до 2,5% (с учетом коррекции) про-
тив 1,5% в 4К11. Руководство связывает этот 
рост с консервативной политикой банка в 
условиях волатильности в макроэкономике. 
Пока что банк подтверждает прогноз стои-
мости риска на 2012 год – 2%. Мы полагаем, 
что такая ситуация обусловлена довольно 
низким уровнем резервного покрытия про-
сроченных кредитов (87%), и рост стоимо-
сти риска в 2012 году стал более вероятным, 
если учесть, что на 1К12 уже приходится 
80% нашего прогноза резервов на весь год. 
Уровень просроченных кредитов снизился 
на 30 б. п. – до 28,3%, тогда как доля реструк-
турированных кредитов немного увеличи-
лась – до 19%, а их сумма осталась без из-
менений. Увеличение резервов отмечалось 
в корпоративном сегменте (который понес 
убытки), тогда как в розничном сегменте, 
напротив, было зафиксировано высвобожде-
ние резервов (и прибыль). Расходы остались 
на уровне годичной давности, отношение 
расходов к доходам снизилось до 27%. Банк 
по-прежнему прогнозирует рост расходов в 
2012 году на 10%. Прочие доходы. Комисси-
онный доход вырос на 6% с уровня 4К11, но 
при этом был ниже, чем годом ранее. Про-
чие операционные доходы поддержали чи-
стую прибыль (8,2 млрд тенге), в основном 
благодаря доходу от торговых и валютных 
операций (5,7 млрд тенге). В 2К12 банк за-
фиксировал незначительные убытки от тор-
говых операций. Рост. Банк оптимизирует 
свой баланс – объем активов снизился на 2% 
с уровня предыдущего квартала из-за отто-
ка корпоративных депозитов. Такой отток 
наблюдается уже третий квартал подряд, в 
основном средства с депозитов изымают не-
государственные компании и компании, не 
работающие в нефтехимическом секторе. 
Кредиты выросли на 1,3% с уровня предыду-
щего квартала: в розничном сегменте рост 
составил 0,5%, в корпоративном – 0,6%. В 
сегменте потребительских кредитов наблю-
дался опережающий рост (+7% в 1К12), но на 
их долю пока приходится всего 37% рознич-
ных кредитов, и рост в основном обусловлен 
восстановлением после сокращения в пред-
ыдущие периоды. Мнение «Тройки Диалог»: 
«Повышение чистой процентной маржи в 
сезонно слабом первом квартале, в течение 
которого наблюдался низкий темп роста, 
заслуживает одобрения, однако отчасти это 
обусловлено oднократными факторами. По-
вышение стоимости риска разочаровывает 
– мы видим здесь риск снижения прибыли 
банка. Акции «Казкоммерцбанка» остают-
ся под давлением: коэффициент «цена/ка-
питал» составляет 0,3, однако мы не видим 
причин для его восстановления в ближай-
шее время». (Соб.инф.)

МИР 
ПРИВИЛЕГИЙ 

Глобальная платежная система Visa пред-
ставляет новую программу премиальных 
предложений для держателей карт Visa Gold, 
Visa Platinum и Visa Infinite в Казахстане – 
«Мир привилегий Visa». Данная программа 
предлагает казахстанским держателям пре-
миальных карт Visa воспользоваться эксклю-
зивными условиями обслуживания, а также 
специальными предложениями и скидками 
от партнеров компании по всему миру. Об-
новленная программа насчитывает более 
600 премиальных предложений и привиле-
гий от лучших ресторанов, фитнес-клубов, 
модных бутиков и ювелирных магазинов, 
которые доступны как  в Казахстане, так и 
за рубежом. Держатели премиальных карт 
Visa могут воспользоваться эксклюзивными 
предложениями и скидками от 3 до 20% по 
четырем направлениям. (Соб.инф.)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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Василиса Тулеуова

На этой неделе Комитет мажилиса по 
финансам и бюджету под предсе-
дательством Гульжан Карагусовой 

принял заключение относительно зако-
нопроекта «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
организации деятельности Национально-
го банка Республики Казахстан, регулиро-
вания финансового рынка и финансовых 
организаций». 

Согласно данным Мажилиса, в заклю-
чении Комитета говорится, что проект 
закона разработан в целях реализации 

указов президента Республики Казахстан 
от 12 апреля 2011 «О дальнейшем совер-
шенствовании системы государственного 
регулирования финансового рынка Респу-
блики Казахстан» и от 18 апреля 2011 года 
«О некоторых вопросах Национального 
банка Республики Казахстан», а также по-
ложений Концепции развития финансо-
вого сектора РК в посткризисный период, 
одобренной указом главы государства от 1 
февраля 2010 года.

Вносимые изменения касаются закре-
пления на законодательном уровне не-
скольких моментов. Во-первых, передачи 
функций государственного уполномочен-
ного органа по регулированию и надзору 

финансового рынка и финансовых органи-
заций и уполномоченного органа по регу-
лированию деятельности регионального 
финансового центра города Алматы На-
циональному банку.

Во-вторых, заключение относительно за-
конопроекта содержит запрет на создание 
в Казахстане специализированных банков, 
деятельность которых возможна лишь при 
поддержке со стороны государства. 

В-третьих, мажилисмены поддержали 
вверение Национальному банку полномо-
чий по реализации приоритетного права 
государства на приобретение аффиниро-
ванного золота для пополнения золотова-
лютных резервов. 

В-четвертых, предусматривается выве-
дение административных государствен-
ных служащих Национального банка из 
состава государственных служащих, на 
которое была получена согласительная 
резолюция президента Республики Казах-
стан № 1346 от 1 марта 2012 года. 

И, наконец, новые поправки подразуме-
вают выведение из сферы регулирования 
Закона Республики Казахстан «О государ-
ственных закупках» Национального бан-
ка, его акционерных обществ и республи-
канских государственных предприятий, 
согласно поручениям главы государства.

Кроме того, законопроект направлен на 
сокращение разрешительных документов 
и оптимизацию контрольно-надзорных 
функций Национального банка Республи-
ки Казахстан.

Также отмечается, что всеми комитета-
ми мажилиса представлены положитель-
ные заключения. Комитет по финансам и 
бюджету предлагает внести законопроект 
на рассмотрение пленарного заседания 
палаты. 

Уточним, что докладывал депутатам 
о законопроекте заместитель председа-
теля Нацбанка РК Бисенгали Таджияков, 
а руководителем рабочей группы по за-
конопроекту является член Комитета ма-
жилиса по финансам и бюджету, депутат 
парламента Серик Оспанов.

Старое ломай, 
новое поддерживай
Внесены изменения в деятельность Национального банка РК 

ПРОДАЕТСЯ 
КОМПАНИЯ,

идеальная для получения 
кредита 

и производственных 
целей:

чистая история, 
солидные активы для 
залога (промышленная 

база, тупик).

Стоимость: 
$1100000.

Контакты: +7 (727) 272 76 05, 
+7 701 799 2856,

e-mail: saltanatzh4@gmail.com

ПРОДАЕТСЯ 
КОМПАНИЯ,

Ирина Семибратова

Казахстанский рынок общего страхования пережи-
вает период роста. Один из его лидеров – АО «До-
черняя компания БТА Банка «БТА Страхование» 

– расширяет свое присутствие в столице республики – 
Астане, переехав в новый офис в районе левого побере-
жья города.

Новый офис филиала АО «БТА Страхование» открыт 
на фоне активизации деятельности компании. За 4 меся-
ца 2012 года сбор страховых премий увеличился до 2 766 
млн тенге, что на 92% больше, чем за аналогичный период 
2011 года. По состоянию на 1 мая 2012 года объем акти-
вов компании составил 28 648 млн тенге, темп роста к 1 
мая 2011 года составил 8,4%. Объем собственного капи-
тала «БТА Страхование» увеличился на 5,8% – до 22 911 
млн тенге. В этом году компания планирует достигнуть 
новой цели – увеличить сбор страховых премий до 6 млрд 
тенге. 

Компания успешно реализует свою стратегию актив-
ного роста и построения развитой филиальной сети. За 
последний год она открыла еще два филиала в Талды-
коргане и Кокшетау, доведя общее количество филиалов 
компании до 17. В настоящий момент функционирует 
более 50 точек стационарных продаж практически во 
всех крупных областных и региональных центрах респу-
блики

Работа в формате «офисной компании» – один из при-
оритетов в стратегии, утвержденной материнской ком-
панией АО «БТА Банк». Это предполагает привлечение 

высококвалифицированных специалистов, способных 
давать профессиональные и качественные консульта-
ции в области страхования. Компанией проведено спе-
циальное обучение сотрудников, которое позволяет 
предоставлять квалифицированные консультации по 
различным финансовым продуктам, реализуемым ком-
паниями, входящими в группу АО «БТА Банк». 

«Мы не жалеем средств, вложенных на приобретение 
и открытие новых офисов, потому что понимаем, что это 
своего рода инвестиции, от которых завтра будет отдача, 
– говорит Председатель Правления АО «БТА Страхова-
ние» Сергей Лаврентьев. – Мы открываем современные и 

удобные офисы продаж, чтобы все понимали, что «БТА 
Страхование» – это всерьез и надолго».

По словам главы компании, переход от продаж страховых 
полисов в киосках у дороги в формат офисов дает гораздо 
большие преимущества компании, так как стационарные 
офисы продаж позволяют более детально и качественно 
проконсультировать страхователя, дав ему возможность 
узнать как можно больше о страховых продуктах.

Такая стратегия позволит компании активно наращи-
вать розничные продажи. Вместе с тем г-н Лаврентьев 
отмечает увеличение доли корпоративных клиентов в 
портфеле компании. Одним из направлений работы с 
корпоративным сегментом является предложение стра-
хователям программ комплексного страхования. Специ-
алисты изучают все риски, которые могут сопутствовать 
ведению бизнеса страхователя, и предлагают страховать 
только реально возможные, что позволяет значительно 
снизить стоимость страховых услуг.

«Наши андеррайтеры составляют карту рисков для 
каждого отдельного клиента – юридического лица. Наша 
компания не просто продает клиенту свой продукт. Мы 
становимся его партнерами, подбирая для него наиболее 
удобный и оптимальный вариант страхования», – под-
черкивает г-н Лаврентьев. 

«БТА Страхование» является крупнейшей универ-
сальной страховой компанией, функционирующей с 
1998 года и предоставляющей услуги по всем классам 
страхования. По размеру активов компания входит в 
четверку лидеров страхового рынка, по объему капитала 
она уверенно занимает третью позицию.

«БТА Страхование» расширяется

Артем Борисов

Дальнейшее снижение 
ставки рефинансирования 
приведет к удешевлению 

кредитов, а также к активизации 
на рынке кредитования 
реального сектора казахстанской 
экономики

В текущем году Казахстан ведет массиро-
ванную борьбу с инфляцией. Об этом мож-
но судить по тому, что с начала года ставку 
рефинансирования Национальный банк 
РК (Нацбанк) снижал три раза: 14 февраля 
– с 7,5% до 7% годовых, 2 апреля – с 7% до 
6,5%, 4 июня – с 6,5% до 6% годовых.

По данным Нацбанка, по состоянию на 
1 июня 12-месячная инфляция в Казахста-
не (май 2012 года к маю 2011 года) соста-
вила 5%.

Поэтому глава Нацбанка Григорий 
Марченко и спрашивает: если инфляция 
у нас будет стабильно на уровне 5%, то 
зачем держать ставку 6% (рефинансиро-
вания – прим. ред.)? «Сейчас 12-месячная 
инфляция 5%. Если она еще несколько ме-
сяцев будет держаться на этом уровне, то 
тогда, конечно, мы рассмотрим вопрос о 
снижении ставки до 5,5%», – заявил он.

Последствия кризиса
Вместе с тем кризис испугал инвесторов, 
в результате чего инвестиции стали ко-
роткими. Вложил, немного подождал, и 
забрал. Мало кто рискует вкладываться 
всерьез и надолго в так называемые долго-
срочные проекты. Данная тенденция не 
обошла стороной и казахстанский банков-
ский сектор. 

Так как одним из долгосрочных проек-
тов является реанимация кредитования 
бизнеса, Нацбанк просто обязан расшеве-
лить рынок. В частности, убедить банки 
второго уровня в том, что снижение став-
ки рефинансирования не есть очередная 
кампания, а долгосрочная работа. Только 
когда банки убедятся в серьезности на-
мерений Нацбанка, кредитование реаль-
ного сектора экономики по приемлемым 
ставкам должно вернуться к докризисному 
уровню.

Впрочем, многие очень сильно ошиба-
ются, когда полагают, что снижение став-

ки рефинансирования быстро способству-
ет удешевлению кредитов.

Кстати, и сам глава Нацбанка при-
знается в этом: «После снижения ставки 
рефинансирования ставки по депозитам 
и кредитам снижаются, но медленно». 
«Этот лаг существует всегда и везде во 
всем мире. Когда ставка рефинансирова-
ния центральным банком повышается, 
ставки банками повышаются сразу, а ког-
да ставка рефинансирования централь-
ным банком снижается, ставки банками 
снижаются с определенным лагом», – за-
метил он.

О том, что лаг имеет место быть, гово-
рят более серьезные исследования. Так, 
в докладе «Макромонитор СНГ», выпу-
щенном аналитическим управлением 
Евразийского банка развития (ЕАБР), по-
священном Казахстану, говорится, что 
в банковском секторе в 2011 году, как и 
прежде, наблюдаются смешанные тенден-
ции. С одной стороны, продолжается рост 
кредитования, а с другой стороны – каче-
ство кредитного портфеля не улучшается. 
Так, в третьем квартале по сравнению со 
вторым рост кредитования составил 6,2%, 
тогда как во втором аналогичный показа-
тель составлял 3,5%. Тем не менее, в де-
кабре 2011 года неработающие кредиты 
составляют больше трети от всего (37,2%) 
ссудного портфеля банков (37,2% в октя-
бре 2011-го), а прибыльность банков зна-
чительно сократилась.

Кредиты должны подешеветь
Но уже по итогам первого квартала 2012 
года на казахстанском финансовом рынке 
наблюдаются позитивные перемены: ра-
стут объемы кредитования компаний ма-
лого и среднего бизнеса, хотя и во многом 
благодаря государственной поддержке.

Так, заместитель председателя прав-
ления фонда «Даму» Еркен Шардарбеков 
говорит, что фонд осуществляет 14 финан-
совых программ в поддержку предприни-
мательства, в том числе «Даму-Ондирис», 
«Дорожная карта бизнеса-2020», «Даму-
регионы». В каждой из этих программ есть 
предприятия обрабатывающего сектора 
экономики, которые производят продукты 
питания, занимаются сельхозпереработ-
кой. «Даму-Ондирис» ставит целью сти-
мулировать экономическую активность 
субъектов бизнеса, занятых в сфере обра-
батывающей промышленности. «Для это-

го создаются благоприятные условия. Так, 
эффективная ставка по этой программе не 
превышает 8%, срок кредитования – до 84 
месяцев. Максимальная сумма займа – в 
пределах 750 млн тенге с льготным перио-
дом погашения основного долга до 2 лет», 
– отметил он.

По программе «Даму-Ондирис» про-
финансировано предприятий на общую 
сумму 51 млрд тенге. Поддержку получи-
ли 235 предприятий. Создано порядка 5,2 
тыс. рабочих мест. Из этих денег 22% по-
шло на производство продуктов питания.

Пока в Казахстане не будет решена про-
блема безнадежных кредитов, ожидать 
резкого роста кредитования бизнеса край-
не сложно. По прогнозам Нацбанка, во-
прос проблемных кредитов должен быть 
решен в течение 1,5-2 лет. И кое-какие 
подвижки уже наблюдаются. Как ранее 
сказал управляющий директор в анали-
тической группе по финансовым органи-
зациям Fitch Ratings Джеймс Уотсон, на 1 
апреля 2012 года в структуре кредитного 
портфеля банков доля стандартных кре-
дитов составила 26,1%, сомнительных 
– 51,5%, безнадежных – 22,4%. «Сумма 

кредитов, относящихся к сомнительным 
займам 5 категории и безнадежным (с 
учетом провизий по однородным креди-
там), составила  3 трлн 502 млрд 200 млн 
тенге или 33,1% от совокупного ссудного 
портфеля, уменьшение этого показателя 
за  март составило 51 млрд 800 млн тенге 
или на 1,5%», – подчеркнул он. Напомним, 
в декабре 2011 года эта доля составляла 
37,2%. Снижение налицо.

В том, что Нацбанк намерен оживить 
банковское кредитование и потому при-
ложит к этому максимум усилий, свиде-
тельствует мнение самого г-на Марченко. 
«Самое главное – долгосрочный тренд по-
зитивный. Если мы сейчас закрепимся на 
5-5,5% или 6%, это все равно лучше, чем 
7,3%, а потом вот с этого уровня в 5-6% 
через пару лет мы можем спуститься на 
3-4%», – резюмировал он. А это уже близко 
к уровню европейских макроэкономиче-
ских показателей. 

Тогда кредиты должны стать настолько 
дешевыми, что объемы кредитования су-
щественно вырастут, а темпы роста казах-
станской экономики обретут устойчивый 
характер.

Где кредит, там и надежда!
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ORACLE ПРЕТЕНДУЕТ 
НА ПОЛНОТУ 

Глава Oracle Ларри Эллисон представил 

самую комплексную и передовую в отрасли 

стратегию «облачных вычислений», а также 

анонсировал обширное портфолио «облач-

ных сервисов» Oracle Cloud Social Services – на 

базе социальной платформы Enterprise Social 

Platform. Oracle Cloud предлагает большой на-

бор интегрированных сервисов, основанных 

на отраслевых стандартах. Клиенты получают 

доступ по подписке к пакетам сервисов Oracle 

Platform Services, Application Services и Social 

Services, хостинг, управление и поддержка ко-

торых полностью выполняются Oracle. «Почти 

семь лет непрерывных исследований, раз-

работок и инноваций плюс стратегические 

приобретения. Миллиардные инвестиции. 

Мы объявляем о создании самого всеобъ-

емлющего «облачного решения» на планете 

Земля. Большинство поставщиков «облачных 

сервисов» имеют лишь нишевые активы. Их 

платформы не предусматривают расширения. 

Oracle является единственным поставщиком, 

который предлагает полный набор современ-

ных социально-ориентированных приложе-

ний, базирующихся на стандартизированной 

платформе», – подчеркнул глава Oracle Ларри 

Эллисон. Oracle Cloud является единственной 

средой «облачных вычислений», которая пред-

лагает широкий спектр бизнес-приложений и 

сервисных моделей, что позволяет клиентам 

избежать фрагментации данных и бизнес-

процессов, характерной для использования не-

скольких разрозненных публичных «облачных 

сред». Oracle Cloud базируется на лидирующей 

в отрасли инфраструктуре корпоративно-

го класса, включающей оптимизированные 

программно-аппаратные комплексы Oracle 

Exadata и Oracle Exalogic, предоставляя кли-

ентам высокопроизводительную, надежную 

и безопасную платформу для критически 

важных бизнес-приложений. Oracle Cloud 

предлагает простые и удобные функции само-

обслуживания как ИТ-специалистам, так и 

бизнес-пользователям. (Соб.инф.)

MACBOOK СТАЛ 
В 4 РАЗА ЧЕТЧЕ

Apple на пресс-конференции в Сан-

Франциско представила новое поколение 

15,4-дюймового MacBook Pro, с дисплеем 

«полиграфического качества». Разрешение 

дисплея в новой 15,4-дюймовой модели со-

ставляет 2880x1800 пикселей, что равно 5,2 

млн пикселям и вчетверо превышает разре-

шение в MacBook Pro текущего поколения. 

Разрешающая способность дисплея в новом 

ноутбуке составляет 220 ppi. Штатные при-

ложения OS X Lion обновлены с учетом дис-

плея Retina, включая: Safari, Mail, iCal, iPhoto, 

iMovie, iTunes и другие, а также Aperture и Final 

Cut Pro. Кроме того, ноутбук стал тоньше. Его 

толщина составляет 1,8 см, что на 25% меньше 

по сравнению с MacBook Pro текущего поко-

ления. Толщина приблизилась к MacBook Air, 

однако Air все равно является более тонким. 

Весит ноутбук 2 кг, что на полкилограмма 

меньше по сравнению с существующей моде-

лью. Ноутбук нового поколения оснащается 

процессорами Intel Core третьего поколения, 

под кодовым именем Ivy Bridge. Возможна 

комплектация с 4-ядерным процессором Core 

i7. Максимальный объем оперативной памяти 

составляет 16 ГБ. В ноутбуке используется гра-

фика Nvidia GeForce 650M GT на архитектуре 

последнего поколения Kepler. Вместо жесткого 

диска используется SSD-накопитель емкостью 

до 768 ГБ в максимальной комплектации. 

Компьютер оснащен поддержкой Thunderbolt, 

а также двумя новыми интерфейсами – USB 

3.0 и HDMI, которых ранее в линейке MacBook 

Pro не было. DVD-привода в новой модели нет. 

Время автономной работы составляет до 7 ча-

сов или до 30 суток в режиме ожидания. Стои-

мость нового MacBook Pro в базовой комплек-

тации составляет $2199. (cnews.ru)

КИБЕРВОЙСКА 
СЕВЕРНОЙ КОРЕИ

Эксперт в области компьютерной безопас-

ности и кибератак из Южной Кореи, профессор 

Ли Дун-Хун из Высшей школы информационной 

безопасности на конференции в Сеуле заявил о 

том, что на сегодняшний день возможности 

Северной Кореи по ведению войны в киберпро-

странстве уступают только России и США, пре-

восходя все остальные страны. По его словам, 

на правительство Северной Кореи работает спе-

циальное подразделение, которое состоит из 3 

тыс. элитных хакеров и управляется непосред-

ственно лидером этой страны Ким Чен Ыном, 

сообщает Korea Herald. «Северная Корея гото-

вится к войне в киберпространстве еще с конца 

восьмидесятых годов, и сейчас ее инфраструк-

тура в этой сфере третья по силе после России 

и США. В Северной Корее государство воспи-

тывает специалистов в области кибератак для 

проведения боевых операций. Сейчас они спо-

собны проводить масштабные операции, вклю-

чая DDoS-атаки и взлом хорошо защищенных 

сетей», – отметил Ли Дун-Хун. Также эксперт 

заявил, что, по его мнению, проведением мас-

совых DDoS-атак на южнокорейские веб-сайты 

в июле 2009 года занималась именно Северная 

Корея, а точнее сотрудники Пхеньянского уни-

верситета компьютерных технологий. Тогда, в 

июле 2009 года, от DDoS-атак пострадали сразу 

26 веб-сайтов южнокорейских и иностранных 

организаций, среди которых ресурс президен-

та Южной Кореи, сайты Национальной ассам-

блеи, Министерства национальной безопас-

ности, веб-страницы южнокорейских банков 

Shinhan Bank и Korea Exchange Bank. По словам 

профессора Высшей школы информационной 

безопасности в Сеуле, Южной Корее предстоит 

сделать еще очень многое, чтобы защитить себя 

от потенциальных кибератак со стороны своего 

северного соседа. (cnews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Опыт – это то, что ты получаешь, 
когда ищешь нечто совершенно другое.

Томас Дьюар

На бирже делает деньги гораздо большее количество посредственных  
людей, чем в каком-либо другом месте на земле.

Джек Уэлч

Самое главное ваше сокровище 
– это мир в душе.

Брайан Трейси

Удачливость – это не основной критерий успеха, 
а результат определенного образа жизни.

Бодо Шефер

Виктория Говоркова

К
оличество угроз в виртуальном про-
странстве продолжает расти, наибо-
лее же уязвимыми в плане защиты от 

них оказываются пользователи в странах 
СНГ. Насколько похожи наши рынки с точ-
ки зрения информационной безопасности 
«Капитал.kz» рассказал Сергей Земков, 
управляющий директор «Лаборатории Ка-
сперского» в России, странах Закавказья и 
Центральной Азии.

 – Какую долю «Лаборатория Каспер-
ского» сейчас занимает на рынке Казах-
стана? Довольны ли Вы сложившейся 
ситуацией, и есть ли  планы по наращи-
ванию доли?

 – Мы ориентируемся на данные компа-
нии IDC, которая, по нашему мнению, до-
статочно объективно оценивает развитие 
IT-рынка Казахстана, в том числе сегмент 
систем информационной безопасности. 
Но поскольку публичного отчета за 2011 
год еще не было, поэтому пока можно го-
ворить лишь о данных за 2010 год. Так, по 
итогам 2010 года доля продуктов «Лабо-
ратории Касперского» на антивирусном 
рынке Казахстана составляет порядка 
58%, то есть мы являемся самым крупным 
игроком.

По итогам 2011 года мы выросли в РК на 
28%, я надеюсь, что в ближайшие 2-3 года 
наш рост также составит около 30%. По 
крайней мере, мы не намерены снижать 
темпов развития в регионе.

Отмечу, что у Казахстана очень хорошие 
перспективы, рынок развивается весьма 
динамично. Мы надеемся, что продукты 
«Лаборатории Касперского» будут востре-
бованы на растущем казахстанском рын-
ке. При этом, конечно, хотели бы и дальше 
наращивать долю, причем как в рознич-
ном сегменте, так и в корпоративном.

– Эти 58% – общая доля рынка?
– Да, это наша доля на рынке решений 

защиты конечных устройств, которые 
включают рабочие станции, серверы, 
пользовательские компьютеры в домаш-
ней или корпоративной сети.

На сегодняшний день соотношение 
продаж наших продуктов для домашних и 
корпоративных пользователей в Казахста-
не примерно 50/50.

К сожалению, розничное направление 
продаж программного обеспечения пока 
не очень развито, поскольку компьютер-
ные магазины не совсем понимают, как 
продавать программные продукты. В свою 
очередь, и пользователь пока не готов при-
обретать в рознице лицензионные продук-
ты. Но здесь есть огромный потенциал для 
роста. Увеличивающееся число интернет-
пользователей в Казахстане – это наши по-
тенциальные клиенты.

Есть возможности для развития и в 
бизнес-сегменте. Небольшие компании 
часто не пользуются лицензионными про-
дуктами, предпочитая бесплатные версии. 
Крупный бизнес же всецело ориентирован 
на лицензионное ПО, потому что исполь-
зование нелицензионного или бесплатно-
го решения связано с серьезным риском, 
на который предприниматели идти не 
готовы. Но здесь довольно жесткая конку-
ренция, и присутствуют международные 
вендоры, которые активно работают в Ка-
захстане.

Оба этих сегмента будут развиваться 
очень активно, и мы постараемся быть во 
всеоружии.

 – Часто говорят о том, что Казахстан 
в плане развития ИТ-рынка проходит 
путь России, но с отставанием на 5 лет. 
Согласны ли Вы с такой оценкой?

 – Я не стал бы называть это отставани-
ем, потому что отдельные секторы эконо-
мики в Казахстане ничуть не отстают от 
российских. На сегодняшний день путь 

развития IT-общества, начиная от уровня 
проникновения интернета в стране до фор-
мирования рынка госуслуг в электронном 
виде, Россия действительно преодолела. 
Казахстан его только проходит, активно 
растущее на протяжении последних 2-3 
лет количество интернет-пользователей 
как раз об этом свидетельствует. В России 
подобный взрывной рост наблюдался не-
сколько лет назад, сейчас же происходит 
некоторое замедление его темпов.

На мой взгляд, это нормальный эволю-
ционный процесс, который проходят все 
страны – кто-то чуть позже, кто-то чуть 
раньше. Это даже преимущество Казах-
стана, ведь вы имеете возможность уже 
сейчас использовать те решения, которые 
несколько лет назад были недоступны рос-
сийским пользователям.

– А с точки зрения законодательства 
в сфере информационной безопасности 
наши страны похожи?

 – Я думаю, что да. Тем не менее, на-
сколько мне известно, хотя многие доку-
менты являются общими в нормативной 
базе, все-таки в Российской Федерации это 
несколько более проработанный вопрос. В 
России действует достаточно четкое раз-
граничение обязанностей регуляторов 
по соблюдению тех или иных норматив-
ных актов в области информационной 
безопасности: это и Федеральная служба 
безопасности, и Федеральная служба по 
техническому и экспертному контролю. В 
Казахстане регулирование отрасли инфор-
мационной безопасности обстоит иначе.

То же самое касается развития системы 
сертификации: как добровольной, так и 
обязательной системы защиты информа-
ции. Для защиты сведений, содержащих 
государственную тайну, необходимо при-
менять только сертифицированные сред-
ства защиты, в которых абсолютно точно 
не существует никаких закладок. Скорее 
всего это в Казахстане есть, но если мы 
говорим о коммерческой тайне, о конфи-
денциальности информации, то законо-
дательство уже ничего не говорит о том, 
как защищать ее. На самом деле, это тоже 
довольно критичный момент, нужно ис-
пользовать систему добровольной серти-
фикации для того, чтобы понимать, какие 
продукты следует использовать для тех 
или иных средств защиты.

Кроме того, в России сами отрасли за-
нимаются вопросами регулирования. В 
частности, существует банковский стан-
дарт, разработанный Центральным бан-
ком, который сначала был рекомендован 
к использованию в банках, а теперь явля-
ется обязательным. То есть сама отрасль 

пытается регулировать используемые 
системы. Пока, насколько я знаю, этого в 
Казахстане нет.

Получается, с одной стороны, наши 
страны похожи, но с другой стороны, су-
ществуют различия в силу того, что Россия 
прошла этот путь действительно несколь-
ко раньше, и  уже есть серьезные наработ-
ки в этой области.

– А в сравнении с другими странами 
Центральной Азии?

 – Казахстан – безусловный лидер в ре-
гионе и по уровню развития экономики, 
и по уровню использования продукции 
IT-компаний. Причем достаточно неплохо 
развиты сегменты розничных и корпора-
тивных продаж, хотя, конечно, есть потен-
циал для нашего роста.

Если смотреть на другие страны ре-
гиона – к примеру, Таджикистан и Узбеки-
стан, – там основной бизнес сосредоточен 
в области государственных компаний. Ры-
нок домашних продуктов очень малень-
кий, чрезвычайно высока доля пиратского 
ПО, а уровень проникновения интернета 
не столь велик. Поэтому в данных странах 
основные наши заказчики – госкомпании. 

 – Вы оцениваете уровень пиратства?
 – Уровень пиратства сложно оценить, к 

сожалению. Но, по некоторым оценкам, в 
России, например, он составляет около 60-
70%. При этом еще 5-7 лет назад данный 
показатель был около 90%, то есть нали-
цо значительное улучшение. Существует 
простая формула, согласно которой пере-
ход 1% пользователей на использование 
лицензионной продукции приводит прак-
тически к двукратному росту продаж ком-
паний, работающих в данной сфере. 

Я считаю, что ситуация в Казахстане не 
очень сильно отличается от российской, и, 
скорее всего, уровень пиратства составля-
ет не менее 50-60%.

 – При этом «Лаборатория Касперско-
го» не проводит никаких специальных 
кампаний по борьбе с пиратством?

 – Абсолютно верно, мы никогда не при-
нимали и не будем принимать полицей-
ские меры по борьбе с пиратством. Наша 
работа ведется по нескольким направле-
ниям. Прежде всего, мы стараемся донести 
до пользователей идею о том, что исполь-
зование нелицензионного ПО несет угрозу 
для безопасности компьютера. Пиратские 
продукты не являются эффективным сред-
ством защиты в силу того, что в интернете 
под видом  ключей, дистрибутивов очень 
много распространяется вредоносных 

программ. Скачивая такой псевдоантиви-
рус, пользователь подвергается высокому 
риску, поскольку фактически устанавли-
вает себе на компьютер «бомбу».

Помимо этого, мы стараемся сделать 
наши продукты доступными, и с этой це-
лью проводим различные акции, в рамках 
которых те группы пользователей, кото-
рые не всегда могут позволить себе купить 
лицензионные продукты, имеют возмож-
ность сделать это по специальной цене. В 
частности, студентам мы предлагаем 40%-
ную скидку на наши решения.

 – А казахстанским студентам такие 
акции доступны?

 – Да, конечно. Чтобы получить скид-
ку на продукт, достаточно предоставить 
нашим партнерам, которые занимаются 
онлайн-продажей лицензий, подтверж-
дающий документ или его отсканирован-
ную копию.

 – В Казахстане нет закона о борьбе со 
спамом, в России же такой закон принят. 
Насколько эффективно он работает?

 – К сожалению, любые законы в обла-
сти регулирования интернета, принятые 
в отдельно взятой стране, недостаточно 
эффективны по одной простой причине – у 
виртуального пространства не существует 
границ. И даже если одна страна, две или 
десять примут регулирующие законы, в 
глобальном масштабе от этого мало что из-
менится, поскольку та же самая незакон-
ная деятельность будет осуществляться 
за пределами этих стран. В России закон о 
спаме входит как один из подпунктов в за-
кон о рекламе. Им предусмотрены огром-
ные штрафы за рассылки и непрошенную 
корреспонденцию в электронном виде, 
вплоть до уголовной ответственности. 
Но пока не было ни одного случая, чтобы 
кого-то поймали. Ведь очень сложна про-
цедура поиска, доказательства, так как 
это может происходить не на территории 
России, а значит, не попадает под юрис-
дикцию нашего государства. Необходимо 
создавать некий киберинтерпол, общие за-
коны и правила поведения в Сети для того, 
чтобы преступника можно было судить 
независимо от того, на какой территории 
он совершил то или иное киберпресту-
пление. Только общими усилиями можно 
чего-то добиться, а отдельными законами, 
какими бы проработанными они ни были, 
в каком бы продвинутом государстве они 
ни были приняты, изменить ситуацию 
крайне сложно.

 – А нашли ли какой-то отклик со 
стороны регуляторов в России идеи 
Евгения Касперского о разделении ин-
тернета на зоны и введении интернет-
паспорта?

 – На самом деле это не только наши 
идеи. Вот уже на протяжении нескольких 
лет и в Америке, и в Европе стали об этом 
говорить, и говорить открыто. Необходи-
мо создавать зону некоего чистого интер-
нета, куда вход будет возможен только по 
ID, где люди не будут заниматься зловред-
ством, а будут использовать возможности 
Сети исключительно в благих целях. То 
есть человеку, которому нечего скрывать 
и нечего бояться, нет никаких проблем 
показать свой ID и паспорт. В некоторых 
странах подобные инициативы уже начи-
нают прорабатываться законодательно.

К сожалению, часто это воспринима-
ется как попытки ограничения свободы 
в интернете или как инструмент борьбы 
с нежелательными элементами, причем в 
ином контексте, чем вирусописатели.

С каждым годом эта проблема стано-
вится все серьезнее. Уже даже не на уров-
не пользователей и компаний, а на уров-
не государств, когда в результате атак от 
интернета могут быть отключены целые 
страны.

Движение в сторону регулирования ин-
тернета – верный путь, на мой взгляд.

Сергей Земков: «Необходимо 
создавать киберинтерпол, общие 
законы и правила поведения в Сети»

Чулпан Гумарова

Компания ESET, 
международный 
разработчик антивирусного 

программного обеспечения (ПО), 
намерена расширить бизнес в 
Казахстане. Новое направление 
бизнеса ESET Consulting призвано 
обеспечить комплексную 
безопасность IT-инфраструктуры 
предприятия

Новый продукт будет специализировать-
ся на предоставлении консалтинговых и 
сервисных услуг по защите юридических 
лиц от целенаправленной киберпреступ-
ной деятельности. Корпоративным кли-

ентам в Казахстане на сегодня доступен 
портфель услуг от ESET Consulting, в ко-
торый входит: оперативное реагирование 
и расследование инцидентов в области 
информационной безопасности, анализ, 
исследование защищенности информаци-
онной системы, тесты на проникновение, 
противодействие DDoS-атакам, внедрение 
и техническое сопровождение решений 
ESET NOD 32.

«Мы сфокусировались на рынке Казах-
стана в связи с развитием киберпреступ-
ности и мошенничества на территории 
республики», – пояснила Елена Толь, ру-
ководитель технического отдела марке-
тинга представительства компании ESET 
в России и странах СНГ. Специалисты 
компании уже несколько лет отмечают 
высокий рост инцидентов в сфере инфор-
мационной безопасности на предприяти-
ях различных секторов экономики. По 

информации экспертов компании ESET, 
в соответствии с действиями киберпре-
ступников на территории русскоязычных 
стран их доход составил $2,3 млрд за 2011 
год. Однако, как отметили эксперты, это 
примерная цифра, реальную оценку ни-
кто не может сделать, поскольку компа-
нии скрывают количество инцидентов по 
кибератакам.

В то же время, по оценкам организа-
ции HostExploit, Казахстан занял 14 место 
в рейтинге географического распреде-
ления опасного контента. Всего иссле-
дователи проверили 218 стран. Каждой 
стране дают свой рейтинг, который скла-
дывается из сообщений о спам-атаках, 
инфицированности, фишинге, хабах ки-
берпреступности. Максимальный уро-
вень опасности – 369 баллов. Казахстан 
набрал 114 из них, по большей части за 
счет спама.

Кроме вышеперечисленного, в этом 
году компания ESET запустила новую 
линейку антивирусных решений NOD 32 
пятого поколения, локализованную для 
Казахстана. В пятом поколении добавлен 
функционал, который позволяет контро-
лировать работу пользователей в сети 
интернет, а также контролировать съем-
ные носители. Данный функционал дает 
возможность не только контролировать 
действие пользователя, но и назначать 
определенные правила разрешительного 
или запретного характера на использова-
ние съемных носителей и определенных 
категорий сайтов. Такое распределение 
можно произвести как по индивидуаль-
ным пользователям, так и по группам. 
Также в пятом поколении ESET NOD 32 
предусмотрена возможность по управле-
нию всей корпоративной сетью с одного 
рабочего места в разных операционных 
системах.

В РК линейка антивирусных продуктов 
ESET NOD 32 пятого поколения представ-
лена двумя портфелями решений – ESET 
NOD 32 Smart Security Business Edition и 
ESET NOD 32 Business Edition. Новые про-
дукты, помимо наличия традиционного 
функционала, обеспечивают защиту рабо-
чих станций, файловых серверов, а также 
мобильных устройств. Розничная стои-
мость годовой лицензии базового продук-
та антивируса будет составлять примерно 
6 тыс. тенге на три компьютера.

ESET представил 
новый продукт
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БЫСТРАЯ ДОРОГА 
В АБУ-ДАБИ

Дочерняя компания «Российских железных 
дорог» (РЖД) «Зарубежстройтехнология» на-
мерена участвовать в тендере на строительство 
железной дороги в Абу-Даби. Об этом сообщил в 
интервью «Прайм» генеральный директор ком-
пании Юрий Николссон. «Есть все основания 
полагать, что мы прошли предквалификацию 
на право реализации проекта в Объединенных 
Арабских Эмиратах, – рассказал топ-менеджер. 
– В ближайшие дни я вылетаю в Абу-Даби. Бу-
дет предтендерное собрание компаний, где 
будут озвучены условия и сроки проведения 
тендера». Абу-Даби строит 700 км железной до-
роги, рассчитанной на скорость 150–160 км/ч, 
в основном для грузоперевозок, частично – для 
пассажирских поездов. Речь идет о дороге от 
границы Саудовской Аравии до Дубаи; еще одна 
ветка уходит в горы, где планируется разработ-
ка карьеров. Проект предусматривает полное 
строительство ж/д инфраструктуры, рассказал 
Николссон. «Заказчик определяет, что и кому 
он поручит для реализации. Пока то, что было 
объявлено, – реализация инфраструктурного 
проекта полностью, «под ключ»: железная доро-
га, вокзалы, депо и все с этим связанное», – по-
яснил глава «Зарубежстройтехнологии» (ЗСТ). 
Стоимость проекта оценивается примерно в $2 
млрд. Николссон отметил, что сроки строитель-
ства, заявленные заказчиком, достаточно жест-
кие – два года. «Уже в 2015 году должны ходить 
поезда, а в 2016 году должна быть построена вся 
инфраструктура в Абу-Даби», – привел данные 
топ-менеджер. Подведение итогов тендера, воз-
можно, состоится в конце лета – начале осени 
2012 года: 45 дней дается на выдачу предложе-
ния, 60 дней заказчик рассматривает предло-
жения и объявляет победителя. «То есть после 
Рамадана, наверно, – это август-сентябрь – бу-
дет объявлен победитель», – предположил Ни-
колссон. В случае победы на тендере ЗСТ готова 
приступить к реализации проекта примерно в 
течение года с момента заключения контракта. 
Местное законодательство предусматривает 
несколько вариантов хозяйственной деятель-
ности в эмирате. Наиболее приемлемой формой 
в ЗСТ считают работу через филиал. Для его от-
крытия в компании «практически все подгото-
вили», добавил Николссон. Железнодорожная 
компания Объединенных Арабских Эмиратов 
– Etihat Rail – создана в 2009 году постановле-
нием правительства. Компания полностью 
отвечает за реализацию проекта железной до-
роги, которая должна соединить все эмираты 
страны и обеспечить выход к Саудовской Ара-
вии и Оману. Протяженность дороги – около 
1200 км. Первый этап строительства должен 
быть завершен к 2014 году, говорится на сайте 
Etihat Rail. Общий объем инвестиций в проект 
оценивается компанией в $40 млрд. Инфра-
структурные проекты в странах Персидского 
залива в ЗСТ называют наиболее перспектив-
ными. «Во всем Персидском заливе есть планы 
почти на триллион долларов развития инфра-
структуры, – пояснил гендиректор ЗСТ. – Со-
бираются строить морские порты, объединить 
весь Персидский залив сетью железных дорог, 
строить новые аэропорты». Сейчас компания 
заканчивает проект по электрификации 56 км 
железнодорожной линии Тебриз – Азаршахр 
в Иране; идут переговоры о других проектах в 
этой стране. В Кувейте «дочка» РЖД планиру-
ет принять участие в тендере по второй фазе 
строительства легкого метро. Он оценивается 
примерно в $3-4 млрд. (gazeta.ru)

APPLE ОБЕЩАЕТ 
НЕ СЛЕДИТЬ 

Компания Apple планирует выпустить про-
грамму, которую разработчики приложений 
смогут использовать для получения информа-
ции о своих пользователях, сохраняя непри-
косновенность их частной жизни. Сейчас для 
анализа предпочтений аудитории использу-
ются уникальные идентификаторы, встроен-
ные в смартфоны и планшеты. Разработчики 
многих приложений и ПО используют их для 
сбора данных о местоположении пользовате-
лей и настройках устройств в целях создания 
рекламы. Защитники прав пользователей 
утверждают, что такая методика позволяет 
идентифицировать человека. Apple не раз под-
вергалась критике за нарушение прав граж-
дан на конфиденциальность. В прошлом году 
эксперты по информационной безопасности 
и бывшие сотрудники Apple Аласдэр Аллан и 
Пит Уорден предоставили данные, согласно 
которым в смартфонах iPhone и планшетных 
компьютерах iPad 3G от Apple обнаружен 
скрытый файл, в который периодически запи-
сываются координаты и время перемещения 
устройства. Эти данные сохраняются в iPhone 
по умолчанию в незашифрованном виде. Как 
именно новая технология сбора данных от 
Apple будет работать, пока неизвестно. Но ис-
точник, знакомый с ситуацией, говорит, что 
система будет представлять собой простую 
последовательность цифр и использовать ано-
нимный идентификатор, который не будет 
привязан к конкретному устройству. Разра-
ботчики мобильной рекламы новой техно-
логией недовольны: компании утверждают, 
что она станет препятствием для размещения 
таргетированной рекламы, что принесет им 
многомиллионные убытки. Рекламные агент-
ства просят дать им возможность распозна-
вать пользователей, чтобы получать прибыль 
и делиться ею с разработчиками. «Все ждут, 
что Apple что-то сделает, – говорит главный 
генеральный директор агентства мобильного 
маркетинга SessionM и бывший директор отде-
ла iAd Ларс Олбрайт. – Нам не нужна путаница. 
Мы хотим, чтобы нам все объяснили». Подроб-
ные детали нового программного обеспечения 
компания собирается обнародовать через не-
сколько недель. Но разработчики могут полу-
чить информацию о новинке на следующей не-
деле на конференции WWDC 2012 (World Wide 
Developers Conference), где также будет анонси-
рована новая операционная система iOS 6 и но-
вая линейка тонких ноутбуков от Apple. По ди-
зайну новое программное обеспечение будет 
похоже на применяемое в iPhone и iPad. Одна 
из новых функций – возможность отправлять 
текстовые сообщения пользователям других 
гаджетов Apple, а также синхронизировать их 
работу. Новый ноутбук будет иметь экран вы-
сокого разрешения Retina, аналогичный тому, 
что установлены на iPhone и iPad, и большую 
оперативную память. Это позволит быстрее 
включать устройство и увеличить время рабо-
ты батареи, сообщил источник. Кроме того, он 
будет оснащен более мощными процессорами 
от компании Intel под кодовым названием Ivy 
Bridge. (gazeta.ru)

Венера Гайфутдинова

Национальное космическое агент-
ство РК (Казкосмос) на прошлой 
неделе в Алматы провело совеща-

ние представителей органов исполнитель-
ной власти государств-участников СНГ в 
сфере космической деятельности. В ходе 
встречи обсуждались вопросы развития 
многостороннего сотрудничества в сфере 
космической деятельности, в том числе 
создание межгосударственной системы 
космического мониторинга чрезвычай-
ных ситуаций на территории СНГ, созда-
ние наземной инфраструктуры, исполь-
зующей сигнал системы ГЛОНАСС.

Вопреки ожиданиям, в ходе совещания 
не был обсужден наиболее животрепещу-
щий для Казкосмоса и Роскосмоса вопрос 
об аренде Россией площадей на севере 
РК. Территории необходимы Роскосмосу 
для использования в качестве районов 
падения отделяющихся частей ракет-
носителей. В 2007 году Казахстан поста-
вил условие о необходимости заключения 
отдельного межправительственного со-
глашения аренды земель на севере страны 
для запуска ракет с Байконура. Несмотря 
на то, что новое требование было озвучено 
пять лет назад, соглашение до сих пор не 
заключено.

По сведениям российских СМИ, при 
согласовании пусков с Байконура на 2012 
год казахстанская сторона предупредила 
Роскосмос, что запуски могут осущест-
вляться лишь после заключения межпра-
вительственного соглашения по аренде 

земель. Роскосмос в 2012 году запланиро-
вал пять запусков, даты старта трех из них 
пришлось корректировать, так как они 
были запланированы на май и июнь.

«Текст соглашения был проработан и 
отправлен на рассмотрение РФ полтора 
года назад», – подчеркнул Талгат Мусаба-
ев, председатель национального косми-
ческого агентства РК. Российская сторона 
вернула проект договора 25 мая 2012 года, 
внеся в него серьезные изменения. По сло-
вам г-на Мусабаева, изменений по проекту 
соглашения не ожидалось, так как его про-

рабатывали эксперты обеих сторон.
Россия объясняет задержку с подпи-

санием договора необходимостью его со-
гласования на межведомственном уровне. 
В то же время, по информации, опублико-
ванной в газете «Известия», в Роскосмосе 
уверяют, что все основные параметры до-
говора уже согласованы, в том числе цена 
– $460 тыс. в год.

Когда стало понятно, что соглашение не 
удастся заключить к маю, Владимир Попо-
вкин, глава Роскосмоса, обратился с офи-
циальной просьбой к премьер-министру 

РК Кариму Масимову с просьбой разре-
шить проведение стартов по старой схеме. 
Но казахстанская сторона, по сведениям 
российских СМИ, ответила на просьбу от-
казом.

Однако, как заявил г-н Мусабаев, «ни о 
каких запретительных мерах со стороны 
РК не может быть и речи». Председатель 
Казкосмоса пояснил, что ежегодно РК со-
гласует все вылеты с Байконура для РФ, и 
все согласованные старты были воплоще-
ны согласно плану.

Предполагалось, что урегулировать 
данный вопрос удастся президентам РФ 
и РК на встречах, состоявшихся 7 июня в 
Астане. По сведениям Талгата Мусабаева, 
главы двух государств обсуждали вопросы 
взаимного сотрудничества на Байконуре, 
дальнейшего создания ракетного комплек-
са Байтерек на основе ракеты-носителя 
«Ангара», об участии казахстанских спе-
циалистов и организаций в пусковых 
услугах ракетно-космического комплекса 
«Зенит», а также по использования РК ра-
кеты РС-20 по программе «Днепр». «Все во-
просы были рассмотрены, и были найдены 
удовлетворяющие обе стороны решения», 
– рассказал г-н Мусабаев.

Официальных данных о том, к какому 
решению пришли главы государств по 
вопросу подписания соглашения об арен-
де земель для использования в качестве 
районов падения отделяющихся частей 
ракет-носителей, не поступало. Остается 
непонятным, пришли ли стороны к кон-
сенсусу по данному соглашению, и удастся 
ли Роскосмосу возобновить запуски с Бай-
конура.

В целом, возвращаясь к итогам сове-
щания представителей СНГ в сфере кос-
мической деятельности, между участни-
ками был подписан итоговый протокол, в 
рамках которого было принято решение о 
присоединении к международной хартии 
«Космос и крупные катастрофы» в целях 
скоординированного использования кос-
мической техники в случае природных или 
техногенных катастроф. В планах у Казах-
стана подписать международную хартию 
в 2014 году. Присоединение к документу 
подразумевает наличие доступа к косми-
ческим системам дистанционного зонди-
рования земли. В настоящее время наша 
республика создает собственную систему 
дистанционного зондирования земли. 

Чулпан Гумарова

В Казахстане с июля 2012 года вводит-
ся поэтапный запрет на производ-
ство и продажу электрических ламп 

накаливания. Запрет на производство 
и продажу электрических ламп накали-
вания будет произведен в три этапа. С 1 
июля 2012 года вводится запрет на про-
изводство и продажу электрических ламп 
накаливания мощностью 100 Вт и выше, 
с 1 января 2013 года – мощностью 75 Вт и 
выше, а с 1 января 2014 года – мощностью 
25 Вт и выше.

Запрет вводится в соответствии с миро-
вым опытом и в целях энергосбережения 
в Казахстане. Нововведения прописаны в 
Законе Республики Казахстан «Об энергос-
бережении и повышении энергоэффектив-
ности», который был принят в этом году и 
направлен на новую реформу в стране по 

модернизации экономики и обеспечению 
энергетической безопасности.

По данным отчетов Всемирного банка 
за 2010 год, 13% всей потребляемой в Ка-
захстане электроэнергии приходится на 
системы освещения, что составляет около 
10 ТВт/ч в год. Потенциал энергосбереже-
ния в РК, по оценкам экспертов, составля-
ет 30% от общего уровня энергопотребле-
ния. Кроме того, до 75% используемых в 
Казахстане систем освещения малоэффек-
тивны, так как созданы по технологиям 
70-х годов прошлого века.

Переход на энергосберегающие лам-
почки, по уверениям экспертов, гаранти-
рует экономическую, энергетическую и 
экологическую выгоду. Как рассказал Му-
рат Оразбаев, руководитель сектора «Све-
товые решения» компании Philips в Казах-
стане, современные световые технологии 
позволяют сэкономить до 40% потребляе-

мой электроэнергии, что в мировом мас-
штабе эквивалентно 106 млрд евро эконо-
мии в год. С экологической точки зрения, 
это соответствует сокращению выбросов 
углекислого газа в атмосферу на 555 млн 
тонн в год, ежегодному сбережению 2 
терраватт электроэнергии, экономии 1,5 
млрд баррелей нефти.

«В масштабе Казахстана экономия мо-
жет составить 6 млрд евро в год. С эколо-
гической точки зрения, это соответствует 
сокращению выбросов углекислого газа в 
атмосферу на 20 млн тонн в год», – сооб-
щил г-н Оразбаев.

Использование энергосберегающих 
лампочек оказывает непосредственное 
влияние на энергоемкость ВВП страны, что, 
в свою очередь, отражается на цене и конку-
рентоспособности производимых товаров. 
На сегодняшний момент энергоемкость 
ВВП Казахстана, при расчете ее по паритету 

покупательской способности валют, превы-
шает среднемировой показатель почти в 2 
раза, а если сравнивать только со странами 
Европейского союза, то в 3 раза.

В последнее двадцатилетие в развитых 
странах наблюдался энергоэффективный 
экономический рост. То есть на 1% приро-
ста ВВП приходилось в среднем лишь 0,4% 
прироста потребления энергетических 
ресурсов. В результате энергоемкость ВВП 
в среднем по миру уменьшилась за этот 
период на 18%, а в развитых странах – на 
21-27%. 

Энергоэффективность производства от-
ражается на конкурентоспособности това-
ров и страны в целом на международном 
рынке. Именно поэтому, по мнению г-на 
Оразбаева, сегодня для стран с активно раз-
вивающейся экономикой энергосбереже-
ние не менее, а даже более важно, чем для 
всех остальных. «Если учесть возможность 
сокращения капитальных затрат на строи-
тельство вырабатывающих и распределяю-
щих мощностей, мы получаем мультипли-
цированный эффект», – подчеркнул он.

Правительство РК активно реализует 
нововведение, в Министерстве индустрии 
и новых технологий (МИНТ) даже преду-
смотрели вопрос утилизации электриче-
ских ламп накаливания и выделили на эти 
мероприятия 1,05 млрд тенге. Однако ме-
ханизм приемки отработанных ламп пока 
не совсем понятен.

Венера Гайфутдинова

Прогноз развития мировой энерге-
тики и объемы ее потребления ин-
тересуют не только энергетические 

компании, потребителей, но и власти. 
Так, за 2011 год потребление лишь элек-
троэнергии в Казахстане выросло на 5,2% 
по сравнению с 2010 годом. Общий объем 
потребления электричества в республике 
за прошедший год составил 88,11 млрд 
кВт/ч.

Растущие объемы электроэнергии в 
стране ставят две основные проблемы 
перед правительством: экологическую и 
энергосберегающую.

В прошедший понедельник в Мажилисе 
Парламента Республики Казахстан состо-
ялся «правительственный час» министер-
ства охраны окружающей среды (МООС). 
В рамках своего выступления министр 
охраны окружающей среды Нурлан Кап-
паров затронул вопрос экологических 
проблем страны, связанных со структу-
рой энергетического сектора. Именно 
этот сектор, по словам министра, являет-
ся основным загрязнителем воздушного 
бассейна, а также поставщиком выбросов 
парниковых газов и производственных от-
ходов.

Энергетика Казахстана почти на 87% 
работает на угле. Запланировано, что к 
2020 году доля угля в генерации выбросов 
составит 66% от общего объема.

В этой связи МООС отметило необхо-
димость увеличения в энергоструктуре 
доли более чистых источников – газа и 
возобновляемых источников энергии. Ре-
сурсы газа в стране составляют 3,7 трлн 
куб. метров. Газ, в отличие от угля, дает в 
2 раза меньше выбросов углекислого газа, 
в 4 раза меньше потребляет воды и не об-
разует золоотвалов.

Однако, как считают эксперты нефте-
газовой компании Exxon Mobil, мировой 
спрос на натуральный газ к 2030 году уве-
личится на 2%, при этом газ станет вторым 

крупнейшим источником энергии в мире. 
Всего потребление энергии в мире к 2030 
году увеличится на 35% по сравнению с 
уровнем 2005 года.

Потребности в газе, по оценке экспер-
тов, будут расти втрое быстрее, чем спрос 
на нефть и уголь. Столь стремительный 
рост будет обеспечен развитием электро-
энергетики в развивающихся странах, а 
также за счет замены газом менее эколо-
гичного угля в развитых странах.

Согласно прогнозу Международного 
энергетического агентства (МЭА), газ бу-
дет самым востребованным из полезных 
ископаемых в мире в ближайшие десяти-
летия. Однако МЭА полагает, что доля газа 
в мировом энергобалансе едва ли превы-
сит к 2030 году отметку в 22%, а нефть и 
уголь по-прежнему останутся крупнейши-
ми источниками энергии.

Exxon Mobil предполагают, что на долю 
газа придется 26% от мирового потребле-
ния источников энергии, а основным ис-
точником энергии в 2030 году все же будет 
оставаться нефть, обеспечивая 32% миро-
вого спроса.

С проблемой энергосбережения Пра-
вительство РК борется посредствам но-
вого закона «Об энергосбережении и 
повышении энергоэффективности». В со-
ответствии с этим законом Министерство 
индустрии и новых технологий (МИНТ) 
РК будет оценивать акиматы областей, го-
родов Астаны и Алматы ежегодно начиная 
с июля 2012 года на успешность реализа-
ции политики в сфере энергосбережения 
и повышения энергоэффективности.

Нововведение является одним из основ-
ных стратегических направлений обеспе-
чения энергетической и экологической 
безопасности, модернизации экономики, в 
частности, промышленности и жилищно-
коммунального хозяйства (ЖКХ). Успеш-
ная реализация политики энергосбереже-
ния и повышения энергоэффективности 
акиматами является важной составляю-
щей индустриально-инновационного раз-
вития страны.

Говоря о необходимости поддержки в 
реализации таких инициатив, министр 
охраны окружающей среды отметил и 
огромный потенциал Казахстана в энер-

госбережении, который до настоящего 
времени недооценен. Программа по энер-
гоэффективности и энергосбережению 
могла бы стать, по мнению г-на Каппаро-
ва, весомой альтернативой строительству 
новых электростанций на ближайший 
период.

В РК высоки и возможности исполь-
зования альтернативных источников 
энергии. Так, по оценкам экспертов, Ка-
захстан – одна из стран мира с наиболее 
подходящими условиями для развития 
ветроэнергетики. По некоторым данным, 
теоретический ветропотенциал республи-
ки составляет около 1,8 млрд кВт/ч в год. 
Порядка 50% территории страны имеет 
среднегодовую скорость ветра 4-5 м/с, а в 
ряде районов скорость ветра превышает 6 
м/с. В нашей республике уже установлено 
свыше сорока виндеров.

Потенциал развития солнечной энерге-
тики в РК тоже высок и оценен в 2,5 млрд 
кВт/ч в год. Количество солнечных часов в 
год составляет 2,2 тыс. – 3 тыс., а энергия 
солнечного излучения равняется 1,3 тыс. – 
1,8 тыс. кВт/м2/год.

Космос и прочие 
катастрофы
Подписание соглашения между Казкосмосом и Роскосмосом 
затянулось

Гудбай, Ленин!
До 75% используемых в Казахстане систем освещения 
малоэффективны

Закон сохранения энергии 
по-казахски 
Поглощать будем больше, а выбрасывать – меньше
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Самым дорогим городом мира для ино-
странцев, по версии консалтинговой группы 
Mercer Human Resource, стал Токио, обогнав 
столицу Анголы Луанду. Именно этот город 
возглавлял рейтинг в прошлом году. На тре-
тьей строчке оказался японский город Осака. 
Москва заняла в рейтинге четвертое место. А 
замыкает пятерку самых дорогих для тури-
стов городов Женева. Проживание во мно-
гих европейских городах стало обходиться 
дешевле из-за экономического кризиса в ев-
розоне, считают эксперты. Так, Париж опу-
стился на тридцать седьмое место, потеряв 
сразу десять позиций. Рим потерял в рейтин-
ге восемь строчек, став сорок вторым. Афины 
упали с двадцать четвертого на семьдесят 
седьмое место. А Лондон с восемнадцатого 
места переместился на двадцать пятое. Са-
мым дешевым городом для иностранцев спе-
циалисты, как и в прошлом году, посчитали 
пакистанский Карачи, где расходы туриста 
будут втрое ниже, чем в Токио. Компания 
Mercer составляет подобный список для того, 
чтобы помочь транснациональным компани-
ям рассчитывать оптимальные компенсации 
для иностранных специалистов. Составите-
ли рейтинга принимают во внимание цены 
более двухсот различных товаров и услуг (в 
том числе аренды жилья, питания и бензина) 
в 214 городах мира. В качестве точки отсче-
та принимается стоимость набора товаров в 
Нью-Йорке. (vedomosti.ru)

РАСПУГАННЫЕ 
ИНВЕСТОРЫ

За последние годы объем экспорта в го-
сударствах с пороговой экономикой увели-
чился в несколько раз, пишет Франк Штокер 
в материале для Die Welt. «Однако с недавних 
пор все больше фактов указывает на ухудше-
ние ситуации в этих странах», – отмечает он. 
Очередной сигнал, по его словам, – угроза 
рейтингового агентства S&P снизить кре-
дитный рейтинг Индии. «Впервые за много 
лет такой крупной стране с пороговой эко-
номикой пришлось бы пережить подобный 
удар», – комментирует автор. В случае сни-
жения кредитоспособности Индии ее обли-
гации будут считаться «мусором», объясняет 
автор. «Многим инвесторам пришлось бы их 
продавать только из-за нормативов. Поэтому 
непосредственно после сообщения S&P курс 
рупии начал снижаться, а рынок акций в 
Бомбее рухнул», – пишет он. По его словам, 
несколько недель назад парламент отклонил 
постановление, открывающее рынок рознич-
ной торговли для иностранных фирм, но раз-
работал закон о налогообложении прибыли 
с капитала, полученного в результате погло-
щений фирм, причем с обратным действием 
на 50 лет. «Сейчас снова есть надежда, что 
проект будет отклонен, но инвесторы в пол-
нейшем замешательстве и начинают массо-
вое бегство», – сообщает автор. По его сло-
вам, рупия достигла рекордно низкого курса 
по отношению к доллару, а экономический 
рост за текущий год может также достиг-
нуть самых низких показателей за девять 
лет. Что касается Китая, пишет автор, то в 
выходные стало известно, что экспорт вырос 
существенно сильнее, чем предполагалось, 
однако объем промышленного производства 
и оборот розничной торговли ниже прогно-
зируемых показателей. По словам автора, 
это идет вразрез с целью правительства, за-
ключающейся в том, чтобы рост экономики 
осуществлялся за счет внутреннего потре-
бления, а не за счет экспорта и инфраструк-
турных инвестиций. «Та же картина в Рос-
сии. Страна меня очень беспокоит, потому 
что по-прежнему усиливается зависимость 
от сырья, контролируемого государством», – 
говорит экономист Unicredit Нильсен. «Здесь 
тоже стояла противоположная цель», – пишет 
автор. Даже в Бразилии, по его словам, вме-
сто решения структурных проблем прави-
тельство «делает ставку на раздачу льготных 
кредитов с целью оживления инвестицион-
ной деятельности. Одновременно эмиссион-
ный банк снижает ставку рефинансирова-
ния, хотя это при текущем уровне инфляции 
– яд. Так можно создать кредитный пузырь, 
но не стабильный долговременный рост». 
«История успеха стран БРИК, основанная в 
первую очередь на динамике этих стран и их 
воле к переменам, может резко закончиться. 
Многие инвесторы уходят», – подытоживает 
автор. (inopressa.ru)

РУБЛЬ 
В СВОБОДНОМ 
ПАДЕНИИ

«Рубль находится в свободном падении, – 
констатирует Frankfurter Rundschau. – Росси-
яне, в панике бросившиеся скупать доллары 
и евро, вынуждены сталкиваться с отсутстви-
ем валюты в некоторых обменных пунктах. 
Однако российское руководство спокойно 
относится к страхам сограждан и использует 
предоставившуюся возможность в собствен-
ных целях». Как напоминает издание, за по-
следний месяц рубль потерял в цене к доллару 
порядка 15%: если в начале мая доллар стоил 
около 29,60 рубля, то во вторник его стои-
мость взлетела до 34,03. Эта же тенденция на-
блюдается в отношении евро. «Традиционно 
колебания курса доллара и евро вызывают у 
русских панику, заставляя выстраиваться в 
очереди к обменникам. Слишком глубоко в 
сознании многих жителей страны сидят вос-
поминания о гиперинфляции и стремитель-
ном обрушении рубля в хаотичные 1990-е 
годы», – пишет издание. При этом глава Цен-
тробанка РФ Сергей Игнатьев уверяет, что 
все под контролем. Политическая элита свя-
зывает падение курса национальной валюты 
с кризисом в еврозоне и снижением цены на 
нефть. По мнению авторитетного россий-
ского экономиста Владислава Иноземцева, 
нынешняя тенденция не сулит ничего хоро-
шего простым гражданам, но представля-
ется «идеальным» сценарием для правящей 
элиты. На фоне международной финансовой 
турбулентности власти могут дать рублю 
свободно падать и таким образом выполнить 
свои финансовые обещания, говорится в ста-
тье. (inopressa.ru)

Виктория Роденкова

На совместной пресс-конференции 
с президентом Казахстана Нур-
султаном Назарбаевым президент 

РФ Владимир Путин сообщил о том, что 
«АвтоВАЗ» и «Соллерс» будут выпускать 
автомашины в Казахстане. «Мы говорили 
о сотрудничестве в области машинострое-
ния. Две наши компании – «АвтоВАЗ» и 
«Соллерс» намерены здесь осуществить 
свои инвестиции. Выпуск автомашин на-
мечается на казахстанской земле, на пер-
вом этапе – до 100 тыс. единиц», – сообщил 
Владимир Путин 

Как рассказал «Капитал.kz» президент 
АО «Азия Авто» Ержан Мандиев, основные 
договоренности по совместному проекту 
с ОАО «АвтоВАЗ» были достигнуты в ноя-
бре минувшего года, когда президентом 
компании Игорем Комаровым и предста-
вителями АО «Азия Авто» и АО «НК «СПК 
«Ертiс» был подписан меморандум о стра-
тегическом партнерстве. В рамках этого 
документа стороны приступили к работе 
по созданию в Усть-Каменогорске автоза-
вода полного цикла, который будет вклю-
чать цикл сварки, окраски кузова, сборки 
автомобилей, а также технопарк по выпу-
ску комплектующих. 

Руководитель АО «Азия Авто» сообщил, 
что работа над проектом займет период с 
2012 по 2017 годы и потребует инвести-
ций в размере порядка 59 млрд тенге. «В 
2014 году мы планируем завершить строи-
тельство первой очереди производства по 
сварке, окраске и сборке мощностью 60 
тысяч автомобилей в год. На 2015-2017 
гг. намечено расширение возможностей 
предприятия до показателя 120 тысяч ав-

томобилей ежегодно», – рассказывает г-н 
Мандиев. 

В рамках договоренностей ОАО «Авто-
ВАЗ» обеспечит проектирование произ-
водства и права на выпускаемые модели, 
то есть выступит технологическим пар-
тнером. «Наш завод предоставит возмож-
ность использования действующих произ-
водственных мощностей АО «Азия Авто» и 
примет участие в финансировании проек-
та. На социально-предпринимательскую 
корпорацию «Ертic» возлагаются обяза-
тельства по предоставлению земельного 
участка под размещение новых мощно-
стей и обеспечению его инфраструкту-
рой», – поясняет руководитель АО «Азия 
Авто». 

Эксперт обращает внимание на то, что 
СПК – структура с государственным уча-
стием – занимает особую роль в рамках 
проекта, и успешность его реализации 
будет зависеть от активной позиции госу-
дарства. «Это правило относится к любой 
крупной инициативе в сфере автопро-
изводства. А наш проект станет самым 
масштабным среди реализуемых в отече-
ственной автоиндустрии: ежегодный объ-
ем выпускаемой продукции только первой 
очереди оценивается в 75 млрд тенге. Мно-
го это или мало в масштабах отечествен-
ной экономики? Это седьмая часть всей се-
годняшней машиностроительной отрасли 
Казахстана. Предприятие, которое мы соз-
даем, послужит точкой роста полноценно-
го автопромышленного кластера, поэтому 
государство в лице СПК «Ертiс» выступает 
полноправным участником проекта», – 
предполагает Ержан Мандиев. 

Рассказывая о базовых условиях пер-
спективности и успешности проекта, 

эксперт подчеркивает важность стабиль-
ности рыночных условий в ближайшие 
5-7 лет и доступ на соседний рынок Рос-
сийской Федерации. Благодаря единой 
таможенной территории в Казахстане 
ускорился рост рынка новых автомобилей 
и появилась возможность поставок ка-
захстанских автомобилей на российский 
рынок. «Экспорт для нашего проекта – во-
прос краеугольный, поскольку до полови-
ны продукции планируется направлять в 
сибирский и дальневосточный регионы 
России. Сбыт на этих рынках нам гаранти-
рует наш партнер ОАО «АвтоВАЗ»», – сооб-
щает г-н Мандиев.

 Другой важнейший фактор успешно-
сти проекта – степень участия государ-
ства. Проект включен в госпрограмму 
форсированной индустриализации, кар-
ту индустриализации РК, программу раз-
вития машиностроения РК. Кроме того, в 
июне 2010 года между АО «Азия Авто» и 
Правительством РК было подписано со-
глашение о промсборке. «Мы надеемся, 
что нам будут доступны не только тради-
ционные меры господдержки, но и инстру-
менты, широко применяемые за рубежом 
для развития аналогичных производств. 
Речь идет о налоговых преференциях, 
субсидиях на обслуживание банковского 
финансирования проекта, субсидиях на 
транспортировку готовой продукции и 
автокомпонентов на период становления 
собственных компонентных производств. 
Наши российские коллеги этими и други-
ми инструментами господдержки поль-
зуются. Поэтому речь идет о конкуренто-
способности продукции отечественного 
автопрома на одном поле с российскими 
производителями. А они уже сегодня 

заняли почти половину казахстанско-
го рынка», – отмечает руководитель АО 
«Азия Авто». При этом, по словам г-на 
Мандиева, речь идет не о безвозвратной 
помощи государства. Сумма ежегодных 
налоговых отчислений будущего завода 
составит до 12 млрд тенге. С выходом на 
проектную мощность число занятых на 
основном предприятии достигнет 4 тыс. 
человек, а с учетом «смежников» числен-
ность рабочих мест превысит 12 тыс. В 
рамках проекта запланировано развитие 
инженерной инфраструктуры региона 
– электросетей, объектов водо- и тепло-
снабжения, и не только. Уже на первом 
этапе будет построен полноценный ми-
крорайон для сотрудников предприятия. 
В план заложено строительство детского 
сада, школы, пожарной и медицинской 
части, общежития и социокультурных 
объектов.

Оценивая сложившуюся ситуацию с 
казахстанским автопроизводством, Олег 
Алферов, директор консалтинговой ком-
пании Qncepto, отмечает, что российский 
автопром всегда доминировал на казах-
станском рынке новых автомобилей, а с 
2010 года присутствие российской про-
дукции усиливается. Эксперт приводит 
данные о том, что в I квартале российски-
ми производителями занято уже 52,3% 
рынка. Модели лицензионной сборки ино-
странных марок составили меньше одной 
пятой – основная часть приходится на 
«традиционный» российский автопром. 
Причем это цифра без учета внедорож-
ников Lada, которые собирают в Усть-
Каменогорске. 

«Усиление позиций российских про-
изводителей на казахстанском рынке на-
лицо. И это обнажило далеко не всем еще 
очевидный факт: борьба за рынок в рам-
ках ЕЭП сводится к борьбе за партнеров с 
именем и за право на выпуск наиболее по-
пулярных, массовых моделей. Привлечь 
инвестора, построить завод и даже заклю-
чить соглашение с автоконцерном второ-
го, третьего эшелона – задача решаемая. 
Но при отсутствии массовых продуктов 
на конвейере и гарантированных квот на 
экспорт в Россию и Беларусь такой про-
ект может оказаться мертворожденным», 
– считает Олег Алферов, указывая на то, 
что история российского автопрома та-
кими примерами полна. По мнению спе-
циалиста, эксперименты с маловостре-
бованными моделями допустимы только 
при закрытом рынке, а у нас «границы с 
Россией стерты». В связи с чем при выбо-
ре марки в рамках проекта производства 
полного цикла ставка казахстанского ав-
топрома на союз с АвтоВАЗом беспрои-
грышна. «В особенности с учетом планов 
по обновлению модельного ряда. Lada – 
традиционно наиболее продаваемая на 
казахстанском рынке марка, и сегодня 
ее продажи составляют более 38% всего 
сбыта легковых автомобилей. Это вдвое 
выше аналогичного показателя на «род-
ном» российском рынке», – поясняет ру-
ководитель Qncepto. 

Однако эксперт считает, что проекты 
автопроизводства в Казахстане пока не 
застрахованы от рисков, связанных со 
вступлением страны в ВТО и предсказуе-
мостью в вопросах регулирования авто-
рынка. «Если Правительство РФ намере-
но внедрить утилизационный сбор при 
регистрации автомобилей, то позиция 
Казахстана на тему регулирования авто-
рынка после вступления в ВТО пока не 
сформулирована. Если режим регистра-
ции автомобилей на двух рынках не будет 
гармонизирован, то отечественный авто-
пром может лишиться тех преимуществ, 
которые ему обеспечило создание Тамо-
женного союза и Единого экономического 
пространства», – поясняет Олег Алферов. 
В таком случае, по мнению эксперта, мы 
фактически сделаем шаг назад от тех шан-
сов, которые нам дал союз с Россией и Бе-
ларусью. Замедлится развитие внутренне-
го рынка, российская сторона ограничит 
доступ казахстанским автомобилям на 
свой рынок. «Этот риск касается не только 
совместных проектов с российскими кон-
цернами, он нависает над всеми цивили-
зованными участниками рынка, и снять 
его может только последовательная ясная 
позиция правительства в этом вопросе», – 
резюмирует руководитель Qncepto. 

Эксперименты – 
не наш метод
Ударим автовазом по казавтопрому
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АМЕРИКАНСКИЕ 
БАНКИ ГОТОВЯТСЯ 
К ПЕРЕМЕНАМ

Новую порцию рейтингов Moody's по-

низит до конца июня. Это решение коснет-

ся 17 глобальных кредитных организаций, 

в числе которых будут крупнейшие банки 

США – JPMorgan Chase, Bank of America (BofA), 

Citigroup, Goldman Sachs и Morgan Stanley. 

О намерении понизить рейтинги более чем 

100 банкам из разных стран Moody's сообщило 

еще в феврале, сославшись на риски, негатив-

но влияющие на прибыль банков, – неровный 

экономический рост, нервозность финансо-

вых рынков и ужесточение регулирования. 

Снижение рейтингов затронет не только сами 

банки, но и их клиентов. Сильно пострадают 

фонды денежного рынка – сектор с $2,6 трлн 

активов. Эти фонды могут инвестировать 

только в инструменты с наивысшим рейтин-

гом, и решение Moody's закроет для них мно-

гие инструменты – от банковских векселей 

до долгов муниципалитетов. «Каждый раз, 

когда Moody's снижает рейтинги, это умень-

шает спектр инструментов, которые мы мо-

жем покупать», – говорит соруководитель от-

дела управления глобальной ликвидностью 

Goldman Sachs Asset Management Дэвид Фиш-

ман. Банкам, чьи рейтинги будут снижены, 

фонды денежного рынка дают сейчас кредиты 

не более чем на день. «Многие из тех, кто по-

купал шестимесячные инструменты, сейчас 

работают с трехмесячными и более коротки-

ми», – отмечает начальник отдела торговли 

векселями Barclays Крис Конетта. В конце апре-

ля 31% активов фондов денежного рынка был 

вложен в однодневные кредиты (данные Fitch). 

Это самый большой показатель с 2010 года. В 

марте было 28,4%. От понижения рейтингов 

пострадают и компании, чей долг эти банки 

гарантируют. Кливленд заменил BofA, вы-

ступающего гарантом по $90 млн облигаций 

его системы водоснабжения, на Bank of New 

York Mellon, которому снижение рейтинга не 

грозит. Агентство системы водоснабжения и 

канализации Питтсбурга попросило Fitch при-

своить рейтинг его облигациям, размещен-

ным в 2008 году и имеющим гарантии BofA. 

Выпуск уже имеет рейтинги S&P и Moody's, по-

лучение третьего означает, что теперь у него 

два наивысших рейтинга для краткосрочных 

инвесторов. Получение рейтинга Fitch было 

«возможностью, которую можно было реали-

зовать быстро и без больших проблем», отме-

чает директор Pittsburg Water Стивен Симсик. 

Некоторые банки уже посчитали, во что им 

выльется снижение рейтингов. Morgan Stanley 

оценивает снижение рейтинга на три ступени 

разными агентствами в $9,6 млрд. Goldman 

оценивает потери от снижения на две ступени 

в $2,2 млрд, BofA снижение на одну ступень – в 

$2,7 млрд. Так, акции Morgan Chase подоро-

жали на 0,12%, BofA – на 1,37%, Citigroup – на 

1,72%, Goldman – на 0,84%, Morgan Stanley – на 

0,82%. (vedomosti.ru)

ИСПАНИЯ 
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ

Банковская система Испании выглядит 

весьма уязвимой, заявил Международный ва-

лютный фонд (МВФ) по итогам проведенных 

стресс-тестов. «При неблагоприятном сцена-

рии крупные банки окажутся достаточно ка-

питализированными, чтобы предотвратить 

дальнейшее ухудшение, но для докапитали-

зации некоторых других до уровня «Базель 

III» (коэффициент собственного капитала 

7%) понадобится примерно 40 млрд евро», 

– пишет фонд в опубликованном в пятницу 

обзоре. За помощью для спасения своей бан-

ковской системы Испания может обратиться 

к финансовой «тройке» – Еврокомиссии, ЕЦБ 

и МВФ – уже в субботу, пишет Financial Times. 

Это может произойти в ходе телефонной кон-

ференции между министрами финансов 17 

стран еврозоны. Испания станет четвертой 

страной, обратившейся за финансовой помо-

щью с начала долгового кризиса. До этого Гре-

ция, Ирландия и Португалия уже получили 

386 млрд евро. Но экономика Испании более 

чем вдвое превышает размер экономик этих 

трех стран, вместе взятых. Будущие условия 

получения средств пока не утверждены, гово-

рят как местные чиновники, так и представи-

тели евротройки. С момента, когда официаль-

ные лица Испании впервые явно признали, 

что банкам страны потребуется финансовая 

помощь, прошло всего три дня. Во вторник 

министр финансов Испании Кристобаль Мон-

торо объявил, что для рекапитализации всех 

испанских банков, испытывающих трудности 

с финансированием, понадобится помощь от 

ЕС. Сумму он назвал ту же, что теперь МВФ, – 

40 млрд евро. По словам Монторо, сумма «не 

астрономическая» – «проблема в том, где мож-

но получить эти средства». «Европейские ин-

ституты должны найти возможность рекапи-

тализации», – убежден он. Выделение средств 

Испании волнует не только ЕС: президент 

США Барак Обама заявил, что Европе угрожа-

ет новый экономический спад, и для его пре-

дотвращения европейские лидеры должны 

действовать незамедлительно и как можно 

скорее обеспечить слабые банки капиталом. 

И Европа готова действовать. Вице-президент 

Европейского центрального банка Витор Кон-

станцио заявил в пятницу, что ждут запроса 

Испании. Для официального обращения к 

«тройке» Испания должна была дождаться от-

чета МВФ о своей банковской системе. «Наше 

правительство должно уважать процедуры, 

прежде чем принимать какие-либо решения, 

касающиеся цифр. Когда мы больше узнаем 

о средствах, которые могут понадобиться 

нашей финансовой системе, тогда кабинет и 

огласит свою позицию по этому вопросу», – 

отметила испанский вице-премьер Сорайя 

Саенс де Сантамария. Отчет фонда ожидался 

в понедельник, однако был опубликован в 

пятницу вечером. Но МВФ подчеркнул, что 

названная сумма не включает тех средств, ко-

торые фонд рекомендовал бы Испании иметь 

в качестве «буфера» для восстановления уве-

ренности в финансовой системе страны. Их 

объем, по оценке анонимного источника 

МВФ, может оказаться в 1,5-2 раза выше, чем 

40 млрд евро. То, что Испании может потребо-

ваться большая сумма, полагают и некоторые 

представители евротройки, и всерьез обсуж-

дают выделение стране 80-90 млрд евро. Эко-

номист JPMorgan Chase & Co. Дэвид Мэки 30 

мая заявил, что Испании может потребовать-

ся 350 млрд евро. (gazeta.ru)

Ирина Лукичева

В 
Алматы и Астане на рынке жилья на-
блюдается оживление спроса. Сегод-
ня цены на жилье держатся на ста-

бильном уровне и имеют свой реальный 
средний индекс, рассказал в интервью 
«Капитал.kz» Ермек Мусрепов, президент 
Казахстанской федерации недвижимости. 
«Население уже устало ждать, когда цены 
на недвижимость упадут. Несмотря на эту 
ситуацию, мы рекомендуем покупать жи-
лье уже сейчас», – рассказал эксперт.

По данным Казахстанской федерации 
недвижимости, с 2010 года произошло уве-
личение активности приобретения ква-
дратных метров до 25%. По прогнозам Ер-
мека Мусрепова, к концу года активность 
потребительского спроса увеличится еще 
до 30%. На сегодняшний день граждане 
республики имеют возможность приобре-
тать жилье с помощью инструментов ипо-
течного кредитования, а также програм-
мы «Доступное жилье». Это и позволит в 
будущем решить проблему с «квартирным 
вопросом», считает эксперт.

Однако, несмотря на мнение, говоря-
щее об оживлении спроса, ситуация на 
рынке недвижимости складывается так, 
что здесь «наблюдается достаточно мало 
реальных покупателей», говорит Адиль 
Бигазинов, директор по развитию бизне-

са агентства недвижимости «Big Group». 
«Продавцы, ожидая повышения цен в ве-
сенний период, завышают цены на свою 
недвижимость. В итоге количество пред-
ложений на рынке значительно превы-
шает реальный спрос», – полагает специ-
алист.

По оценке эксперта, на сегодняшний 
день ситуация на рынке недвижимости 
Алматы для риэлторских компаний неу-
тешительная. «Несмотря на улучшение 
условий ипотечного кредитования, коли-
чество сделок по сравнению с осенним и 
зимним периодами значительно сократи-
лось», – отмечает г-н Бигазинов. 

На первичном рынке жилой недвижи-
мости по всему Казахстану наблюдается 
увеличение показателей ввода жилья и 
девелоперской активности, говорит ве-
дущий аналитик отдела исследований и 
консалтинга компании NAI Aristan Сергей 
Гильдт. «Однако рост активности весьма 
умеренный. Основными сдерживающими 
факторами являются: слабый платеже-
способный спрос, высокая закредитован-
ность секторов строительства и недви-
жимости и, как следствие, ограниченное 
кредитование этих отраслей», – говорит 
г-н Гильдт. Вторичный рынок недвижимо-
сти показывает как рост стоимости жилья, 
так и увеличение количества сделок с жи-
лой недвижимостью.

В Казахстане цены на новое жилье в мае 
2012 года по сравнению с апрелем 2012 
года выросли на 1,4%, передает госагент-
ство по статистике. Цены на вторичном 
рынке на благоустроенное жилье вырос-
ли в мае на 1,4%, неблагоустроенное – на 
1,7% соответственно. Цены на аренду бла-
гоустроенного жилья за прошедший месяц 
выросли на 1,6%. В среднем по республике 
цена 1 кв. метра продажи нового жилья со-
ставила в мае 162,4 тыс. тенге, перепрода-
ваемого благоустроенного жилья – 118,8 
тыс. тенге, неблагоустроенного жилья – 
69,8 тыс. тенге, аренды благоустроенного 
жилья – 888 тенге.

Как отметили в Казахстанской феде-
рации недвижимости, средняя рыночная 
цена за 1 кв. метр в Алматы и Астане со-
ставляет $1500. По Казахстану средняя 
стоимость 1 кв. метра зафиксирована на 
уровне $1 тыс.

По данным компании NAI Aristan, в 
Алматы средняя стоимость земельного 
участка за сотку в Алатауском районе со-
ставила $8790, в Алмалинском – $35902, 
в Ауэзовском – $17562, в Бостандыкском 
– $24525, в Жетысуском – $19719, в Медеу-
ском – $21916, в Турксибском – $10391.

На рынке аренды столичной недвижи-
мости аналитики констатируют ценовое 
затишье. Об этом свидетельствует ин-
формация, предоставленная порталом о 
недвижимости kn.kz. Изменения средней 
арендной ставки в мае не показали особых 
скачков в ту или иную сторону. Так, стои-
мость аренды по городу составила $810 за 
месяц проживания, что в пересчете на ква-
дратные метры равняется в среднем $12 за 
1 кв. метр. Количество квартир, предла-
гаемых к найму, по сравнению с апрелем 
сократилось на 15% – до 862 объектов. 
Средняя цена аренды в Алматы составляет 
$12-15 за 1 кв. метр.

При этом сегмент «дорогого» жилья вы-
рос в цене на 0,8%, а сегмент «дешевого» 
– на 3,4%. Вместе с тем средние арендные 
ставки по городу демонстрируют стабиль-
ность. Средний показатель аренды по го-
роду сейчас превышает свой минимум, 
зафиксированный в июне 2009 года, на 
28,1%, но все еще находится на 38,4% ниже, 
чем пиковый показатель ноября 2007 года.

Как отмечает Сергей Гильдт, рынок не-
движимости не является волатильным, 
поэтому прогнозы на полгода малоин-
формативны. «Мы считаем, что в случае 
отсутствия глобальных внутренних или 
внешних потрясений рынок жилой недви-
жимости продолжит восстановление, и 
имеющиеся тенденции будут укреплять-
ся», – говорит ведущий аналитик.

По мнению г-на Бигазинова, если си-
туация на рынке недвижимости будет 
оставаться такой же, то стоимость на ква-
дратный метр сможет незначительно сни-
зиться. И если цены на энергоносители 
будут продолжать дешеветь, то возможен 
спад цен на недвижимость. В свою очередь 
г-н Мусрепов считает, что увеличения цен 
на благоустроенное и неблагоустроенное 
жилье не произойдет. «Такие цены, кото-
рые действуют на рынке сейчас, мы будем 
наблюдать еще минимум в ближайшие 2-3 
года», – считает Ермек Мусрепов.

Семь раз проверь – 
один купи
Риэлторы по-разному оценивают состояние казахстанского 
рынка недвижимости



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 ИЮНЯ, 201210 // ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КОНВЕНЦИЯ 
ОДОБРЕНА

Законопроект «О ратификации Конвенции 
о международных гарантиях в отношении 
подвижного оборудования и Протокола по 
авиационному оборудованию к Конвенции о 
международных гарантиях в отношении под-
вижного оборудования» одобрил мажилис на 
пленарном заседании в среду, сообщает Zakon.
kz со ссылкой на пресс-службу Мажилиса Пар-
ламента РК. Конвенция о международных 
гарантиях в отношении подвижного обору-
дования и Протокол по авиационному обо-
рудованию к Конвенции о международных 
гарантиях в отношении подвижного оборудо-
вания  совершены  16 ноября 2001 года в Кейп-
тауне. Конвенцией определяются порядок и 
последствия возникновения международных 
гарантий в отношении отдельных категорий 
подвижного оборудования и связанных с объ-
ектами прав. Целью ратификации Конвенции 
и Протокола является создание в Казахстане 
необходимых условий для снижения риска 
кредиторов, финансирующих сделки по при-
обретению или лизингу современных воз-
душных судов, и снижение стоимости финан-
сирования современных воздушных судов 
для казахстанских авиационных компаний 
под гарантии экспертно-кредитных агентств 
стран-производителей авиационной техники. 
(Zakon.kz)

КОНТЕНТ САЙТОВ 
ГОСОРГАНОВ

В новом законопроекте «О доступе к ин-
формации» народные избранники намерены 
утвердить контент сайтов государственных 
органов. Об этом на «круглом столе» в Астане 
сообщил депутат Мажилиса Парламента РК 
Жакип Асанов. «Официальный сайт госорга-
нов – это не просто атрибут современной по-
литики, но и наиболее эффективное средство 
распространения информации и обратной 
связи с населением. Поэтому статья 15 содер-
жит минимальный набор сведений, обяза-
тельных для размещения на веб-сайтах в це-
лях единого подхода и структурированности 
при размещении госорганами информации», 
– пояснил депутат. При этом Жакип Асанов 
подчеркнул, что данный перечень не является 
исчерпывающим, и он будет дополняться в це-
лях увеличения объема информации, доступ-
ной без осуществления запроса. Мажилисмен 
добавил, что обновление контента сайтов 
должно производиться как минимум один раз 
в неделю. («Казинформ»)

РАЗНОГЛАСИЙ НЕТ

Главой государства подписан Закон Ре-
спублики Казахстан «О ратификации Согла-
шения между Правительством Республики 
Казахстан и Правительством Российской 
Федерации об урегулировании взаимных 
финансовых вопросов и условиях расчетов в 
области военного образования и использо-
вания испытательных полигонов», сообщает 
Zakon.kz со ссылкой на пресс-службу главы 
государства. Целью Соглашения является 
урегулирование взаимных финансовых обя-
зательств в соответствии с международны-
ми договорами, участниками которых одно-
временно являются Республика Казахстан и 
Российская Федерация в области военного 
и военно-технического сотрудничества. Со-
гласно Соглашению, стороны производят по-
гашение взаимных финансовых обязательств. 
В соответствии с Соглашением Казахстан не 
предъявит в дальнейшем претензий россий-
ской стороне, связанных с использованием с 
1999 по 2004 год испытательных полигонов 
Сары-Шаган, Эмба, объектов и боевых полей 
929 государственного летно-испытательного 
центра Российской Федерации и четвертого 
государственного центрального полигона РФ, 
расположенных на территории Казахстана. В 
свою очередь, Россия не предъявляет Казах-
стану претензий, связанных с затратами по 
обучению казахстанских военнослужащих в 
РФ с 1996 по 2004 год. Соответствующее со-
глашение между правительствами Казахста-
на и России было подписано 25 ноября 2005 
года. (Zakon.kz ) 

ТЕХОСМОТР ОТМЕНЯТ

Фракция ДПК «Ак жол» предлагает полно-
стью отменить прохождение технического 
осмотра для легковых автомобилей и мотоци-
клов, предназначенных для личного пользова-
ния, сообщает Zakon.kz со ссылкой на пресс-
службу Демократической партии Казахстана 
«Ак жол». «Депутаты фракции ДПК «Ак жол» 
предлагают полностью отменить прохожде-
ние технического осмотра для легковых авто-
мобилей и мотоциклов, предназначенных для 
личного пользования и не связанных с пере-
возкой пассажиров и грузов», – говорится в со-
общении. Соответствующие поправки фрак-
ции «Ак жол» подготовлены и направлены на 
рассмотрение рабочей группы по законопро-
екту «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК по вопро-
сам сокращения разрешительных документов 
и оптимизации контрольно-надзорных функ-
ций государственных органов». В ряде стран 
СНГ (Украина, Кыргызстан) уже отменены, 
либо внесены законопроекты об отмене те-
хосмотра личного авто- и мототранспорта. По 
мнению депутатов фракции, «технический 
осмотр, в настоящее время, как правило, про-
водимый формально, не оказывает серьезного 
влияния на повышение уровня технической 
исправности транспортных средств. В гораздо 
большей степени эти показатели обеспечива-
ются за счет личной обеспокоенности самого 
владельца за технически исправное состояние 
личного транспорта». Кроме того, анализ по-
казывает, что практически отсутствует ста-
тистика по фактам ДТП, совершенных вслед-
ствие неудовлетворительного технического 
состояния личного автотранспорта. Зато сама 
процедура техосмотра стала формальностью, 
создающей условия для коррупционных про-
явлений. «Предлагаемая нами отмена про-
хождения технического осмотра для легковых 
автомобилей и мотоциклов, предназначенных 
для личного пользования, освободит автолю-
бителей от этой обременительной бесполез-
ной процедуры и ликвидирует связанные с 
ней административные барьеры», – считает 
лидер фракции Азат Перуашев. (Zakon.kz)

Владимир Плошай

На минувшей неделе были 
опубликованы важные 
нормативные правовые 

акты. Среди них отметим 
постановления правительства, 
касающиеся налоговых 
отношений и госзакупок

Налоги

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 декабря 2011 года 
№ 1713 утверждены Правила контро-
ля за уплатой налога на добавленную 
стоимость по выставочно-ярмарочной 
торговле

Данным постановлением утверждены 
прилагаемые Правила контроля за упла-
той налога на добавленную стоимость по 
выставочно-ярмарочной торговле.

Правила контроля за уплатой налога на 
добавленную стоимость по выставочно-
ярмарочной торговле предусматривают 
порядок контроля за уплатой налога на 
добавленную стоимость по выставочно-
ярмарочной торговле товаров, ввезенных 
на территорию Республики Казахстан с 
территории другого государства–члена 
Таможенного союза.

Действие Правил не распространяется 
на организацию и проведение выставок, 
которые не предусматривают реализацию 
товаров (предметов), демонстрируемых на 
данных выставках.

Налогоплательщик Республики Ка-
захстан, организующий выставочно-
ярмарочную торговлю, письменно уведом-
ляет о проведении выставочно-ярмарочной 
торговли налоговый орган по месту нахож-
дения за десять рабочих дней до начала 
ее проведения по форме согласно прило-
жению 1 к настоящим Правилам со спи-
ском участников торговли из государств–
членов Таможенного союза.

К уведомлению о проведении 
выставочно-ярмарочной торговли прила-
гаются:

1) копия решения организатора (ор-
ганизаторов) выставочно-ярмарочной 
торговли о проведении такой выставки 
и/или ярмарки с указанием ее цели и на-
значения, заверенную подписями руко-
водителя и главного бухгалтера (при его 
наличии), а также печатью организатора 
(при наличии);

2) копия договора аренды (купли-
продажи) недвижимого имущества 
или свидетельства о регистрации прав 
на недвижимое имущество либо иной 
документ, предусмотренный законода-
тельством Республики Казахстан, под-
тверждающий право пользования и (или) 
владения и (или) распоряжения недви-
жимым имуществом в целях проведения 
выставочно-ярмарочной торговли;

3) документ, подтверждающий со-
гласование времени и места проведения 
выставочно-ярмарочной торговли с мест-
ным исполнительным органом соответ-
ствующей территории.

Внесение изменений и дополнений в 
уведомление о проведении выставочно-
ярмарочной торговли производится орга-
низатором путем отзыва ранее представ-
ленного уведомления с одновременным 
представлением нового уведомления.

Налоговые органы производят осмотр 
товаров, предназначенных для реализа-
ции в выставочно-ярмарочной торговле, 
места проведения выставочно-ярмарочной 
торговли.

При приобретении налогопла-
тельщиком Республики Казахстан на 
выставочно-ярмарочной торговле това-
ров, ранее импортированных на террито-
рию Республики Казахстан с территории 
государства–члена Таможенного союза, по 
которым не был уплачен НДС, уплата НДС 
осуществляется собственником товаров 
при наличии договора (контракта) купли-
продажи товара с участником выставочно-
ярмарочной торговли – налогоплательщи-
ком (плательщиком) государства–члена 
Таможенного союза.

При этом один экземпляр договора 
(контракта) купли-продажи товара, ука-
занного в настоящем пункте, участни-
ком выставочно-ярмарочной торговли 
– налогоплательщиком (плательщиком) 
государства–члена Таможенного союза 
передается организатору.

При отсутствии договора (контракта) 
на куплю-продажу товаров с налогопла-
тельщиком Республики Казахстан, уплата 
НДС по таким товарам осуществляется 
организатором выставочно-ярмарочной 
торговли.

По завершении выставочно-ярмарочной 
торговли организатором выставочно-
ярмарочной торговли представляется в 
налоговый орган по месту нахождения от-
чет о проведении выставочно-ярмарочной 
торговли по форме согласно приложению 
2 к настоящим Правилам не позднее 20 
числа месяца, следующего за месяцем за-
вершения выставочно-ярмарочной тор-
говли.

Настоящее постановление вводится в 
действие с 1 января 2012 года и подлежит 
официальному опубликованию. Опубли-
ковано 7 июня 2012 года.

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 декабря 2011 
года № 1705 утверждены Правила при-
менения уплаты налога на добавлен-
ную стоимость методом зачета по то-
варам, импортируемым на территорию 
Республики Казахстан с территории 
государств-членов Таможенного союза

Данным постановлением утверждены 
Правила применения уплаты налога на 
добавленную стоимость методом зачета 
по товарам, импортируемым на террито-
рию Республики Казахстан с территории 
государств–членов Таможенного союза.

Правила определяют порядок уплаты 
налога на добавленную стоимость мето-
дом зачета по товарам, импортируемым 
на территорию Республики Казахстан с 
территории государств–членов Таможен-
ного союза.

Уплата НДС методом зачета по това-
рам, импортируемым на территорию 
Республики Казахстан с территории 
государств–членов Таможенного союза, 
осуществляется при выполнении следую-
щих условий:

1) товары включены в перечень това-
ров, по которым налог на добавленную 
стоимость уплачивается методом зачета, 
утвержденный Правительством Республи-
ки Казахстан;

2) в орган налоговой службы пред-
ставлено Обязательство по отражению 
в декларации по налогу на добавленную 
стоимость суммы налога на добавленную 
стоимость, подлежащей уплате методом 
зачета по импорту товаров, и об их целе-
вом использовании.

Обязательство представляется в орган 
налоговой службы плательщиком НДС не 
позднее двадцатого числа месяца, следую-
щего за налоговым периодом, одновремен-
но с декларацией по косвенным налогам 
по импортируемым товарам.

К обязательству прилагается заклю-
чение по коду Товарной номенклатуры 
внешнеэкономической деятельности, 
выдаваемое таможенным органом Респу-
блики Казахстан на договор (контракт) 
при ввозе товаров, импортируемых на 
территорию Республики Казахстан с тер-
ритории государств-членов Таможенного 
союза. При этом, в случае, если договором 
(контрактом) предусмотрено несколько 
поставок такого товара, то оригинал за-
ключения по коду Товарной номенклату-
ры внешнеэкономической деятельности 
представляется только по первой постав-
ке, а по последующим поставкам пред-
ставляется копия такого заключения.

Обязательство заполняется в двух эк-
земплярах, один из которых возвращается 
налогоплательщику с отметкой налогово-
го органа о приеме.

На основании обязательства ввоз това-
ров производится без фактической уплаты 
НДС при условии уплаты акцизов по по-
дакцизным товарам в установленном на-
логовым законодательством Республики 
Казахстан порядке.

Сумма НДС, указанная в обязательстве, 
отражается в декларации по НДС одновре-
менно в начислении и зачете в порядке, 
установленном Правительством Респу-
блики Казахстан.

Настоящее постановление вводится в 
действие с 1 января 2012 года и подлежит 
официальному опубликованию. Опубли-
ковано 7 июня 2012 года.

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 декабря 2011 
года № 1656 утверждены Правила и 
формы представления отдельными на-
логоплательщиками обязательства о 
последующем вывозе с территории Ре-
спублики Казахстан временно ввезен-
ных товаров, транспортных средств и 
его исполнения

Данным постановлением утверждены: 1) 
Правила представления отдельными нало-
гоплательщиками обязательства о после-
дующем вывозе с территории Республики 
Казахстан временно ввезенных товаров, 
транспортных средств и его исполнения;

2) форма обязательства о последующем 
вывозе с территории Республики Казах-
стан временно ввезенных товаров, транс-
портных средств.

Правила представления отдельными 
налогоплательщиками обязательства о 
последующем вывозе с территории Ре-
спублики Казахстан временно ввезенных 
товаров, транспортных средств и его ис-
полнения регулируют порядок представ-
ления отдельными налогоплательщиками 
обязательства о последующем вывозе с 
территории Республики Казахстан вре-
менно ввезенных товаров, транспортных 
средств и его исполнения.

Обязательство о последующем вывозе 
с территории Республики Казахстан вре-
менно ввезенных товаров, транспортных 
средств предназначено для отражения ин-
формации о товарах, транспортных сред-
ствах, временно ввезенных на террито-

рию Республики Казахстан с территории 
государств–членов Таможенного союза, 
и содержит сведения по последующему 
вывозу товаров с территории Республики 
Казахстан, а также является документом, 
на основании которого начисляется на-
лог на добавленную стоимость на импорт 
в случае последующего невывоза товаров, 
транспортных средств в сроки, установ-
ленные налоговым законодательством Ре-
спублики Казахстан.

Обязательство представляется на бу-
мажном носителе. Обязательство на бу-
мажном носителе заполняется шариковой 
или перьевой ручкой, черными или сини-
ми чернилами, заглавными печатными 
символами или с использованием печа-
тающего устройства.

Обязательство на бумажном носителе 
составляется в двух экземплярах, один эк-
земпляр возвращается налогоплательщи-
ку с отметкой налогового органа.

Обязательство на бумажном носителе 
подписывается налогоплательщиком либо 
его уполномоченным представителем и 
заверяется печатью налогоплательщика 
(при наличии).

При заполнении обязательства не до-
пускаются исправления, подчистки и по-
марки.

К обязательству прилагаются докумен-
ты, подтверждающие ввоз товаров, транс-
портных средств:

1) договор (контракт), на основании ко-
торого осуществлен временный ввоз или 
иной документ, заключенный между на-
логоплательщиком Республики Казахстан 
и налогоплательщиком (плательщиком) 
государства–члена Таможенного союза, на 
основании которого осуществлен времен-
ный ввоз товаров);

2) товаросопроводительные докумен-
ты;

3) заключение по коду Товарной номен-
клатуры внешнеэкономической деятель-
ности, выдаваемое Таможенными орга-
нами Республики Казахстан на договор 
(контракт).

При этом, в случае, если договором 
(контрактом) предусмотрено несколько 
поставок такого товара, то оригинал за-
ключения по коду Товарной номенклату-
ры внешнеэкономической деятельности 
представляется только по первой постав-
ке, а по последующим поставкам пред-
ставляется копия такого заключения.

Обязательство считается непредстав-
ленным в налоговые органы, в случае не-
представления документов, указанных в 
настоящем пункте.

Обязательство представляется в течение 
двадцати рабочих дней с даты ввоза на тер-
риторию Республики Казахстан временно 
ввезенных товаров, транспортных средств.

В случае, если до истечения срока вы-
воза временно ввезенных товаров, указан-
ных в обязательстве, дополнительным со-
глашением внесены изменения в договор 
(контракт) о продлении срока нахождения 
временно ввезенных товаров, то по таким 
изменениям налогоплательщик путем от-
зыва ранее представленного обязатель-
ства одновременно представляет новое 
обязательство до истечения срока, указан-
ного в предыдущем обязательстве вывоза 
временно ввезенных товаров.

При этом срок нахождения временно 
ввезенных товаров на территории Респу-
блики Казахстан, указанный в обязатель-
стве (обязательствах), не может превы-
шать два года с даты ввоза таких товаров.

Настоящее постановление вводится в 
действие с 1 января 2012 года и подлежит 
официальному опубликованию. Опубли-
ковано 7 июня 2012 года.

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 декабря 2011 
года № 1707 утверждены Правила воз-
врата превышения налога на добавлен-
ную стоимость

Данным постановлением утверждены 
Правила возврата превышения налога на 
добавленную стоимость.

Правила возврата превышения налога 
на добавленную стоимость устанавлива-
ют порядок возврата превышения налога 
на добавленную стоимость.

Возврат превышения НДС производит-
ся на основании:

1) налогового заявления о возврате пре-
вышения НДС по оборотам, облагаемым 
по нулевой ставке, совершенным до 1 ян-
варя 2009 года, либо декларации по НДС 
за налоговый период, в которой указано 
требование о возврате превышения НДС, 
по превышению, образовавшемуся после 
1 января 2009 года;

2) документов, предусмотренных Нало-
говым кодексом для целей подтверждения 
оборотов, облагаемых по нулевой ставке;

3) акта налоговой проверки, подтверж-
дающего достоверность суммы превыше-
ния НДС, предъявленной к возврату, либо 
заключения налогового органа к акту на-
логовой проверки.

Положения подпункта 1) настоящего 
пункта о возврате превышения НДС на 
основании заявления о возврате НДС, а 
также положения подпунктов 2), 3) на-
стоящего пункта не распространяются 
при осуществлении возврата превышения 
НДС налогоплательщикам, имеющим пра-
во на упрощенный порядок возврата пре-
вышения НДС.

Настоящее постановление вводится в 
действие с 1 января 2012 года и подлежит 
официальному опубликованию. Опубли-
ковано 7 июня 2012 года.

Госзакупки

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 15 мая 2012 года 
№ 623 утверждены Правила проведе-
ния электронных государственных за-
купок

Правила проведения электронных госу-
дарственных закупок определяют порядок 
проведения электронных государствен-
ных закупок.

Правила не распространяются на го-
сударственные закупки, осуществляемые 
в соответствии с особым и специальным 
порядками осуществления государствен-
ных закупок способом конкурса, а так-
же особым порядком осуществления го-
сударственных закупок для обеспечения 
потребностей обороны, предусмотренных 
Законом.

Электронные государственные закуп-
ки способами конкурса, запроса ценовых 
предложений, аукциона и из одного ис-
точника проводятся в порядке, определен-
ном настоящими Правилами.

Электронные услуги субъектам систе-
мы государственных закупок и другим 
заинтересованным лицам осуществляют-
ся с использованием веб-портала в поряд-
ке, определенном уполномоченным орга-
ном на безвозмездной основе.

Для выполнения процедур организа-
ции и проведения электронных государ-
ственных закупок заказчик определяет 
организатора электронных государствен-
ных закупок (далее – организатор), за ис-
ключением случаев, когда заказчик и ор-
ганизатор выступают в одном лице.

Заказчик и организатор определя-
ют должностных лиц, являющихся их 
уполномоченными представителями на 
веб-портале. В случае, когда заказчик и 
организатор выступают в одном лице, до-
пускается определение одного должност-
ного лица, являющегося уполномоченным 
представителем заказчика и организатора 
на веб-портале.

Настоящее постановление вводится в 
действие со дня первого официального 
опубликования – опубликовано 5 июня 
2012 года.

Новинки законотворчества
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

TAX MANAGER, Almaty

Responsibilities:
Coordinate overseas tax accounting; • 
Coordinate outsourcing companies’ work that provide • 
tax services; 
Issues tax guidance to cost controls/suppliers/procure-• 
ment for the bidding documentation, selection process 
for suppliers; 
Tax administration of legal entities under Projects’ • 
team supervision; 
Review tax returns before sign off by chief accoun-• 
tant; 
Optimize tax payments schedule; • 
Expatriate taxation issues; • 
Review the content of debit notes/recharges for tax • 
compliance; 
Review contracts for tax risks;• 
Liaise with Group Tax on group related tax issues; • 
Develop templates/improve procedures on tax plan-• 
ning/management and reporting. 

Requirements:

University degree in fi nance/tax/accounting; • 
7-8 years experience in tax function within the industry • 
and public practice; 
Local tax legislation knowledge; • 
Experience on international taxation and application in • 
respect of Kazakh entity; 
Experience with tax authorities on tax audits for in-• 
ternational companies or companies with overseas 
transactions; 
Withholding tax, double tax treaty application, cross-• 
border tax implication experience; 
Good communication skills; • 
Strong English and Russian language skills. • 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

ACCOUNTING AND FINANCE CONTROLLER, 
Astana

Main Goals: 
Accounting and Finance controlling and reporting; • 
Control of the compliance of all procedures and poli-• 
tics within fi nance in the company;
Managing of accounting operations in the company.• 

Main Requirements:
More than 5 years experience in Accounting and Con-• 
trolling; 
High knowledge of IFRS and GAAP standards ;• 
Ability to live and work in Astana (for non-residents); • 
Fluent English. • 

Please send your CV to:
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, Азербайджан 

Обязанности:
Обеспечение процесса продаж товаров и услуг • 
(капитальное оборудование, сопутствующие това-

ры, сервис и монтаж) на территории республики;
Поиск потенциальных заказчиков, развитие дилер-• 
ских торговых точек;
Консультация по вопросам технических и потреби-• 
тельских характеристик товаров и услуг.

Требования: 
Высшее профессиональное образование (зоотех-• 
ник, зооинженер, ветврач);
Понимание специфики АПК, молочного животно-• 
водства в частности (КРС+МРС);
Опыт успешного взаимодействия с клиентами на • 
уровне B2B;
Стабильность и психологическая зрелость;• 
Только граждане Азербайджана.• 

Условия:
Официальное оформление;• 
Предоставляется автомобиль, ноутбук, мобильная • 
связь;
Регулярные тренинги по профессии на базе корпо-• 
ративного университета компании.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

МЕДИЦИНСКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, 
линия общая медицина, Уральск

Обязанности:
Качественные визиты к врачам;• 
Визиты в аптеку с целью приобретения и контроля • 
расходов всех позиций;
Постоянный мониторинг продаж в аптеках;• 
Проведение презентаций (аптеки, ЛПУ) и «кру-• 
глых столов»;
Работа с ведущими специалистами (терапевты, • 
ЛОРы);
Планирование и ведение отчетности в базе дан-• 
ных;
Выполнение плана продаж.• 

Требования:

Предпочтительно высшее медицинское образова-• 
ние;
Желателен опыт работы на фармрынке;• 
Желание работать медицинским представителем в • 
ближайшие 2 года;
Быстрая обучаемость, ответственность, хорошие • 
коммуникативные навыки, презентабельный внеш-
ний вид;
Умение работать в команде и самостоятельно.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

Продавец-консультант/ сток-контролеры, Алматы 

Для тех, кто хочет работать в сфере High Fashion!
Один из ведущих домов моды, специализирующийся 
на производстве модной одежды Haute couture и ак-
сессуаров класса Luxury, объявляет конкурс на пози-
цию продавец-консультант (15 консультантов) и сток-
контролер.
Основные требования: 

Опыт работы от 1 года в аналогичной сфере или в • 
HoReCa; 
В приоритете кандидаты энергичные, коммуника-• 
бельные, динамичные, кандидаты с большим жела-
нием работать в мире МОДЫ и СТИЛЯ, с активной 
жизненной позицией, с чувством командного духа, 
открытые к новым веяниям. 

Пожалуйста, направляйте резюме с Вашими ожи-
даниями по з/п на адрес:
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Аналитика срочного рынка

Цена июньского фьючерсного контрак-
та на аффинированное золото в слитках 
(GOLDZ-6,12) за неделю снизилась на 2%, 
торгуясь весьма волатильно, чувствова-
лась нервозность участников рынка.

Июньский фьючерсный контракт на 
сырую нефть (ZROL-6.,2) показал рост за 
прошедшую неделю на 1%,после предыду-
щего значительного снижения, при этом 
оставаясь у локальных минимумов.

Июньский фьючерсный контракт 
на аффинированное серебро в слитках 
(ZRAG-6,12)вырос на 1% за неделю, при 
этом по-прежнему имеет место высокая 
волатильность, вызванная неопределен-

ностью участников рынка.

Аналитика СПОТ-рынка 

За отчетную неделю продано 6 тыс. тонн 
пшеницы 3 класса на общую сумму 135 
млн тенге.

По данным биржевых индикаторов 
СПОТ-рынка ЕТС, наблюдается сниже-
ние средневзвешенной цены по пшенице 
3 класса до уровня 21 952 тенге за тонну 
(-11%). На бирже ЕТС июльский фьючерс 
на пшеницу остался на том же уровне, со-
ставив 21 500 тенге.

Объем торгов сжиженным газом на 
Товарной бирже «ЕТС» составил 662 млн 
тенге, составив в натуральном выражении 

10 тыс. тонн сжиженного газа. За текущую 
неделю доля экспорта составила 65% от 
общего оборота газа, в натуральном выра-
жении составив 6 тыс. тонн, на сумму 430 
млн тенге.

Объем товарооборота по цементу соста-
вил 76 тыс. тонн на сумму 1 127 млн тенге, 
в количестве 70 сделок. Товарооборот про-
демонстрировал рост на 99%, в сравнении 
с предыдущей неделей. 

Доля общестроительных цементов мар-
ки ПЦ 400 Д20 составила 84%, ПЦ 400 Д0 
– 9%, специализированных цементов ПЦТ 
I50 – 3% (используется для цементирова-
ния нефтяных и газовых скважин), ССПЦ 
400 Д20 – 4% от общего товарооборота це-
мента на бирже.

Обзор товарных 
рынков ЕТС

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»

Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*

Пшеница T 24801,17 +18,10%

Цемент Т 14808,34 -1,21%

Сжиженный газ Т 60087,35 - 17,14%

Срочный рынок*

W3-6.12 T 23500    -

GOLDZ-6.12 $ 1602 - 2%

ZROL-6.12 $ 97,9 + 1%

ZRAG-6.12 $ 28,3 + 1%

Итоги недели (с 4 по 8 июня 2012)
ДИНАМИКА ЦЕН НА ОСНОВНЫЕ БИРЖЕВЫЕ ТОВАРЫ

 Цена, 
тенге

Изм., 
за неделю

Изм., 
с начала года 

Нефтепродукты    

Газ сжиженный бутан 65 388 -10% 10%

Газ сжиженный бутан-пропан 73 828   28% 13%

Фракция пентан-гексановая 45 446   0% -8%

Сельхозпродукция    

Пшеница 3-го класса 21 976   -11% -8%

Сахар-песок 124 333               -     -10%

Металлы и промтовары    

Цемент ПЦ 400 Д20 15 565   -3% 17%

Цемент ПЦ 400 Д0 17 000   0% 20%

Цемент ПЦ I50 15 767   7% 14%

Цемент  ССПЦ 400 Д20 21 140   -1% 15%

Нефтепродукты

Продажа

Описание Цена

Пентан-гексановая фракция, 110 тонн, с базисом поставки FCA 
Мангистауская область, ст. Узень 72 500 тенге/тонн

Покупка

Описание Цена

Сжиженный углеводородный газ бутан-пропан, 100 тонн, с базисом 
поставки CPT ст. Талдыкорган 72 000 тенге/тонн

Пшеница

Продажа

Описание Цена

Пшеница L кл. (экспорт) 900 тыс. тонн, с базисом поставки СРТ ст. Азов 35 440 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с базисом поставки СРТ 36 175 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с базисом поставки DAP на гра-
нице РК ст. Тобол 31 010 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с базисом поставки DAP на гра-
нице РК ст. Озинки 32 490 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с базисом поставки DAP на грани-
це РК ст. Петропавловск 31 010 тенге/тонн

Пшеница 3 кл. 1 млн. тонн,
С базисом поставки EXW (на элеваторе) 28 500 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с базисом поставки DAP за преде-
лами РК ст. Дины Нурпеисовой 32 490 тенге/тонн

Пшеница 3 кл. 1 600 тыс.тонн,
С базисом поставки EXW 26 000 тенге/тонн

Обзор подготовлен АО «Товарная биржа «ЕТС»
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Вячеслав Селезнев

В группе B, которую сразу после жеребьевки 
единогласно окрестили «группой смерти», 
вчера был сыгран второй тур, во многом 

решающий и определяющий, кому же все-таки 
удастся преодолеть эту «мясорубку», а кому, воз-
можно, уже досрочно надо паковать чемоданы. 
К сожалению, на момент сдачи номера в печать 
встречи второго тура данного квартета еще не 
начались, но даже без них итоги первого игрово-
го дня представляются весьма любопытными.  

Группа B

Оранжевый конфуз
Голландия – Дания – 0:1
Гол: Крон-Дели, 24

Если кто-то до начала Евро-2012 причислял 
сборную Дании к безоговорочному аут-
сайдеру группы B, то эти люди попросту 

поторопились с выводами. Посудите сами, дат-
чане стабильно отбираются на второй крупный 
турнир кряду, оба раза оставляя позади себя 
португальцев, которым в этой группе прочат 
роль одного из фаворитов. А это уже о многом 
говорит. Плюс ко всему, от подопечных Мортена 
Ольсена ждут меньше, чем от остальных участ-
ников квартета. А раз уж команда как минимум 
освобождена от бремени записного фаворита, 
то и играется ей легче и раскованнее. Правда, 
поначалу матча с голландцами датчанам при-
шлось отнюдь нелегко. «Оранжевые» с первых 
минут попытались организовать натиск. В де-
бюте поединка превосходство голландцев было 
неоспоримым. Затем игра выровнялась. А на 

24-й минуте ошибка в обороне привела к голу в 
ворота Мартена Стекеленбурга, который после 
удара Микаэля Крон-Дели пропустил мяч между 
ног. Казалось, что голландцы сумеют подобрать 
ключи к воротам неуступчивых скандинавов. 
Однако этого не произошло. При всем прочем, 
«оранжевые» явно разочаровали своих поклон-
ников невнятными действиями как в атаке, 
так и в полузащите, приправленными еще и 
фатальным ляпом в обороне. Не хватало коман-
де выдумки и креатива, а где-то и агрессии. И 
даже усиление атаки Рафаэлем ван дер Ваартом, 
Клаасом Яном Хунтелааром и Дирком Кюйтом, 
которые вышли на подмогу к уже имевшимся 
Робину ван Перси, Уэсли Снейдеру и Арьену Ро-
бену, не спасло ситуацию. Голландия уступила, 
позволив состояться первой сенсации на Евро-
2012.

Ценный Гомес
Германия – Португалия – 1:0
Гол: Гомес, 72
 

Матч сборных Германии и Португалии по 
праву окрестили одним из центральных 
на групповом этапе. Сейчас немцы счи-

таются одними из фаворитов Евро-2012. А пор-
тугальцы с 2000 года не пропускают ни одного 
крупного турнира. Да и состав европейских бра-
зильцев состоит сплошь из звезд, что позволяет 
причислять эту команду к грандам континен-
тального футбола. Однако в последних встречах 
с Германией португальцы неизменно терпели 
поражение. Так было на чемпионате мира 2006 
года, когда в матче за 3-е место бундестим пе-
реиграла Роналду и Ко со счетом 3:1. А на Евро-
2008 в четвертьфинале немцы были сильнее 
португальцев – 3:2.

Свой стартовый поединок на Евро-2012 обе 
команды провели в поисках счастья у чужих 
владений. Соответственно и шансы имелись и у 
тех, и у тех. Так, например, в конце первого тай-
ма после удара Пепе лишь перекладина позво-
лила всей Германии выдохнуть с облегчением. 
А развязка в матче наступила на 72-й минуте, 
когда с передачи Озила свой мяч забил Марио 
Гомес. Впоследствии одни могли увеличить от-
рыв, а вторые сравнять счет, однако больше за-
битых голов во встрече зафиксировано не было.

Под знаком 
минимализма

// СПОРТ

ПАПАДОПУЛОС 
ПРООПЕРИРОВАН

Футболист сборной Греции Авраам 
Пападопулос был успешно проопери-
рован в Аугсбурге, сообщает РИА «Но-
вости» со ссылкой на немецкое изда-
ние Bild. Пападопулос получил разрыв 
передних крестообразных связок коле-
на в матче за сборную Греции против 
сборной Польши (8 июня) в столкнове-
нии с игроком соперников. «Операция 
прошла без осложнений, поэтому он 
вскоре после операции будет выписан 
из больницы», – заявил доктор Ульрих 
Бениш, делавший операцию игроку. 
По предварительным данным, Папа-
допулос пропустит 6 месяцев из-за 
травмы. Руководство «Олимпиакоса», 
за который выступает Пападопулос, 
уже выразило недовольство по поводу 
травмы игрока, раскритиковав тренер-
ский штаб сборной, который не менял 
футболиста после травмы 16 минут. 
(eurosport.ru)

ВАЖНОЕ ДЕЛО

УЕФА намерен расследовать два 
случая проявления расизма на матчах 
первого тура группового этапа Евро-
2012, в одном из которых замешаны 
российские болельщики. Как сообщает 
ВВС, темнокожий защитник сборной 
Чехии Теодор Гебре Селассие заявлял 
журналистам о том, что слышал ра-
систские выкрики в свой адрес во вре-
мя встречи со сборной России. Помимо 
этого группа поддержки сборной Ис-
пании подтвердила, что некоторые ее 
члены позволили выкрики в сторону 
форварда итальянской команды Марио 
Балотелли. «После полученных сегодня 
новых сведений о двух случаях про-
явления расизма на матчах Испания-
Италия и Россия-Чехия УЕФА намерен 
провести углубленные расследования», 
– говорится в заявлении организации. 
(eurosport.ru)

БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬ

В немецком городе Галле появилась 
улица, названная в честь швейцарского 
теннисиста Роджера Федерера. Власти 
города единогласно одобрили переиме-
нование улицы, инициаторами стали 
организаторы турнира. Торжественную 
церемонию открытия Аллеи Роджера 
Федерера посетили мэр города Анне 
Роденброк-Вессельман, директор тур-
нира в Галле Ральф Вебер и сам швей-
царский теннисист, пять раз побеждав-
ший на турнире в Галле. «Это большая 
честь для меня. В Швейцарии и Австрии 
были выпущены марки с моим изобра-
жением. Но увидеть улицу, названную 
в честь тебя, это то, на что можно толь-
ко надеяться, это что-то невообразимое 
– узнать, что это случилось», – цитирует 
швейцарца официальный сайт АТР. «Я 
счастлив, что теперь связан с турни-
ром в Галле не только благодаря моим 
победам. Я очень благодарен здешним 
болельщикам, организаторам турнира 
и всем жителям города. Рад буду приез-
жать сюда в ближайшие годы, и всегда 
получать теплый прием», – добавил Фе-
дерер. (eurosport.ru)

КОНТАДОР 
ПРОДОЛЖАЕТ

Испанский велогонщик Альберто 
Контадор, отбыв дисквалификацию 
за употребление допинга, продолжит 
выступать за команду Saxo Bank. Испа-
нец подписал с датской велокомандой 
новый контракт, который рассчитан 
до конца 2015 года. Об этом сообщает 
официальный сайт Saxo Bank. Ранее 
сам Контадор заявлял, что у него есть 
несколько вариантов продолжения ка-
рьеры, но при этом он хочет остаться в 
Saxo Bank. По его словам, в команде его 
активно поддерживали все время, что 
шло разбирательство, и он хочет отбла-
годарить датскую велогруппу. В февра-
ле 2012 года Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне отстранил Контадора от 
участия в соревнованиях за нарушение 
антидопинговых правил и лишил ти-
тула чемпиона «Тур де Франс» – 2010. 
Срок дисквалификации испанца исте-
чет 5 августа 2012 года. Первой гонкой 
после истечения дисквалификации для 
Контадора будет «Энеко Тур» (гонка 
пройдет с 6 по 12 августа в Бельгии и 
Нидерландах), а затем гонщик намерен 
участвовать в «Вуэльте», которая в 2012 
году пройдет с 18 августа по 9 сентября 
в Испании. (lenta.ru)

РОНАЛДИНЬО 
БЕЗ ОЛИМПИАДЫ

Главный тренер сборной Бразилии 
по футболу Мано Менезес обнародовал 
список из 35 кандидатов на участие 
в Олимпийских играх 2012 года. Об 
этом сообщает издание L'equipe. Ранее 
в расширенный список претендентов 
на Игры в Лондон попал 51 футболист. 
В олимпийском футбольном турнире 
участвуют молодежные сборные, име-
ющие право включить в заявку трех 
игроков старше 23-х лет. В обновленном 
списке бразильской команды таких 
игрока три: защитники: Тиаго Силва 
из итальянского «Милана», Дани Алвес 
из испанской «Барселоны» и Давид Луис 
из лондонского «Челси». В обновленный 
список не попали игрок бразильского 
клуба «Атлетико Минейро» Рональди-
ньо и голкипер итальянского «Интера» 
Жулио Сезар. В число претендентов 
на Олимпиаду попали два игрока из 
чемпионата Украины: Дуглас Коста из 
«Шахтера» и Жулиано из «Днепра». Ожи-
дается, что окончательную заявку из 18 
игроков наставник сборной Бразилии 
назовет 6 июля. Ранее сам Роналдиньо 
говорил, что мечтает сыграть на Играх 
в Лондоне, что должно ему помочь про-
биться в состав на чемпионат мира 2014 
года. Тогда мировое первенство прой-
дет в Бразилии. 32-летний Роналдиньо 
играл на двух Олимпиадах. В 2000 году 
в Сиднее бразильцы проиграли в 1/4 
финала Камеруну, а в 2008 году в Пеки-
не заняли третье место. На Олимпиаду 
2004 года в Афинах сборная Бразилии 
не квалифицировалась. (lenta.ru)

В ПОИСКАХ 
ПРАВДЫ

Более двух тысяч бывших игроков 
Национальной футбольной лиги (НФЛ) 
подали в суд на лигу, утверждая, что от 
них обманным путем скрывали степень 
риска повреждения головного мозга во 
время игр. Об этом сообщает Associated 
Press. Причиной подачи иска, также на-
правленного против производителей 
шлемов, послужило самоубийство не-
скольких бывших футболистов, у кото-
рых после завершения карьеры возник-
ли проблемы со здоровьем и с психикой. 
В заявлении игроков говорится, что 
НФЛ сознательно вводит в заблужде-
ние спортсменов относительно риска 
получения травм головного мозга, ко-
торые могут привести, в частности, к 
слабоумию и болезни Альцгеймера. 
НФЛ выступила с заявлением, в кото-
ром говорится, что иск бывших игро-
ков является необоснованным. Лига 
активно работает над медицинскими 
и социальными программами, которые 
направлены на помощь бывшим и дей-
ствующим игрокам. НФЛ утверждает, 
что потратила порядка одного милли-
арда долларов в качестве социальных 
выплат и пособий для футболистов. 
Один из адвокатов истцов считает, что 
программы НФЛ не в состоянии обеспе-
чить медицинский контроль и оценку 
здоровья футболиста после окончания 
карьеры. К тому же лига только в по-
следнее время занялась помощью фут-
болистам, и эта помощь не охватывает 
всех игроков. (lenta.ru)

БОКС ТЕРЯЕТ 
ЛЕГЕНДУ

На Кубе в возрасте 60 лет скончался 
боксер-тяжеловес Теофило Стивенсон, 
сообщает Reuters. Трехкратный олим-
пийский чемпион, Стивенсон просла-
вился еще и тем, что отказался от пое-
динка с Мухаммедом Али, за участие в 
котором ему предлагали пять миллио-
нов долларов. Первыми о кончине Сти-
венсона сообщили государственные ку-
бинские СМИ. По сведениям BBC News, 
причиной смерти спортсмена стал 
инфаркт. Теофило Стивенсон родился 
в 1952 году. В 1972 на Играх в Мюнхене 
он выиграл свое первое олимпийское 
золото. Затем боксер становился золо-
тым призером Олимпиад в Монреале 
и Москве (1976 и 1980 годы). Помимо 
Стивенсона трехкратными олимпий-
скими чемпионами по боксу удалось 
стать всего двум спортсменам. От 
поединка с Али Стивенсон отказался, 
поскольку на социалистической Кубе 
запрещен профессиональный спорт. 
Сообщалось также, что, не дав согласия 
на матч, боксер заявил: «Что такое мил-
лион долларов в сравнении с любовью 
восьми миллионов кубинцев?» После 
окончания карьеры в 1988 году Стивен-
сон стал тренером и занимал пост вице-
президента Кубинской федерации бок-
са. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Чемпионат Европы, стартовавший в минув-
шую пятницу на полях Польши и Украины, 
можно сказать, взял с места в карьер. На 

данный момент уже пройдена треть дистанции, 
и что отрадно, континентальное первенство не 
оставляет болельщиков равнодушными к своим 
событиям. А матчи не дают поклонникам футбо-
ла расслабиться. Однозначно стоит утверждать, 
что праздник футбола продолжается, и в бли-
жайшие три недели эффект Евро будет иметь 
действие далеко за пределами Старого Света.

Группа A 

Варшавский триллер
Польша – Греция – 1:1
Голы: Левандовски, 17 – 1:0, 

Салпингидис, 51 – 1:1

Матч открытия XIV чемпионата Европы 
превзошел все ожидания поклонников 
игры миллионов, попутно задав тон все-

му первенству. В этом поединке всего было мно-
го. И запредельный накал борьбы, и эмоции, 
перехлестывающие через край, и драматичные 
моменты. Не обошлось в матче и без ложки 
дегтя в виде судейских ляпов, допущенных ис-
панцем Карлосом Веласко Карбальо. Особенно 
вынесенных решений арбитра, которые были 
крайне неоднозначными, долго не забудут по-
клонники сборной Греции. Так, в конце первого 
тайма испанец не назначил пенальти в ворота 
хозяев за игру рукой Дамьена Перкиса в своей 
штрафной. А до этого в течение 8-ми (35 и 44) 
минут удостоившийся двух горчичников с поля 
был выгнан Сократис Папастатопулос. Причем 
если второе нарушение «эллина» было очевид-
ным, то первый игровой эпизод, где Папастато-
пулос вел борьбу в воздухе против Левандовски, 
вызвал крайне противоречивые оценки. К это-
му моменту поляки владели игровым преиму-
ществом и, что самое важное, вели в счете. Во 
взятии ворот на 17-й минуте поучаствовали фут-
болисты из дортмундской «Боруссии»: Лукаш 
Пищак с правого фланга сделал точный навес 
на линию вратарской, где Роберт Ливандовски 
без особых проблем расстрелял ворота Костаса 
Халкиаса. При этом поляки имели не одну хоро-
шую возможность увеличить счет. Однако в от-
дельных эпизодах от хозяев турнира отворачи-
валось везенье, либо греческая оборона во главе 
с Халкиасом играла выше всяких похвал.

А в начале второго тайма болельщики, со-
бравшиеся на национальном стадионе Варша-
вы, заметно приуныли. Причиной всему стал гол 
Димитриса Салпингидиса, забитый вследствие 
неразберихи между Войцехом Щесны и Марци-
ном Василевски. Постепенно польское преиму-
щество свелось к минимуму. А на 70-й минуте 
греки получили отличный шанс выйти вперед. 
Ворвавшийся в штрафную Салпингидис был 
не по правилам остановлен Войцехом Щесны. 
В итоге испанский арбитр уравнял составы, от-
правив в раздевалку польского голкипера. При 
этом в ворота хозяев был назначен пенальти, 
который вызвался исполнить Георгиос Карагу-
нис. Однако капитан греков не смог переиграть 
Пшемыслава Тытоня, который был брошен в 
бой вместо снятого с игры Мацея Рыбуса. Под 
занавес поединка обе сборные сбавили темп и 
заметно потеряли в остроте. В итоге боевая ни-
чья, которая, скорее всего, не обрадовала ни тех, 
ни других.  

Меняя традиции
Россия – Чехия – 4:1
Голы: Дзагоев, 15 – 1:0, 

Широков, 24 – 2:0, 
Пиларж, 52 – 2:1, 
Дзагоев, 79 – 3:1, 
Павлюченко, 82 – 4:1

Сборная России в четвертый раз принимает 
участие в чемпионатах Европы. В предыду-
щие три раза россияне неизменно уступа-

ли в стартовых поединках. На Евро-96 россияне 
были обыграны итальянцами – 1:2. Чемпионат 
Европы 2004 года сборная России начала с пора-
жения от испанцев – 0:1. Те же испанцы на Евро-
2008 в стартовом поединке камня на камне не 
оставили от команды Гууса Хиддинка – 4:1. 
И вот, в преддверии первого матча России на 
Евро-2012 против сборной Чехии специалисты 

и любители футбола гадали, с каким же исходом 
завершится этот поединок. Однако итог мат-
ча во Вроцлаве стал неожиданным если не для 
всех, то для многих. Вряд ли кто предполагал, 
что сборная России так уверенно и убедительно 
разберется с отнюдь не слабым соперником, в 
составе которого есть игроки высокого уровня, 
а вратарь сборной Чехии Петр Чех и вовсе явля-
ется победителем последней Лиги чемпионов. 
И несмотря на это, подопечные Дика Адвоката к 
концу первого тайма вели со счетом 2:0 благода-
ря мячам Алана Дзагоева и Романа Широкова. А 
в начале второй половины матча Вацлав Пиларж 
сократил отставание в счете. Однако тот же Дза-
гоев на 79-й минуте забил, можно сказать, пере-
ломный гол. А на 82-й минуте Роман Павлючен-
ко установил окончательный счет в матче.       

Исправление чехов
Греция – Чехия – 1:2
Голы: Ирачек, 3 – 0:1, 

Пиларж, 6 – 0:2, 
Гекас, 53 – 1:2

На вторничный матч во Вроцлаве дела-
лись огромные ставки, делались, прежде 
всего, чехами, которым после субботне-

го фиаско здесь же против сборной России от-
ступать, по сути, было уже некуда. Поскольку 
второе поражение отправляло команду Миха-
ла Билека домой, а ничья серьезно осложняла 
жизнь чехам на турнире. Не совсем с хорошим 
настроением подошла к матчу и сборная Гре-
ции, потерявшая двух основных центральных 
защитников. Папастатопулос отбывает наказа-
ние, а Пападопулос получил тяжелую травму, и 
турнир для него окончен. Видимо, этот фактор и 
стал причиной того, что в стартовые шесть ми-
нут чехи дважды «расписались» в воротах гре-
ческой команды и обеспечили себе комфортное 
преимущество. Первым капитулировать Коста-
са Халкиаса заставил Петр Ирачек, который, по-
лучив проникающий пас от Томаша Хюбшмана, 
поразил угол ворот соперника. А через четыре 
минуты первый чернокожий футболист за всю 
историю сборной Чехии Теодор Гебре Селассие 
совершил проход по своему флангу и от лицевой 
линии прострелил вдоль ворот, Халкиас пропу-
стил мяч под рукой, а Кацуранис и Торосидис не 
сумели помешать Пиларжу, протолкнуть мяч в 

рамку – 0:2. А в середине второго тайма полу-
чивший повреждение Халкиас был заменен Ми-
халисом Сифакисом, теперь у греков, помимо 
двух защитников, выбыл и основной голкипер. 
Не смог продолжить встречу и травмированный 
Томаш Росицки, который был заменен в начале 
второго тайма. Также в дебюте второй полови-
ны произошла чудовищная ошибка Петра Чеха, 
вследствие которой Теофанис Гекас размочил 
счет. Больше голов в этой встрече забито не 
было. 

Битва при Варшаве
Польша – Россия – 1:1
Голы: Дзагоев, 37 – 0:1, 

Блащиковски, 57 – 1:1

Эта встреча значилась как одна из самых 
ожидаемых на Евро. Чрезмерная полити-
зированность матча, присутствие истори-

ческих противоречий между двумя народами 
и наконец запланированный марш российских 
болельщиков по центру Варшавы придавали 
этому поединку дополнительную подоплеку. К 
слову, во время пресловутого марша произошли 
стычки между фанатами обеих сборных, но, к 
счастью, все закончилось без серьезных послед-
ствий. 

Под стать всеобщему накалу получилась и 
сама встреча. Поляки в дебюте взяли инициати-
ву в свои руки и создали пару опасных моментов, 
которые, впрочем, нейтрализовал Малафеев. 
После этого хозяевам даже удалось отличить-
ся, но гол Ойгена Полански был отменен из-за 
явного офсайда. А уже ближе к середине тайма 
сборная России начала демонстрацию своего 
потенциала, что в итоге привело к забитому 
голу. На 37-й минуте Андрей Аршавин навесил 
со штрафного, и Алан Дзагоев переправил мяч 
в ворота Тытоня.

Отыграться полякам было суждено во вто-
ром тайме, когда сместившийся с фланга в 
центр Якуб Блащиковски выстрелил точно в 
«девятку» ворот сборной России. В дальнейшем 
игра проходила в обоюдоострой борьбе. Но на 
большее команд не хватило. Боевая ничья – и 
сборная России сохраняет лидерство в группе. 
Не теряет надежд и Польша. В субботу россия-
не сыграют в Варшаве с Грецией, а поляки во 
Вроцлаве с Чехией.     

Три недели праздника
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Вячеслав Селезнев

Последними на Евро-2012 в борьбу вступи-
ли представители группы D, куда жребий 
определил сборные Франции, Англии, 

Швеции и Украины. «Жовто-блакитные» наряду 
с поляками являются хозяевами первенства, од-
нако, в отличие от поляков, украинцам прочат 
на Евро жизнь посложнее. Правда, по итогам 
первого тура пророчества оказались, мягко го-
воря, несостоятельными. 

Группа D

Блеклая ничья
Франция – Англия – 1:1
Голы: Лескотт, 30 – 0:1, 

Насри, 39 – 1:1

Матч с подобной вывеской во все времена 
способен притягивать внимание цени-
телей футбола, вне зависимости от того, 

в каком состоянии пребывают обе сборные. 
Сейчас не лучшие времена у обеих команд. Ан-
гличане лишь спустя 8 лет снова на Евро, к тому 
же они испытывают кадровые проблемы. Фран-
цузы же все еще проходят этап становления. 

В отчетном матче, состоявшемся в понедель-
ник на «Донбасс-Арене», обе команды действо-
вали, что называется, «от греха подальше». В 
первом тайме французы предпочли тотальный 
контроль и владение инициативой, на что ан-
гличане ответили эшелонированной обороной 
и поиском счастья при «стандартах». При этом 
было видно, что и те, и другие играли с огляд-
кой на собственные ворота и старались свести к 
минимуму любой риск. Примечательно то, что 
первый опасный момент в матче создали имен-
но англичане. На 12-й минуте Джеймс Мил-
нер, получив проникающий пас, вышел один 
на один с Льорисом, обвел его, но в падении 
не попал по пустым воротам. Следом Кабайе 
соорудил достойный ответ в виде удара из-за 
пределов штрафной, но Джо Харт справился с 
ударом. А на 30-й минуте сработал «стандарт» 
англичан. Стивен Джеррард с правого фланга 
подал в штрафную, где выше всех взмыл в воз-
дух Джолеон Лескотт, который с линии вратар-
ской переиграл Льориса. Однако не прошло и 
десяти минут, как французы отыгрались. Са-
мир Насри, получив мяч неподалеку от штраф-
ной, решился на удар и не прогадал. Мяч про-
шмыгнул аккурат в ближний угол. Джо Харт, 
обзор которому закрыли сгрудившиеся перед 
штрафной партнеры, помочь не смог. Забитые 
голы стали наиболее яркими моментами матча, 
поскольку в дальнейшем осторожность обеих 
сборных перешла все разумные пределы. Нет, 
команды и атаковать старались, и предприни-
мали какое-то обострение в действиях, но все 
это походило на обязательную программу. Не-
редко французы буквально запирали англичан 
в штрафной, и даже наносили удары различной 
степени сложности, которые, впрочем, станови-

лись добычей Харта. Ну а апофеозом поединка 
стал фрагмент видеотрансляции, где был запе-
чатлен уснувший болельщик сборной Франции. 
Похоже, этот эпизод как ничто лучше охаракте-
ризовал суть матча.   

  

Украина проснулась 
счастливой
Украина – Швеция – 2:1
Голы: Ибрагимович, 52 – 0:1, 

Шевченко, 55 – 1:1, 
Шевченко, 62 – 2:1

Закрывали программу первого тура на 
Евро-2012 сборные Украины и Швеции. 
Встреча этих команд состоялась в поне-

дельник в Киеве на стадионе «Олимпийский». 
Для сборной Украины это был первый матч на 
чемпионатах Европы. Дебют на континенталь-
ном первенстве, да еще и на домашнем стадио-
не, да еще и при своих зрителях, не оставлял 
Украине других вариантов, как идти вперед с 
первых минут поединка. Однако шведы также 
оказались сверхмотивированными и готовыми 
к наскокам хозяев. В итоге начало встречи про-
шло в обоюдоострой борьбе, при этом украинцы 

чаще владели мячом, больше били по воротам. 
Так, Андрей Ярмоленко и Андрей Воронин не 
на шутку побеспокоили Андреаса Исакссона. 
Однако и шведские ответы таили в себе серьез-
ную угрозу. Чего хотя бы стоит эпизод, героем 
которого мог стать Оле Тойвонен, не сумевший 
извлечь пользу из неразберихи, случившейся в 
штрафной украинцев. Не менее острым вышло 
попадание Ибрагимовичем в штангу. На этом 
первый тайм был завершен.

В начале второй половины игры шведам уда-
лось провести результативную атаку, на острие 
которой сыграл Ибрагимович – 0:1. Украинцы 
практически сразу отыгрались. Олег Гусев, до-
тащив мяч до штрафной гостей, сделал переда-
чу Андрею Ярмоленко, который с левой навесил 
в штрафную, где неувядающий Андрей Шевчен-
ко ударом головой сравнял счет. Этот гол стал 
первым для Украины на чемпионатах Европы. 
Поймав кураж, подопечные Олега Блохина про-
должили терзать оборонительные порядки шве-
дов. И на 62-й минуте угловой, поданный Евге-
нием Коноплянко, в блестящем стиле замкнул 
Андрей Шевченко, который на ближней штанге 
опередил Златана Ибрагимовича. В дальнейшем 
шведы старались отыграться, и даже упустили 
ряд голевых моментов. Однако украинцы за счет 
уверенности и везения сумели отстоять первую 
историческую и крайне важную победу.

Данияр Балахметов

Группа С, в отличие от того же квартета B, 
не относится к разряду «смертельных». Од-
нако это нисколько не умаляет сильный со-

став четверки, в котором присутствуют чемпио-
ны мира 2006 и 2010 годов (Италия и Испания). 
К тому же испанцы действующие чемпионы 
Европы. А если учесть, что эта компания при-
правлена охочими до сенсаций хорватами и не-
уступчивыми ирландцами, то получается, что 
группа отнюдь непростая. Матчи второго тура, 
в которых встретятся итальянцы с хорватами и 
испанцы с ирландцами, состоятся сегодня. Эти 
поединки станут определяющими. Но даже без 
сыгранного второго тура есть, что вспомнить в 
этой группе.   

Группа C

Торжество футбола
Испания – Италия – 1:1
Голы: Ди Натале, 61 – 0:1, 

Фабрегас, 64 – 1:1

Матч действующих чемпионов Европы 
и мира против победителей мундиа-
ля 2006 года специалисты в один голос 

окрестили одним из лучших на данный момент 
сыгранных на турнире. Конечно, по накалу и 
прочим составляющим этот матч не встал в один 
ряд с поединком между Польшей и Грецией, 
однако исполнительское мастерство и общий 
уровень игры, показанный обеими командами, 
превзошли все остальное, что было на турнире. 
И даже очередной скандал, случившийся в ита-
льянском футболе, не мог нивелировать значи-
мость поединка. Итальянцы вышли на матч с 
тремя защитниками против искушенной испан-
ской атаки. И стоит признать, «скуадра адзурра» 
сумела навязать «красной фурии» борьбу. При 
этом оборона итальянцев действовала практи-
чески безошибочно. Испанский рулевой, в свою 
очередь, тоже удивил, выпустив на острие атаки 
Сеска Фабрегаса. В первом тайме оба соперника 
обменялись несколькими опасными момента-
ми, но было небольшое преимущество испан-
цев. 

А основных событий поединка зрители, со-
бравшиеся на «Арена Гданьск», дождались во 
втором тайме. За несколько минут обе коман-
ды в искрометной манере обменялись голами. 
Сначала Антонио Ди Натале, получив прони-
кающую и выверенную передачу от Пирло, пе-
реиграл Касильяса. Но практически тут же Сеск 
Фабрегас, аналогичным образом использовав 
разрезающий пас Сильвы, восстановил равно-
весие в счете. В оставшееся время до окончания 
игры обе команды обменялись весьма опас-
ными моментами. Однако неточность и чрез-
мерное желание отличиться, а также вратари 
помешали боевую ничью трансформировать в 
победу одной из команд. Как тут не вспомнить 

то, что в официальных поединках Испания по-
беждала Италию очень давно. На Евро-2008 ис-
панцы на пути к трофею победоносно прошлись 
по сборным: России (дважды), Греции, Швеции, 
и Германии. Но так и не смогли победить Ита-
лию ни в основное время, ни в дополнительное, 
сумев взять свое лишь в серии пенальти. И вот 
снова ничья, правда, без исполнения одиннад-
цатиметровых. 

Лихое начало
Ирландия – Хорватия – 1:3
Голы: Манджукич, 3 – 0:1, 

Сент-Леджер, 19 – 1:1, 
Елавич, 43 – 1:2, 
Манджукич, 48 – 1:3

Матч команд, которые не причисляют к 
фаворитам группы, начался довольно 
живо. Хорваты, потерявшие перед тур-

ниром Ивицу Олича, уже на 3-й минуте вышли 
вперед благодаря точному удару Марио Ман-

джукича. В этом эпизоде оплошал голкипер 
островитян Шей Гивен. Подспудно хорват стал 
автором самого быстрого гола на Евро. Неуны-
вающие ирландцы спустя 15 минут в схожей 
манере сравняли счет. Шон Сент-Леджер сумел 
замкнуть головой подачу со штрафного. Пропу-
щенный гол не сломил хорватов. И продолжив 
давление, они вновь вышли вперед. Случилось 
это на 43-й минуте, когда Никица Елавич в 
ближнем бою переиграл многострадально-
го Гивена. При этом ирландцы попытались 
оспорить взятие ворот в исполнении хорвата, 
активно сетуя на положение «вне игры». Но 
голландский арбитр Бьорн Куперс был непре-
клонен – 1:2. Третий и последний гол в ворота 
«зеленых» в начале второго тайма вновь провел 
Манджукич. На этот раз форвард хорватской 
дружины воспользовался верховой подачей 
Ивана Перишича и пробил по воротам. Мяч, по-
пав в штангу, отскочил в затылок Гивену и очу-
тился в сетке. Так, заполучив три очка в матче с 
равным соперником, сборная Хорватии сделала 
серьезную заявку на успешное продвижение по 
групповому этапу.

«Жовто-блакитные» 
захватили лидерство

Хорваты моментом 
пользуются

// СПОРТ

УСИЛЕНИЕ 
«АСТАНЫ»

Баскетбольный клуб «Астана» 
официально объявил о подписании 
контракта с греческим центровым, 
чемпионом Евролиги 2011/2012 года 
в составе «Олимпиакоса» Андреасом 
Глиниадакисом, контракт рассчитан 
на 1 год. Андреас, грек по националь-
ности, родился 26 августа 1981 года, 
рост 216 см, вес 130 кг, в «Олимпиако-
се» играл под 14 номером. До перехода 
в «Олимпиакос» Глиниадакис играл 
в греческих «Марусси», «АЕКе», «Пе-
ристери», «Панеллиниосе» и «Панати-
наикосе», в итальянской «Болонье» и 
в команде НБА «Сиэтл Суперсоникс». 
В среднем за игру Андреас набирал 5 
очков и делал 2 подбора. В 2009 году 
Андреас Глиниадакис был признан 
самым полезным игроком 1-го тура 
Топ-16 Еврокубка, также он является 
членом сборной Греции по баскетболу.
По словам главного наставника «Аста-
ны» Маттео Боничиолли: «Андреас 
Глиниадакис – игрок, который нам ну-
жен. Очень амбициозный, который об-
ладает богатым опытом выступления в 
топ-командах. Все это, а также, конеч-
но, его уникальные физические данные 
помогут нашей команде в следующем 
сезоне Единой лиги ВТБ. В этой связи 
хотел бы поблагодарить Валерия Ти-
хоненко за предоставленное доверие в 
выборе игрока и проделанную работу». 
(bcastana.kz)

РЫВОК ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Ярос-
лава Шведова благодаря выходу в чет-
вертьфинал одиночного разряда тур-
нира серии «Большого шлема» «Ролан 
Гаррос» на прошлой неделе отыграла 
за четырнадцать дней 80 позиций в 
рейтинге Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) и вернулась в первую сотню 
мировой табели о рангах. Шведова по 
состоянию на 11 июня занимает 62 ме-
сто одиночного рейтинга против 142-го 
двумя неделями ранее. Лучшей из ка-
захстанских теннисисток в рейтинге 
по-прежнему является Ксения Первак 
(41 позиция, одна потерянная строчка), 
55-й идет Галина Воскобоева (потеря 
шести строчек за две недели). К пер-
вой сотне приблизилась и казахстанка 
Сесиль Каратанчева – она поднялась 
на 116 позицию против 125-й в кон-
це мая, 126-й идет натурализованная 
недавно Казахстаном экс-россиянка 
Юлия Путинцева, 307-й – Зарина Дияс, 
отыгравшая за две недели восемь стро-
чек. Возглавляет рейтинг победитель-
ница «Ролан Гаррос» россиянка Мария 
Шарапова, сместившая с теннисного 
трона белоруску Викторию Азаренку 
на второе место. Третьей по-прежнему 
идет польская теннисистка Агнешка 
Радваньска. В рейтинге парных разря-
дов Шведова опустилась с 5 на 8 место, 
Воскобоева осталась 33-й, Первак под-
нялась на восемь строчек и идет 151-й, 
Каратанчева – 354-я против 366 места 
двумя неделями ранее. Возглавляют 
рейтинг парного разряда американки 
Лизель Хубер и Лиза Раймонд, на тре-
тью строчку поднялась итальянка Сара 
Эррани. (newskaz.ru)

ПОБЕДА 
КАЗАХСТАНЦЕВ

Бойцы казахстанского клуба «Алаш 
Прайд» одержали победу над сборной 
мира по смешанным единоборствам 
MMA на Кубок президента РК. Общий 
счет по 10 боям 5:4 в пользу казахстан-
ской команды. Первый бой между ка-
захстанцем Османжаном Касимовым 
и Себастияном Грабареком из Польши 
закончился вничью. Во втором бою по-
беду праздновал Матас Стебулиаускас, 
взявший верх над Мухаммедом Азер-
баевым, в третьем поединке казахстан-
ский спортсмен Азиз Амуев оказался 
сильнее молдаванина Дмитрия Калма-
ри. Четвертыми на ринг вышли казах-
станец Асиф Тагиев и латыш Андрей За-
зуля, в этом бою сильнее оказался наш 
боец. В пятой паре победу праздновал 
Кайрат Ахметов, с легкостью победив-
ший турецкого бойца Каана Казгана. 
Капитан команды «Алаш Прайд» Асу-
лан Токтарбаев уверенно победил спор-
тсмена из Польши Прземислау Добиала, 
Шахмарал Джеписов в упорной схватке 
уступил Игорю Костину из Латвии, Куат 
Хамитов по кличке «Найман» проиграл 
опытному россиянину Сергею Голяеву, 
Ержан Естанов не смог одолеть японца 
Шимизу Шуничи. В заключительном, 
всеми ожидаемом, бою казахстанец То-
леген Акылбеков победил титулован-
ного американского супертяжеловеса 
Боба Сапа. (inform.kz)

КУКЕЕВ ДИСКВА-
ЛИФИЦИРОВАН

Состоялось очередное заседа-
ние КДК. На прошедшем 11 июня 
2012 года заседании Контрольно-
дисциплинарного комитета игрок 
футбольного клуба «Шахтёр» Жамбыл 
Кукеев дисквалифицирован на три сле-
дующих матча чемпионата за наруше-
ние дисциплины во время нахождения 
в расположении национальной сборной 
команды. (ffk.kz)

И ВНОВЬ 
РЫПАКОВА

Казахстанская легкоатлетка одержа-
ла победу на шестом этапе престижной 
мировой серии соревнований «Брил-
лиантовая лига», проходившем в Нью-
Йорке. В секторе для тройного прыжка 
Рыпакова показала лучший результат 
– 14 метров 71 сантиметр. Рекордсмен 
мира из Кении Давид Рудиша победил 
на дистанции 800 метров с лучшим ре-
зультатом сезона в мире – 1 минута 41 
и 74 сотых секунды. В финале забега на 
400 метров участвовал бегун на спе-
циальных протезах Оскар Писториус 
из ЮАР. Победил на этой дистанции 
18-летний Лугелин Сантос из Домини-
канской Республики с результатом 45 
и 24 сотых секунды. Он сумел опере-
дить чемпиона мира и Олимпийских 
игр американца Джереми Уоринера. У 
спринтеров на стометровой дистанции 
в забеге «Б» стартовал рекордсмен США 
и двукратный чемпион мира Тайсон 
Гэй, который давно не выступал из-за 
травмы. Гэй победил за явным преиму-
ществом с результатом 10 секунд ров-
но. В основном финале первенствовал 
чемпион мира Йохан Блэйк из Ямай-
ки со временем 9 и 90 сотых секунды. 
(khabar.kz)

ЛАТВИЯ ВЫСТОЯЛА

Во вторник молодежная сборная Ка-
захстана в Астане провела очередную 
встречу отборочного этапа Евро-2013 
с Латвией. Если в первом тайме игры 
подопечные Слобадана Крчмаревича, 
который в этот день отмечал 47-летие, 
имели небольшое преимущество, то 
во втором оно было более существен-
ным. Сергей Лисенков дважды выходил 
«один на один» с Артуром Вайчулисом, 
неплохие удары наносили Виктор Дми-
тренко, Алексей Щеткин и Дмитрий 
Шомко, старался обострить игру Ба-
уржан Джолчиев, но болельщиков по-
радовать так и не удалось. Следующий 
матч казахстанцы проведут 7 сентября 
против латвийцев в гостях. (sports.kz)

ГАСПАРОТТО 
ОСТАЕТСЯ

Победитель гонки Amstel Gold Race 
в составе «Астаны» Энрико Гаспаротто 
продлил контракт с казахстанской ко-
мандой еще на два года. Таким образом, 
итальянец будет выступать за «Астану» 
как минимум в сезонах 2013 и 2014 го-
дов. Как заявил сам Гаспаротто, ранее 
он не проводил в одной команде более 
четырех лет. «Я очень доволен прод-
лением контракта. Гоняться за одну 
команду в течение пяти лет – для меня 
это новый личный рекорд. Я уже третий 
год в «Астане», отлично знаю команду. 
Это лучшее окружение для меня, позво-
ляющее раскрыться самым полным об-
разом – как это и произошло в текущем 
сезоне. Сейчас я отдыхаю после напря-
женной весны. Следующая моя гонка 
– «Тур Австрии», затем – «Тур Польши». 
Хочу наилучшим образом подойти к 
«Вуэльте», – приводит слова Гаспаротто 
Astanafans. (astanafans.com)
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В то время когда чемпионат Европы по футболу в Польше 
и Украине приковал к себе наибольшее внимание, 
остальной спорт остается незаслуженно обделенным. 
И это зря, ведь помимо Евро-2012 спортивная жизнь 
кипит на всех континентах. Теннисный «Ролан Гаррос», 
хоккейный Кубок Стэнли, Гран-при Канады, состоявшийся 
в рамках «Формулы-1», и многое другое заставляют 
хоть ненамного отвлечься от футбольных баталий 
чемпионата Европы.

Фото (sportbox.ru и ffk.kz)

Не Евро единым

Празднование гола в ворота сборной Бразилии спровоцировало падение 
рекламных щитов и травму форварда аргентинцев Лионеля Месси

Льюис Хэмилтон выиграл Гран-при 
Канады и стал лидером общего зачета

Болельщица сборной Бразилии
Испанец Унаи Эмери стал новым главным 
тренером московского «Спартака»

Филипинец Мэнни Пакьяо впервые с 2005 года 
потерпел поражение и уступил титул чемпиона WBO 
в полусреднем весе американцу Тимоти Брэдли

Рафаэль Надаль, одолев Новака Джоковича, в седьмой раз стал победителем 
«Ролан Гаррос»

Участники гонки Red Bull Hare Scramble 
в Австрии

Молодежная сборная Казахстана в домашнем поединке
в рамках отборочного турнира Евро-2013 уступила 
в Астане французским сверстникам со счетом 0:3

Победитель Кубка Стэнли - «Лос-Анжелес Кингз»

Мария Шарапова, выиграв Открытый чемпионат 
Франции, вернула себе звание первой ракетки мира 
и стала единсвенной россиянкой, которая выиграла 
все турниры «Большого шлема»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 ИЮНЯ, 2012 15// ПУТЕШЕСТВИЯ

Татьяна Киселева

Лето наступило. Пора бы уже 
определяться с отдыхом. 
Перебирая курорты и города 

различных стран, не все задумы-
ваются, что в нашей стране и гра-
ничащих с нами государствах тоже 
есть чудесные места. Они подарят 
вам увлекательное и быстрое по 
времени путешествие с наимень-
шими затратами, по сравнению с 
более дальними странами. 

Если со временем туговато, мож-
но выбраться на несколько дней на 
Кольсайские озера, которые сла-
вятся живописнейшей красотой. 
Отдых в деревенском домике вдали 
от цивилизации поможет собрать-
ся с мыслями и новыми силами.  

Поездка на озеро Алаколь на-
полнит вас ярким каскадом поло-
жительных эмоций, а также, благо-
даря целебным водам и грязевым 

ваннам, окажет чудотворное воз-
действие на здоровье. Отправив-
шись на уникальное озеро Боро-
вое, вы почувствуете всю прелесть 
и великолепие природы северного 
Казахстана.

На Иссык-Куле, который назы-
вают жемчужиной Центральной 
Азии, вы ощутите ласкающие вол-
ны, восхитительное тепло солнца 
и действие прекрасного лечебного 
воздуха. Там вы сможете не только 

отдохнуть, но и поправить свое здо-
ровье. 

Город-курорт Белокуриха также 
призван улучшить ваше здоровье. 
Чудесный воздух алтайских гор в 
сочетании со специальными про-

цедурами поможет получить за-
метный оздоровительный эффект. 
Аэроионизированный воздух ни-
чуть не хуже, чем в лучших швей-
царских здравницах, а по количе-
ству солнечных дней алтайская 
Белокуриха не уступает Кавказу и 
Крыму. К тому же природа, отведя 
Белокурихе поистине лучшее ме-
сто в мире, даровала ей еще и це-
лебные источники, избавляющие 
людей от многих болезней, щедро 
награждая их здоровьем, радостью 
и красотой!

Если же вас интересует пляж-
ный отдых, то курорт Геленджик, 
считающийся по праву одним из 
лучших курортов России, – идеаль-
ный для вас вариант. Великолеп-
ный цветочный южный городок, 
омываемый водами Черного моря, 
окунет вас в атмосферу безоблач-
ной гармонии. Отдых здесь пора-
дует разнообразием: можно насла-
диться ослепительной природой 
гор, а можно весь отдых посвятить 
загару на пляже и походам в аква-
парки.

Гелeнджик – один из самых по-
пулярных черноморских курортов 
России – лежит на берегу редкой 
по красоте Геленджикской бухты, 
окаймленной живописными Кав-
казскими горами. «Геленджик» в 

переводе с тюркского означает «Бе-
лая невеста». С вершины Маркхот-
ского хребта приятно любоваться 
этим причерноморским городом-
курортом с корпусами современ-
ных здравниц, красивыми ули-
цами, обсаженными пицундской 
сосной. В любое время года он ка-
жется белым цветком, распустив-
шимся на берегу бухты среди све-
жей зелени.

Для любителей экскурсий в 
исторические места мы предлага-
ем отправиться в столицу Китая 
Пекин, посещение которого по-
зволит ощутить частицу мудрости 
Востока. Согласно общей для Вос-
точной Азии традиции, столичный 
статус города прямо отражен в его 
названии: буквальный перевод 
слова Пекин – «Северная столица». 
Поэтическое имя Пекина – Янь-
цзин уходит корнями к древним 
временам династии Чжоу, когда 
в этих местах существовало цар-
ство Янь.

В общем, выбор за вами. И, взяв 
с собой хорошее настроение, вы 
сможете отобрать для себя место, в 
котором проведете незабываемый 
кусочек этого лета. Ведь любой от-
дых может стать неповторимым, 
если вы того пожелаете. Все в ва-
ших руках!

Близко и незабываемо
Или отдых в Казахстане и странах ближнего зарубежья
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АО «АЗИЯ АВТО» 
УВЕЛИЧИВАЕТ 
ТЕМПЫ 
ПРОИЗВОДСТВА

Впервые по итогам одного месяца автос-

борочный завод выпустил более полутора 

тысяч автомобилей. В предпоследний месяц 

весны конвейер отечественного произво-

дителя покинули 1 504 автомобиля. В свою 

очередь, итог за пять месяцев начала года 

гласит о выпущенных 5 347 единицах усть-

каменогорской техники, что показало рост 

в 2,4 раза по сравнению с аналогичным пе-

риодом годичной давности. Наибольшим 

«вкладом» в объемы производства отмети-

лась такая марка, как KIA – 37,2%, а выпуск 

«нашей» «Нивы», модели Lada 4x4, в период 

с января по май текущего года занял 30,8% 

производственного портфеля предприятия. 

В свою очередь, на бренды Skoda и Chevrolet 

пришлось соответственно 10,7% и 21,3% 

изготовленной продукции завода. «В этом 

году «Азия Авто» отмечает свое десятилетие. 

Темпы, которые мы набрали сегодня, по-

зволят выйти к концу года на исторический 

максимум – 16 000 автомобилей», – поясняет 

президент АО «Азия Авто» Ержан Мандиев. 

Счастливыми владельцами автомобилей 

усть-каменогорской сборки во временном 

промежутке январь-май 2012 года стали 4 

645 казахстанцев, что превысило в 2,2 раза 

показатель 2011 года того же периода. При 

этом, как сообщают в «Азия Авто», количе-

ственная составляющая продаж автомо-

билей физическим лицам выросла до пока-

зателя 65,5% (в прошлом году – 58%). Ну а 

продажи корпоративным клиентам вкупе с 

госучреждениями остановились на 17,5% и 

17% реализации соответственно.

СЕМЬ «СТУПЕНЕЙ» 
БУДУЩИХ BMW

В скором времени баварский автопроиз-

водитель разработает «механику» с семью 

и более «передачами». Во избежание непра-

вильного выбора водителем передачи мно-

гоступенчатой КПП, немцы оснастят свои 

«коробки» специальной системой, которая 

предотвратит ошибочный выбор «неподходя-

щей» передачи. Данная электронная система 

сможет определить, насколько корректна на 

данный момент та или иная передача для 

«безболезненной» работы ДВС. Также дан-

ный «ассистент», с помощью магнитореоло-

гической жидкости в трансмиссии, сможет 

блокировать доступ к слишком низким или 

высоким «скоростям» КПП. Работа самой 

«жидкости» будет осуществляться с помощью 

перемены вязкости по команде компьютера. 

Таким образом немецкий автогигант пред-

лагает применять новую систему с тради-

ционной «механикой», а также с еще одной 

новинкой BMW – роботизированной КПП с 

электромеханическим актуатором сцепле-

ния. Напомним, что ранее одним из первых 

автопроизводителей семиступенчатой меха-

нической трансмиссии были «земляки» BMW 

из Porsche. Такие «коробки», созданные на 

основе роботизированной PDK-трансмиссии, 

устанавливают на «911»-ую линейку марки. 

Штутгартская разработка также предпола-

гает наличие системы, которая «разрешит» 

вам включить, к примеру, седьмую передачу 

исключительно после 5-й или 6-й.

SKODA RAPID: 
ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
СКЕТЧИ

По сети уже «расползлись» первые гра-

фические изображения бюджетного седана 

чешского автопроизводителя. Как ожида-

ется, новинка фирмы из Млада-Болеславы 

займет свою нишу аккурат между моделя-

ми Fabia и Octavia. Стилистически, как «го-

ворят» скетчи, автомобиль будет похож на 

ранее показанные концепты Skoda Vision D 

(Женева 2011) и Skoda MissionL (Франкфурт 

2011). Также новинка впервые «примерит» 

на себя новое корпоративное «лицо» марки. 

Особенностями дизайна «Шкод» последую-

щих генераций станут скорее всего такие 

пластические элементы оформления кузова, 

как «складка» на капоте авто и окантовка 

«в хром» фальшрадиаторной решетки. Сам 

шильдик, в свою очередь, также видоизме-

нят. В его оформлении на смену фирменному 

зеленому цвету марки придет сочетание хро-

ма и черного колера. Единственное, что пока 

не особо понятно, так это классификация 

автомобиля. Дело в том, что по мнению ряда 

автомобильных изданий, новинка является 

не седаном, а лифтбеком, а-ля Octavia. Не ме-

нее интересен и тот факт, что на платформе 

«Рапид» будет построен Seat Toledo, объем 

багажника которого будет достигать поряд-

ка 500 литров. Посему можно предположить, 

что и «чех» будет располагать подобными 

возможностями. Далее, еще более невероят-

ное предположение выдает издание Whatcar, 

согласно которому в будущем в линейке 

Rapid пропишется версия в кузове купе, ко-

торое сможет конкурировать с VW Scirocco. 

Касаемо цены на новое авто, предположения 

следующие – в Европе ценник на Rapid будет 

составлять порядка 13 000 евро. Ну а по части 

дебюта остается лишь два варианта. Либо это 

будет Московский автосалон, либо же париж-

ские смотрины сего года. 
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Андрей Макаров

Д
изайн нынешнего поколения Ford 
Fiesta полюбился многим, ведь ма-
шина выглядит модно, стильно и ак-

куратно. Несмотря на «популярность» Ford 
Fiesta, компания готовит обновленную 
модель. Первые фотографии новинки уже 
«просочились» в Сеть, и они очень радуют, 
ведь автомобиль получил освежающие 
«нотки» интерьера и не менее привлека-
тельные внешние качества.

Решетка и фары – вот что делает вид ав-
томобиля узнаваемым. Как раз в решетке 
обновленной Fiesta угадывается «улыбка» 
привлекательного Aston Martin. Решетка 
радиатора – самое заметное изменение в 
обновленном компакт-хэтчбеке, сверху 
теперь более широкая трапеция, а узкая 
полоска переместилась вниз. Изменилась 
форма и противотуманных фар, а также 
передней оптики, фары стали более вы-
тянутыми и получили светодиодные днев-
ные ходовые огни, рельеф капота при этом 
выглядит более скульптурно.

В линейке моторов вместо атмосферных 
четырехцилиндровых двигателей объе-
мом 1,4 и 1,6 литра появится новый трех-
цилиндровый турбированный Ecoboost с 
прямым впрыском объемом 1 литр, кото-
рый в зависимости от модификаций смо-
жет развить мощность 100 или 125 л.с. При 
этом расход на «сотню» весьма скромен.

Обновленный «хэтчбек» постарались 
оборудовать всеми достижениями совре-
менной техники: в салоне можно прослу-
шать музыкальные треки, записанные, на-
пример, в памяти iPod, с флеш-карты USB 

или MP3-плеера, также можно подключить 
телефон к аудиосистеме по беспроводной 
связи посредством Bluetooth и совершить 
звонок, не отрывая рук от руля.

Для открытия дверей искать ключи не 
обязательно, автомобиль чувствует их в 
вашем пиджаке или в женской сумочке 

и открывает двери сам, двигатель тоже 
запускается простым нажатием кнопки 
старт/стоп.

Современный, привлекательный авто-
мобиль Ford Fiesta, отлично подходящий 
для быстро меняющегося мира, модной 
и динамичной жизни. При этом он всегда 

«доступен» в цене, надежный и послуш-
ный, подходящий как для профессионала, 
так и для начинающего водителя.

Премьера фейслифтинговой версии 
Fiesta должна состояться уже совсем ско-
ро, а вот в продаже автомобиль появится 
осенью этого года. 

Дмитрий Фадеев

С
егодня автомобиль не предмет ро-
скоши, а в первую очередь средство 
передвижения. При этом в каждом 

городе, каждой стране предлагают услугу 
аренды авто – и наш город не исключение.

В Казахстане услуга проката автомо-
билей стала достаточно популярной, и к 
тому же совершенно доступной. В Алматы 
можно без проблем взять автомобиль в 
пользование на определенное количество 
времени, только стоит определиться, на 
какое, и проблем собственно нет. Причем 
оформить автомобиль в прокат сегод-
ня можно как с водителем, так и взять в 
аренду без него. Кроме того, это делается 
без ограничения пробега и без ограниче-
ния водительского стажа. Но с чего следу-
ет начинать, какие документы для этого 
необходимы, и какие условия нужно при-
нять, чтобы оформить выбранное авто?

Начнем по порядку, изучив не один 
сайт с предложениями от «наших» компа-
ний, а их оказалось не так уж мало, сразу 
стало понятно: автомобиль можно найти 
на любой вкус, да и цвет можно выбрать 
«любимый». Среди предлагаемых вариан-
тов машин можно найти авто, начиная с 
1995 года, помимо того, есть совсем «све-
женькие», то есть 2012 года. 

Для того чтобы взять машину в прокат, 
требуется совсем немного документов: 
водительские права и удостоверение лич-
ности. Правда, если брать международные 
компании, они могут потребовать кредит-
ную или иную карту, без которой сделка 

может не состояться, у нас этого не требу-
ется, хотя некоторые компании в залог за 
автомобиль «просят» оставить от 500 до 
1000 у.е., но тут у каждого свои правила.

Сама аренда может продолжаться как 1 
день, так и год. При каждом сроке, пожа-

луй, за исключением 1-2 дней, существует 
система скидок, она варьируется от 5% за 
3 суток до 35% за 30 суток.

Самое главное – внимательно озна-
комьтесь с правилами, так как некоторые 
компании не включают в перечень услуг 
страховки, а это очень важный пункт. В 
данном случае цена может вырасти в не-
сколько раз, ведь оформление страховки 
стоит в два раза больше, чем прокат авто-
мобилей. Просмотрев «наши» сайты – все 
автомобили полностью застрахованы, 
хотя требуется франшиза в размере $200, 
которая будет применима ко всем страхо-
вым случаям. При дополнительном стра-
ховании пассажиров потратиться придет-
ся за свой счет.

Стоимость услуги аренды автомобиля 
варьируется от 7 000 тенге за сутки, авто-
мобиль 1995 года, к примеру, Toyota Camry 
10, и 25 800 тенге/сутки за Lexus LX 470, 
Toyota Land Cruiser VX100 1999 года выпу-
ска. Для людей, любящих более дорогие 
машины, существует прокат автомобилей 
бизнес-класса.

Подведем итого. Прокат автомобилей – 
это отличный выход для приезжающих и, 
конечно, прекрасный вариант для тех лю-
дей, которые мечтают купить автомобиль, 
но пока не могут решиться. Достаточно 
всего на пару часов арендовать понравив-
шуюся марку авто и понять, подходит она 
вам или нет. Кроме того, арендовать авто 
можно для бизнес-встреч, праздников и 
поездок по нашим просторам, будь то горы 
или какие-либо озера. 

Перед оформлением аренды не забудь-
те ознакомиться с правилами, даже если 
вы не первый раз прибегаете к данной 
услуге, ведь условия проката могут и по-
меняться.

«Маленький» Aston Martin
Мировые продажи обновленной версии Fiesta начнутся уже осенью этого года

Сапожник с сапогами
У вас есть права, но нет машины – выход найден 


